
Владимир Хотиненко раз-
мышляет о смысле жизни, 
сетует на пассивность 
молодежи и мечтает снять 
кино про Бизе и Данте

СПЕЦСЛУЖБЫ Возмездие настигнет украинскую убийцу Наталью Вовк, 
где бы она ни скрывалась

Mini Cooper не уйдет 
от погони

А
номальная жара, устано-
вившаяся в Центральной 
России, грозит выгора-

нием целых поселков. То тут то 
там вспыхивают леса и тлеют 
торфяники. Пожарные дей-
ствуют оперативно, но, судя по 
прогнозам, в ближайшие дни, а 
то и недели расслабиться им не 
придется. Рослесхоз направил 
дополнительные группировки 
для тушения пяти лесных пожа-
ров в Рязанской области.

В ночь на понедельник эва-
куировали жителей поселка Го-
лованово и деревни Ольгино в 
Рязанской области. Ольгино 
дачная деревня, постоянно в 
ней никто не живет. Как расска-
зали в администрации Бусаев-
ского сельского поселения, в 
которое входят оба населенных 
пункта, дачники из Ольгино — а 
э т о  п о  п р и б л и з и те л ь н ы м 
подсчетам 25 человек — разъе-

хались сами кто куда. Полная 
эвакуация Ольгино, по данным 
оперштаба, потребовалась для 
перегруппировки сил.

В Голованово проживают 
примерно 75 человек, детей 
нет. В воскресенье людей два-
жды готовили к эвакуации, 
рассказал «РГ» руководитель 
пресс-службы регионального 
управления МЧС Дмитрий 
Гавриков. С усилением ветра 
огонь начинал быстро двигать-

ся в сторону домов, и сразу же 
по кромке начинала работать 
авиация, сбрасывая тонны 
воды. После этого угроза мино-
вала, но, как оказалось, на вре-
мя — вновь усиление ветра, и 
снова угроза приближения по-
жара. Остановить огонь уда-
лось на расстоянии примерно 
2—3 километров. Вечером опе-
ративный штаб приял решение 
о превентивных мерах — вре-
менной эвакуации жителей Го-

лованово. «Ситуация контро-
лируемая, прямой угрозы лю-
дям нет, но лучше не риско-
вать», — поясняют в МЧС. 

Большинство жителей Голо-
в а н о в а  р а з ъ е х а л и с ь  п о 
родственникам. Для остальных 
в Туме были подготовлены ме-
ста для временного прожива-
ния в школе-интернате. У кого 
есть машины, уезжали своим 
ходом, других вывозили на 
школьном автобусе. Эвакуация 
длилась всю ночь.

 — Сегодня ночью из Москвы 
пришли еще две колонны тех-
ники для борьбы с огнем. Сей-
час около каждой деревни, на-
ходящейся на границе пожара, 
есть арсенал машин и бойцы. 
Бульдозеры вот из Москвы при-
ехали, это совсем другое дело, — 
рассказал «РГ» глава 
Клепиковского райо-
на Сергей Аровин. 

СТИХИЯ Жара и ветер грозят разрастанием лесных пожаров 
в Центральной России

Горящее лето

КУЛЬТУРА

А К Ц Е Н Т

С усилением ветра огонь начинал 
быстро двигаться в сторону домов, 
и сразу же по кромке начинала работать 
авиация, сбрасывая тонны воды 

Австралийский доллар 41,1741
Азербайджанский манат 35,1423
Армянский драм** 14,7344
Белорусский рубль 23,3943
Болгарский лев 30,7109
Бразильский реал 11,4981

Венгерский форинт** 14,7416
Вон Республики Корея*** 44,5902
Гонконгский доллар* 76,2792
Датская крона* 80,7607
Доллар США 59,7419
Евро 59,5344

Индийская рупия** 74,9574
Казахстанский тенге** 12,5395
Канадский доллар 45,9871
Киргизский сом** 73,9838
Китайский юань* 87,1277
Молдавский лей* 31,0573

Новый туркменский манат 17,0691
Норвежская крона* 61,1177
Польский злотый 12,5455
Румынский лей 12,2387
СДР 78,2075
Сингапурский доллар 42,8965

Таджикский сомони* 58,2694
Турецкая лира* 33,0193
Узбекский сум**** 54,7236
Украинская гривна* 16,1768
Фунт стерлингов 70,5253
Чешская крона* 24,3894

Шведская крона* 56,2271
Швейцарский франк 62,2895
Южноафриканский рэнд* 35,0148
Японская иена** 43,5437

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.08.22

Николай Патрушев: 
США уже скоро 
могут объявить 
дефолт

Зеленский отменил парад 
в День независимости, 
опасаясь покушения 
со стороны 
военных

Германия не исключает
отставки 
действующего 
канцлера Шольца

Президент ЦСКА 
Андрей Ватутин 
о том, как российскому 
баскетболу жить 
в новых реалиях
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ОБРАЗОВАНИЕ Академик 
Александр Чубарьян: 
Учебники истории стали 
предметом 
противоборства

Больше, 
чем урок

Елена Новоселова

Сколько учебников истории должно быть в школе? 
Можно ли поступать в магистратуру с дипломом спе-
циалиста? Что будет с ЕГЭ по истории? В канун нового 
учебного года «РГ» поговорила с научным руководи-
телем Института всеобщей истории РАН, академиком 
Александром Чубарьяном.

Александр Оганович, минобрнауки готовит новую си-
стему изучения истории в вузах. Часы на изучение исто-
рии должны увеличиться почти вдвое. Но не станет ли 
это профанацией, как было когда-то: всем, кто хоть раз 
побывал на лекции, ставили зачет автоматом?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В минобрнауки впервые на моей па-
мяти создан экспертный совет по развитию историче-
ского образования, возглавляемый самим министром. 
Мы сейчас серьезно размышляем над тем, как улуч-
шить качество преподавания истории и в профильных 
вузах, и в гуманитарных вузах неисторического про-
филя, и в технических, медицинских, инже-
нерных и прочих. Но вузовская история не 
должна быть повторением школьного курса.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил права тех, кто 
работает без оформления 
трудового договора

Мимо книжки

Наталья Козлова

Важное для наемных работников разъяснение сделал 
Верховный суд РФ, когда занялся спором работницы с  
работодателем.  Гражданка несколько лет трудилась 
просто так — без положенного договора. А потом, спу-
стя годы безупречной работы, сотрудницу уволили 
«без выходного пособия». А она с таким отношением к 
себе не согласилась.

Это разъяснение Верховного суда важно потому, что 
граждан, которым работодатель платит наличными, без 
оформления трудовых отношений, в стране немало. И 
если такому гражданину попросту указали на дверь, то, 
как объяснил Верховный суд, он вполне может защи-
тить свои права и заставить работодателя оформить их 
взаимоотношения. Главная мысль, которую высказала 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда, звучит так: если работник, с которым не оформили 
трудовой договор в письменной форме, приступил к ра-
боте и выполняет ее с ведома и по поручению работода-
теля, то это уже — наличие трудовых правоотношений, и 
трудовой договор с этим человеком считается заклю-
ченным. А теперь подробности этого спора. Гражданка 
пошла в суд с иском к некой фирме о признании факта 
трудовых отношений, внесении записи в тру-
довую книжку, взыскании заработной платы и 
компенсации морального ущерба.

ТРАНСПОРТ Фурам из ЕС 
разрешат возить 
фармпрепараты в Россию

Лечебные 
процедуры

Дарья Худякова

Перебоев с импортными лекарствами в России не бу-
дет. Ввоз лекарственных средств, фармпрепаратов, а 
также скоропортящихся продуктов в Россию транс-
портным компаниям из ЕС запрещать не будут. Разре-
шить ввозить эти товары напрямую без перегрузки 
предложил минпромторг, рассказали «РГ» в министер-
стве. 

«С учетом позиции промышленных предприятий и 
торговых организаций Минпромторгом России сфор-
мированы предложения по перечню товаров, характе-
ристики которых исключают возможность их перевоз-
ки автомобильным транспортом с использованием 
перегрузки или перецепки на границе в связи с риском 
потери качественных характеристик», — отметили в 
минпромторге. Как пояснили в министерстве, напри-
мер, под исключение планируется включить такие ка-
тегории товаров, как продукция фармацевтической и 
медицинской промышленности, скоропортящиеся, а 
также требующие особых условий хранения грузы.

Ранее некоторые СМИ сообщили, что европейским 
фурам запретят въезжать в страну с 1 октября в каче-
стве зеркального ответа на санкции ЕС. Офи-
циально ни минпромторг, ни минтранс эту 
информацию еще не подтверждали.
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Иван Егоров

М
еньше двух суток 
потребовалось 
с о т р у д н и к а м 
ФСБ, чтобы рас-
крыть резонанс-
н о е  у б и й с т в о 
российской жур-
налистки и доче-
р и  ф и л о с о ф а 

Александра Дугина — Дарьи.
Как и писала накануне «РГ», 

след заказчиков резонансного 
преступления ведет в Киев. При 
этом физической целью убийц 
была именно дочь, а менталь-
ной — отец. Фактически на гла-
зах Александра Дугина была 
проведена показательная казнь. 
Такой почерк присущ самым от-
мороженным палачам террори-
стов из ИГИЛ в Сирии (запре-
щенная в РФ международная 
террористическая организа-
ция). Но «цивилизованный» ки-
евский режим со своими спец-
службами перещеголял даже их. 
Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ России, преступле-
ние в отношении Дарьи Дуги-
ной было подготовлено и совер-
шено украинскими спецслуж-
бами. Исполнитель — гражданка 
Украины Вовк Наталья Павлов-
на 1979 года рождения. 

По данным ФСБ, Вовк прие-
хала в Россию 23 июля вместе с 
12 летней дочерью Софией Ша-
бан. Как подчеркнули в ЦОС 
ФСБ, Вовк с дочерью, приехав в 
Москву, арендовали квартиру в 
том же доме, где проживала Да-
рья Дугина. Как уточнили в 
ФСБ, целью Вовк было получе-
ние информации об образе 
жизни Дугиной с целью подго-
товки ее убийства. Уже уста-
новлено, что для наблюдения за 
журналисткой преступники 
использовали автомашину Mini 
Cooper. Причем при въезде в 
Россию использовались номе-
ра Донецкой Народной Респуб-
лики — Е982ХН DPR, а в Моск-
ве — казахстанские номера — 
172AJD02. После совершения 
преступления при выезде в 
Эстонию на этой же машине 
поменяли номера на укра-
инские — AH7771IP. Контрраз-
ведчики  также установили, что 
Вовк вместе с дочерью в день 
убийства находились на ли-
тературно-музыкальном фе-
стивале «Традиция», где Дарья 
Дугина присутствовала в каче-

стве почетного гостя и сопро-
вождала отца — философа Алек-
сандра Дугина, выступавшего с 
лекцией. 

Далее, как сообщили в ЦОС 
ФСБ, после совершения управ-
ляемого подрыва автомашины 
Toyota Land Cruiser Prado, за 
рулем которой находилась Да-
рья Дугина, 21 августа 2022 
года Вовк вместе с дочерью вы-

ехала через Псковскую область 
в Эстонию. Машина с Дарьей 
была подорвана около 21.00, 
примерно через 10 минут по-
сле выезда с парковки для 
ВИП-гостей фестиваля «Тради-
ция». За ней на другом автомо-
биле ехал Александр Дугин, 
буквально на глазах 
которого произошел 
взрыв. 

А К Ц Е Н Т

Убийство Дарьи Дугиной было подготов-
лено и совершено украинскими спец-
службами. Исполнитель — гражданка 
Украины 1979 года рождения

По оперативным данным, убийца Дарьи Дугиной следила за ней до последнего момента, когда привела в действие дистанционное взрывное устройство.

4
ФСБ по камерам отследила весь путь Mini Cooper, на котором трижды Наталья Вовк меняла номера.
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ТРАНСПОРТ Полеты 
в южные аэропорты 
страны снова отменили 
на неделю 

Ушли в отпуск

Дарья Худякова

Режим временного ограничения полетов в одинна-
дцать российских аэропортов продлен до 29 августа 
2022 года 03.45 по московскому времени. Об этом со-
общила Росавиация.

Временно ограничены полеты в аэропорты Анапы, 
Белгорода, Брянска, Воронежа, Геленджика, Красно-
дара, Курска, Липецка, Ростова-на-Дону, Симферопо-
ля и Элисты. Российским авиакомпаниям рекомендо-
вано организовать перевозку пассажиров по альтер-
нативным маршрутам, используя аэропорты Сочи, 
Волгограда, Минеральных Вод, Ставрополя и Москвы. 
Остальные аэропорты РФ работают штатно.

Обо всех изменениях в расписании работы аэро-
портов и авиакомпаний следует уточнять на офици-
альных сайтах аэропортов и авиакомпаний, говорится 
в сообщении Росавиации.

Ведомство продлевает ограничения уже в трид-
цатый раз. Впервые ограничения на полеты в южные 
регионы ввели 24 февраля после начала специальной 
военной операции на Украине. 

Временно закрытым аэропортам правительство 
выделит средства на поддержку. Об этом ранее заявил 
премьер-министр  Михаил Мишустин на заседании 
правительства. «Мы расширим для них программу 
компенсации операционных расходов почти на 2,5 
миллиарда рублей», — сказал глава правительства. 

Также в Росавиации рассказали, что аэропорты 
московского авиаузла — Внуково, Домодедово, Жу-
ковский и Шереметьево — работают в штатном режи-
ме, несмотря на смог, возникший из-за пожаров в Ря-
занской области.

«Отмен рейсов по метеоусловиям нет, обслуживание 
воздушных судов и пассажиров проходит в плановом 
порядке», — заявили в ведомстве (цитата по ТАСС).  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев: США уже скоро 
могут объявить дефолт 

Цены спешат 
за печатным 
станком

Иван Егоров

Секретарь Совета безопасности России Николай Па-
трушев допустил, что США в обозримом будущем объ-
явят дефолт по внешнему долгу. «Вам известно, в какой 
поистине беспрецедентный кризис сегодня погружа-
ется Европа — и вызван он именно санкциями, которые 
американцы навязали своим партнерам в ущерб им са-
мим», — заявил Патрушев во время встречи с высоки-
ми представителями стран АСЕАН, курирующими во-
просы безопасности. 

Он отметил, что не менее серьезный удар деструк-
тивная политика американцев наносит и по странам 
АСЕАН, которые, например, вынуждены теперь заку-
пать пшеницу по ценам, в разы превышающим те, что 
были ранее. По мнению секретаря Совбеза РФ, основ-
ной причиной скачка цен на продовольствие и энерго-
носители является работающий в США и Европе печат-
ный станок.

По его данным, за время пандемии произошла круп-
нейшая за 40 лет эмиссия денежных средств — Соеди-
ненные Штаты напечатали 5,9 триллиона долларов, 
Европа — 2,9 триллиона евро. При этом, по словам Па-
трушева, возникающее на этом фоне инфляционное 
бремя западники цинично перекладывают на развива-
ющиеся страны.

«Неконтролируемый рост заимствований привел 
к тому, что государственный долг США превысил 30 
триллионов долла-
ров, а Японии — бли-
жайшего амери-
канского союзни-
ка — приблизился 
к 10 триллионам», 
— рассказал колле-
гам по АСЕАН Па-
трушев.

По его мнению, 
с учетом такой ди-
намики есть все 
основания считать, 
что в обозримой 
перспективе у этих 
стран возникнут проблемы с обслуживанием этого 
долга. «В результате Вашингтон объявит дефолт, как 
они это уже сделали, в отношении обязательств перед 
Россией. Финансовые активы любого государства, но-
минированные в долларах США и евро, будут попросту 
украдены», — предупредил коллег из АСЕАН секретарь 
Совета безопасности России. Выход из этой ситуации, 
по его мнению, один — обеспечить финансовую без-
опасность своих государств, прежде всего путем пере-
хода на торговлю в национальных валютах.

Патрушев также убежден, что США проводят по от-
ношению к Тайваню ту же политику, что и на Украине.

«Считаем абсолютно безответственными действия 
США по провоцированию напряженности между Пе-
кином и Тайбеем», — заявил секретарь Совбеза РФ. По 
его словам, американцы проводят по отношению к 
острову ту же политику, что и в отношении Украины. 

«Их задача состоит в том, чтобы обвинить Китай в 
односторонней попытке изменить статус-кво и ввести 
против Пекина блокирующие санкции», — подчеркнул 
Патрушев. По его мнению, чтобы прикрыть свои аван-
тюрные планы, Вашингтон и его сателлиты выстав-
ляют себя в АТР в роли единственно возможного по-
кровителя и защитника азиатских народов.

«За этой ширмой американцы продолжают нагне-
тать напряженность, накачивать регион оружием и 
контингентами, устраивать провокации», — отметил 
секретарь Совбеза России.

Еще одним примером провокационной тактики 
США и их союзников Николай Патрушев назвал возоб-
новление крупномасштабных военных учений на Ко-
рейском полуострове. По мнению Патрушева, санкции 
и силовое давление на КНДР лишь спровоцировали 
отказ Пхеньяна от взятых им в 2018 году обязательств 
по прекращению испытаний межконтинентальных 
баллистических ракет и ядерных взрывных устройств.

«В случае нового испытания атомного оружия се-
верокорейцами Вашингтон готовится развернуть 
возле Корейского полуострова стратегические силы, 
что приведет к дальнейшей деградации обстановки 
в регионе», — констатировал секретарь Совбеза РФ.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин утвердил перечень шагов для развития системы 
реабилитации инвалидов

По единым стандартам  
Владимир Кузьмин

П
равительство утверди-
ло план мероприятий по 
реализации Концепции 

развития системы комплекс-
ной реабилитации и абилита-
ции людей с ограниченными 
возможностями здоровья, в 
том числе детей-инвалидов, со-
общил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Сама концеп-
ция рассчитана на ближайшие 
четыре года, а главная ее задача 
— создать в стране эффективную 
систему поддержки граждан с 
особыми потребностями.

Сегодня в России граждан с 
особенностями по здоровью око-
ло 11,5 миллиона. «Необходимо 
окружить этих людей заботой и 
оказывать им помощь в зависи-
мости от индивидуальной ситу-
ации. По единым стандартам во 
всех регионах страны. Уход дол-
жен предоставляться и на дому, 
под присмотром опытных про-
фессионалов, без необходимо-
сти проживания в интернатах», 
— подчеркнул глава кабинета ми-

нистров на оперативном совеща-
нии со своими заместителями.

По словам Мишустина, важ-
но, чтобы организации, кото-
рые занимаются оказанием та-
ких услуг, располагались в ша-
говой доступности и людям не 
приходилось ехать на другой ко-
нец города. В них должны рабо-
тать компетентные сотрудники, 
поэтому планом предусмотрено 
внедрение базовой подготовки, 
переподготовки и повышения 
квалификации специалистов. «А 
сопровождать в решении жиз-
ненных вопросов — например, с 
получением образования и мно-
гих других — станут персональ-
ные помощники», — добавил 
премьер.

Отдельное внимание в плане 
уделено детям с ограничениями 
по здоровью. Поскольку при мно-
гих заболеваниях важна своевре-
менная диагностика, то власти 
продолжат расширять практику 
перинатальных и неонатальных 
скринингов. Как заметил пред-
седатель правительства, это по-
вышает шансы маленьких детей 

справиться с недугом на ранней 
стадии и избежать его послед-
ствий в будущем. «Надо актив-
нее развивать технологии сопро-
вождения семей, где воспитыва-
ются дети с особыми потребно-
стями, привлекать родителей к 
реабилитационному процессу», 
— указал Михаил Мишустин. За-
частую родители не знают, как 
наладить быт такого ребенка, 
обеспечить ему комфорт и раз-
витие, какие нюансы есть в вос-
питании и общении, обратил он 
внимание. Такие семьи не долж-
ны оставаться наедине со своими 
проблемами, им необходимо по-
лучать ответы на все интересую-

щие вопросы. «Родителям нужна 
и моральная поддержка. С этим 
помогут специалисты», — сказал 
глава правительства.

На ближайшие два с полови-
ной года в плане прописано бо-
лее 40 различных мероприятий. 
В частности, во втором квартале 
следующего года правительство 
внесет в Госдуму поправки в за-
конодательство, которые уточ-
нят стандарты реабилитацион-
ных услуг, что в конечном ито-
ге должно повысить эффектив-
ность реабилитации. В результа-
те запланированной работы к 
2025 году не менее 95% людей с 
инвалидностью будут охвачены 

комплексной реабилитацией и 
абилитацией.

Правительство также опре-
делило порядок информирова-
ния граждан о положенных им 
выплатах по уходу за инвалида-
ми и престарелыми гражданами. 
Правила распространяются на 
неработающих граждан, ухажи-
вающих за детьми-инвалидами, 
инвалидами I группы, а также за 
пожилыми людьми, достигшими 
80 лет, если им требуется посто-
янная помощь. «Даже если чело-
век забыл или не знал о подобной 
возможности, ему подскажет 
уведомление на портале госуслуг 
либо по почте», — рассказал Ми-
хаил Мишустин.

Заявление на оформление 
поддержки можно будет пода-
вать в электронной форме. Это 
позволит сделать установленные 
выплаты более доступными, а 
граждане станут получать поло-
женную компенсацию без про-
волочек, считает председатель 
правительства. Останется воз-
можность оформить документы 
во многофункциональных цен-
трах. Новые правила начнут дей-
ствовать в следующем году — с 1 
сентября. Для внедрения нового 
механизма ведомства должны 
серьезно перестроить свою ра-
боту, пояснил премьер-министр.

Глава кабинета министров со-
общил о расширении поддерж-
ки муниципальных культурных 
учреждений. Для муниципаль-
ных домов культуры и клубов 
с 1 января 2022 года вводится 
нулевая ставка налога на при-
быль. Последние полтора года 
она была доступна для музеев, 
театров и библиотек, учредите-
лями которых выступают регио-
ны либо муниципалитеты, и ока-
залась очень востребована, под-
черкнул Мишустин. Новым по-
становлением правительство 
дополнило перечень видов де-
ятельности, которые позволят 
муниципальным домам культу-
ры и клубам пользоваться нуле-
вой ставкой, включая детские об-
разовательные программы, экс-
курсии, проведение фестивалей, 
конкурсов, показ кинофильмов, 
научно-исследовательскую дея-
тельность.  

РЕШЕНИЕ 

На каких 
условиях будет 
выдаваться 
сельская 
ипотека

ПОМОГУТ 
С НОВОСЕЛЬЕМ
Марина Трубилина

Сельская ипотека стала бес-
срочной, однако получить кре-
дит по такой программе можно 
будет только на относительно 
новые дома.

Ранее предполагалось, что 
сельская ипотека, ставка по ко-
торой не более 3%, будет дей-
ствовать лишь до конца нынеш-
него года. Теперь постановле-
нием правительства программа 
стала бессрочной. Изменились 
и некоторые другие условия. 

Ранее, например, сельскую 
ипотеку можно было потра-
тить и на покупку квартиры (в 
доме до пяти этажей), разреша-
лось приобрести любой жилой 
дом (если он достаточно благо-
устроенный). Теперь же, после 
вступления постановления в 
силу (с 27 августа) сельскую 
ипотеку разрешено будет по-
тратить лишь на индивидуаль-
ный или блокированный жилой 
дом, о покупке квартир речь 
уже не идет. 

Если заемщик собирается 
не строить, а приобрести гото-
вое жилье, ему нужно будет вы-
бирать достаточно новую по-
стройку: дом, возведенный за 
последние пять лет, не ранее, 
если его покупают у физлица, 
и за последние три года, если 
продавец — юрлицо или пред-
приниматель. 

Смягчаются требования к 
благоустройству дома, кото-
рый можно купить по сельской 
ипотеке. Ранее дом, располо-
женный в газифицированных 
районах, обязательно должен 
был быть газифицирован. Те-
перь это требование упраздня-
ется. При этом, как и ранее, дом 
должен быть с электро-, водо-
снабжением, водоотведением и 
отоплением. 

Кроме того, банки будут сле-
дить, чтобы дома покупались 
именно для собственного про-
живания, а не в инвестицион-
ных целях. Заемщик теперь не 
только должен в течение по-
лугода с момента оформления 
прав собственности оформить 
прописку в новом жилье, но и 
ежегодно в течение пяти лет 
подтверждать банку, что адрес 
его регистрации не изменился. 

С начала года по сельской 
ипотеке выдано четыре тыся-
чи кредитов в объеме 10,3 млрд 
рублей, сообщили «Россий-
ской газете» в пресс-службе 
минсельхоза. За первое полуго-
дие жители сельских террито-
рий и агломераций суммарно 
смогли построить и приобре-
сти 216 тысяч квадратных мет-
ров нового жилья. Всего с на-
чала действия программы, по 
данным министерства, посту-
пило свыше 473 тысяч заявок, 
выдано более 100 тысяч кре-
дитов, приобретено и построе-
но 5,4 млн квадратных метров 
жилья. 

«Мы абсолютно поддержи-
ваем эту программу, с минсель-
хозом вместе ее продвигаем, 
считаем, что она очень нужная. 
И безусловно, мы считаем, что 
8—10 млн квадратных метров 
ввода нам может давать ежегод-
но сельская ипотека», — сказал 
вице-премьер Марат Хуснул-
лин, сообщает РИА Новости. 
Программа сельской ипотеки 
требует совершенствования, 
нужно, чтобы в ней участво-
вало больше банков, считает 
гендиректор ДОМ.РФ Виталий 
Мутко. 

По программе «Сельская 
ипотека» можно получить 
кредит на жилье в сельской 
местности по ставке до 3%. 
Максимальная сумма креди-
та в Ленинградской области, 
Ямало-Ненецком автоном-
ном округе и регионах Даль-
него Востока — 5 млн рублей, 
в остальных регионах — 3 млн 
рублей. Не действует програм-
ма для покупки жилья в Моск-
ве, Санкт-Петербурге и Мо-
сковской области. 

Популярнее всего програм-
ма оказалась в Башкортостане, 
сообщала ранее пресс-служба 
Россельхозбанка. В первую пя-
терку также вошли Новосибир-
ская, Ленинградская области, 
Татарстан и Удмуртия.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с врио томского 
губернатора ситуацию со школами и больницами

Рабочие классы

Кира Латухина 

П
резидент побесе-
довал по видеосвя-
зи из Кремля с врио 
томского губерна-
тора Владимиром 
Мазуром. Влади-
мир Путин попро-
сил рассказать о 
работе особой эко-

номической зоны, отметил не-
хватку мест в школах и указал 
обратить особое внимание на 
ситуацию с ВИЧ-инфекцией.

«Давайте начнем с особой 
экономической зоны «Томск», 
— предложил президент. «Это 
же долгоиграющий проект, мы 
начали-то давно его, но он рас-
считан аж до 2054 года. В целом 
все развивается, да?» — спросил 
он. «Сегодня, на удивление, есть 
предложения, которые позволя-
ют нам открывать новые корпу-
са на разные инвестиционные 
проекты, и есть уверенность, что 

они будут работать», — ответил 
Мазур. Хорошо функционирует 
и территория опережающего со-
циально-экономического разви-
тия в Северске. По словам врио 
главы региона, резиденты ухо-
дят от зависимости от импорт-
ных деталей, и у большинства 
предприятий продукция почти 
полностью делается из отече-
ственных материалов.

Прорывом Мазур назвал сту-
денческий городок: это не про-
сто кампус, там будут и офисы. 
По его словам, почти все госкор-
порации и много компаний хо-
тят открыть там технологиче-

ские офисы. «Этот кампус бу-
дет играть ключевую роль не 
только в развитии региона, но и 
страны в целом. У нас же очень 
хорошие связи выстроены за 
это время, — мы не сидели и не 
ждали, — с Азией, с БРИКС, со 
странами ШОС, ЕАЭС у нас хо-
рошие научные, бизнес-связи», 
— заверил он, добавив, что нуж-
но еще кардинально изменить 
инфраструктуру, чтобы усло-
вия «позволяли не искать, где 
лучше, а оставаться на томской 
земле». Так, Мазур попросил по-
мочь со строительством моста.

Еще одна просьба касалась 

детской больницы с поликли-
никой, где в год можно будет ле-
чить 114 тысяч ребят. Это будет 
мощный центр на всю область, 
и не только — в рамках меди-
цинского туризма люди приез-
жали бы со всей страны. А в су-
ществующих томских больни-
цах, заметил Мазур, «ребятиш-
кам сложно смотреть в глаза». 
Путин уточнил, обсудил ли он 
это в минздраве и с вице-пре-
мьером Татьяной Голиковой. 
Оказалось, еще нет, и президент 
решил перенаправить обраще-
ние в правительство.

Раз уж речь зашла о медици-
не, Путин вспомнил про коро-
навирус. «Мы боролись актив-
но, и в Томске в принципе хо-
рошо была поставлена работа 
по борьбе с COVID. Но не забы-
вайте, пожалуйста, и про дру-
гие инфекционные заболева-
ния, я имею в виду и то, на что 
следует особенно обратить вни-
мание в Томской области, — это 

ВИЧ», — сказал он. Мазур заме-
тил, что инфекционной больни-
це нужна реконструкция, и это 
будет сделано по программе с 
минздравом. «Обязательно по-
смотрите. Но вы должны знать, 
что проблема ВИЧ-инфекции в 
Томске требует особого внима-
ния», — подчеркнул Путин.

Врио главы региона выска-
зал еще просьбу: построить 16 
школ в ближайшее время, что-
бы перейти на одну смену. «Ну 
да, в Томской области ощущает-
ся нехватка мест в общеобразо-
вательных учебных заведени-
ях, и давно уже», — кивнул пре-
зидент. А то получается разрыв 
высшей школы, которая силь-
но выросла, от общего образо-
вания — его надо подтянуть, по-
яснил Мазур. Путин пообещал 
передать все документы и об-
ращения в правительство.  

Владимир Путин обратил внимание 
Владимира Мазура на ситуацию 
с ВИЧ-инфекцией в регионе.

Совещание премьер-министра со своими заместителями было посвящено в основном социальным вопросам. 

А К Ц Е Н Т

Чтобы перейти на одну смену, в регионе 
необходимо построить 16 школ 
в ближайшее время

В течение пяти лет 
заемщик должен 
быть прописан 
в купленном доме

Соединенные 
Штаты напечатали 
5,9 триллиона 
долларов, 
Европа — 2,9 трил-
лиона евро

А К Ц Е Н Т

Сегодня в России граждан с особенностя-
ми по здоровью около 11,5 миллионов. 
Необходимо окружить этих людей 
заботой и оказывать им помощь 

— Кто может получить льготную 
ипотеку в 2022 году — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/2366992
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НАЙТИ И УНИЧТОЖИТЬ — ПРЯМО НА МЕСТЕ

Александр Степанов,
Донецкая Народная Республика

Т
ерритория аэропорта в 
Мариуполе разминирова-
на российскими сапера-

ми уже больше чем на 70 про-
центов. Здание и прилегающие 
к ней территории еще хранят 
множество опасных находок. 
Поэтому саперные работы здесь 
проводятся с особой тщатель-
ностью. В планах руководства 
Донецкой Народной Республи-
ки возобновить работу аэро-
порта в ближайшие три года.

Одна из групп саперов меж-
дународного противоминного 
центра, надев на себя общевой-
сковые комплекты разминиро-
вания ОВР-2-02, и взяв на пере-
вес миноискатели, выстраива-
ются в боевой порядок. Разми-
нировать предстоит площадку, 
примыкающую к зданию аэро-
порта. Построившись уступом 
и соблюдая дистанцию в 3 мет-
ра, бойцы начинают методично 
прочесывать участок. 

Взорвать на месте 
обнаружения

Работа идет на самом солн-
цепеке. Периодически саперы 
останавливаются и, подняв за-
щитные стекла на шлемах, вы-
тирают залитые потом глаза. 
Жара в Мариуполе перевали-
вает далеко за 30 градусов теп-
ла. В аэропорту ее усиливает 
нагревающийся на солнце бе-
тон.   

Конечно, костюм сапера 
ОВР-2-02 очень хорош. Может 
защитить бойца как от взрыва 
противопехотных мин фугас-
ного и осколочного действия, 
так и от огнестрельного ору-
жия. Встроена в этот комплект 
и система охлаждения. Она на-
поминает термобелье с мно-
жеством пришитых с внутрен-
ней стороны трубочек с баком 
для льда. Лед засыпается в бак, 
который подсоединяется к ко-
стюму, а компрессор подает хо-
лодный воздух по трубочкам. 
При очень жаркой погоде та-
кая система охлаждения рабо-
тает 30—40 минут, затем ее нуж-
но перезаряжать. Но при таком 
пекле, которое сейчас стоит в 
Мариуполе, охлаждение костю-
ма заканчивается намного бы-
стрее. 

«Сложность, конечно, в том, 
что здесь очень жарко. Плюс вы-
сокая трава, в которой очень 
сложно искать взрывоопасные 
предметы. Тяжело работать, но 
люди справляются. Даем им по-
больше отдыхать», — говорит 
командир группы разминиро-
ванная с позывным Беркут, ко-
торый внимательно наблюдает 
за работой своих бойцов. 

Он рассказывает, что общая 
площадь разминирования аэро-
порта составляет  250 га. «Точно 
сказать, когда аэропорт будет 
разминирован, саперы не мо-

гут. Мы стараемся, понимаем, 
что у руководства республики 
есть уже планы на восстанов-
ление этого объекта. Могу пока 
сказать одно, в ближайшее вре-
мя аэропорт будет сдан», — гово-
рит Беркут. 

Один из саперов внезапно 
садится на колено и поднимет 
вверх руку. Обнаружен подо-
зрительный предмет. У Берку-
та оживает рация. «ВОГ (вы-
стрел осколочный гранатомет-
ный. — Прим. «РГ») обнаружен, 
иностранного производства, 
предлагаю уничтожить на ме-
сте», — зазвучал из динамика 
доклад.  

К месту находки приносят 
накладную взрывчатку с элек-
тродетонатором. Раздается 
громкий взрыв. Саперы вновь 
выстраиваются уступом и про-
должают свою работу. 

Беркут рассказывает, что 
когда саперы вошли на терри-
торию аэропорта, он буквально 
был нашпигован всеми видами 
взрывчатки.  

«На территории аэропорта 
мы уничтожили более 17 ты-
сяч взрывоопасных предметов. 
Сколько еще предстоит обнару-
жить, пока непонятно. Сейчас 
идет работа в труднодоступных 
местах», — говорит офицер.   

Трудности поиска
Еще одна группа саперов ра-

ботает в здании аэропорта, ко-
торый последние восемь лет 
наводил ужас на мариуполь-
цев. Нацисты из запрещенного 
в России полка «Азов» устрои-
ли здесь концентрационный 
лагерь для несогласных с киев-
ской властью. Во время боевых 
действий здесь оборонялись 
подразделения националистов 
и ВСУ. 

Сейчас поиск идет в бывшей 
диспетчерской, где в период 
боевых действий находился на-
блюдательный пункт ВСУ.

Здесь с одной стороны ра-
ботать немного попроще. Под 
крышей тебя не достает паля-
щее солнце. Дышится немного 
полегче, но есть и свои нюан-
сы.    

Сложность разминирова-
ния здесь в том, что по всему 
периметру аэропорта разбро-
саны куски электроприборов, 
крупных осколков от снаря-
дов. Миноискатель пищит что 
на мину, что на осколок прак-
тически одинаково. Сразу по-

нять, что обнаружено — плата 
от сломанного компьютера или 
мина с приделанным к ней элек-
тронным взрывателем — непро-
сто. Приходится останавливать 
группу, изучать предмет, и по-
том снова давать команду на 
поиск. 

Пол буквально усеян оскол-
ками выбитых стекол, перело-
манной мебелью, кусками ар-
матуры, коробками, остатка-
ми сломанной техники. Захо-
дя в комнату нужно обращать 
внимание на растяжки, а найти 
их в таком хаосе очень непро-
сто. Смертельная ловушка мо-
жет быть спрятана где угодно. 

Идти нужно очень аккуратно, 
изучать каждую уцелевшую 
дверь, заглядывать в каждый 
угол.

Робот в помощь
В поле рядом со взлетной 

полосой тарахтит робот-сапер 
«Уран-6», которым дистан-
ционно управляет сапер-опе-
ратор. Опустив специальный 

катковый трал, который помо-
гает быстро и эффективно на-
ходить и обезвреживать проти-
вопехотные мины нажимного 
действия, он методично про-
ходит по полю, заросшему гу-
стой травой. Из-под трала вы-
летают ошметки растительно-
сти. Со стороны кажется, что 
на поле вышел мини-комбайн 
для сборки урожая. Вдруг раз-
дается сильный взрыв, под ка-
ток трала попала противопе-
хотная мина. «Уран-6» на се-
кунду «задумался», а затем 
продолжил свое движение. Ра-
боты в густой траве у него еще 
достаточно.  

Только за пару часов сапе-
ры обнаружили и уничтожили 
на месте три выстрела осколоч-
ных гранатометных западного 
производства и несколько про-
тивопехотных мин. А значит, 
саперы на несколько шагов 
стали ближе к основной цели 
— полному разминированию 
аэропорта. 

По заявлениям властей ДНР, 
открыть аэропорт предвари-
тельно планируется к 2025 году. 
Строители уже готовы начи-
нать работы, однако пока ждут 
отмашки саперов. В планах — 
сделать аэропорт Мариуполя 
«аэродромом двойного назна-
чения». Сюда могут приземлят-
ся как гражданские, так и воен-
ные самолеты.   

А К Ц Е Н Т

Миноискатель пищит что на мину, что 
на осколок одинаково. Понять, что обнару-
жено — плата от компьютера или мина 
с электронным взрывателем — непросто

На территории аэропорта уничтожено более 17 тысяч взрывоопасных предметов.

Робот-сапер «Уран-6» используют для очистки от мин на открытых участках местности.
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Хроника специальной военной операции

За сутки наши летчики, ракетчики и артиллеристы поразили восемь пунктов управления ВСУ, а также живую силу и военную технику противника в 142 районах.

МИНОБОРОНЫ

НАШИ РАКЕТНЫЕ ВОЙСКА И АРТИЛЛЕРИЯ БЬЮТ БЕЗ ПРОМАХА

Юрий Гаврилов

Р
оссийские войска, 
подразделения ДНР 
и ЛНР продолжают 
взламывать укреп-
ленную оборону про-
тивника и методич-
но уничтожать его 
живую силу и техни-
ку. Большую роль тут 

играет наша авиация. Но роль 
первой скрипки, конечно, при-
надлежит ракетным войскам и 
артиллерии. 

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков рассказал, что в рай-
оне Полтавки в Запорожской 
области ВКС России накрыли 
высокоточным оружием пункт 
управления 102-й бригады тер-
риториальной обороны. «Уни-
чтожено до 30 националистов и 
14 единиц военной техники», — 
доложил генерал.

Для поражения боевых по-
зиций 28-й механизирован-
ной бригады Вооруженных сил 
Украины у Лупарева в Никола-
евской области наши военные 
применили тактику сосредото-
ченного огневого удара. В итоге 
были ликвидированы более 50 
националистов и выведены из 

строя семь единиц бронетанко-
вой и специальной автомобиль-
ной техники противника. 

Конашенков также сообщил, 
что в результате ударов по пози-
циям украинской 72-й механи-
зированной бригады в районе 
Зайцево, 112-й бригады терри-
ториальной обороны под Арте-
мовском и 101-й бригады тер-
риториальной обороны около 
Яковлевки в Донецкой Народ-
ной Республике уничтожено до 
100 националистов, два танка и 
15 автомобилей.

Об эффективности действий 
наших оперативно-тактической 
и армейской авиации, ракетных 
войск и артиллерии можно су-
дить по таким фактам. За сутки 
они поразили восемь пунктов 
управления ВСУ, а также живую 
силу и военную технику про-
тивника в 142 районах.

Конашенков назвал некото-
рые из уничтоженных целей. 
Так, в районах населенных пунк-
тов Первомайское в Николаев-
ской области, Новоалександров-
ка в Херсонской области, Зеле-
нодольск в Днепропетровской 
области, Звановка, Славянск и 
Черкасское на территории ДНР 
на воздух взлетели шесть скла-
дов ракетно-артиллерийского 
вооружения и боеприпасов.

Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Рогань в Харь-
ковской области была уничто-
жена радиолокационная стан-
ция наведения украинского зе-
нитного ракетного комплекса 
С-300. 

А под Курдюмовкой в Донец-
кой Народной Республике — пус-
ковая установка зенитного ра-
кетного комплекса «Бук-М1» и 
радиолокационный комплекс 

к о н т р б ата р е й н о й  б о р ь б ы 
производства США.

По-прежнему очень много 
неприятностей командова-
нию ВСУ приносят результа-
ты контрбатарейной борьбы. 
Ее украинские военные явно 
проигрывают российским пар-
ням и донбассцам. Противни-
ку не помогают даже хваленые 
американские дальнобойные 
артиллерийские системы М777, 
польские, немецкие, француз-
ские и прочие натовские ору-
дия. Бьют они, конечно, при-
цельнее, чем стоящие на воору-
жении ВСУ старые советские 
гаубицы. Но погоду на переднем 
крае западный арсенал не дела-
ет. Тем более, как показывает 
жизнь, его «окопный век» весь-
ма короток — немалую часть 
украинской артиллерии наши 
довольно быстро уничтожают. 

Вот и вчера Конашенков со-
общил, что за сутки под Коде-
мой и Соледаром были подав-
лены два взвода реактивных си-
стем залпового огня «Град». А в 
окрестностях Серебрянки и Ма-
яков в Донецкой Народной Рес-
публике и у Лиманов в Никола-
евской области — три взвода ору-
дий «Гиацинт-Б». Кроме того, на 
огневых позициях в районах на-
селенных пунктов Коробочкино 

и Чугуев Харьковской области 
наши войска уничтожили два 
взвода гаубиц Д-30.

Российские средства ПВО за 
сутки сбили пять украинских 
беспилотников. Это произошло 
в небе над Егоровкой, у Благо-
датного и Степного в ДНР, око-
ло Чкалово в Херсонской обла-
сти и близ населенного пункта 
Двуречная в Харьковской обла-
сти. «Кроме того, уничтожено 
в воздухе тринадцать снарядов 
реактивной системы залпового 
огня, в том числе восемь реак-
тивных снарядов HIMARS в рай-
оне Каховки Херсонской обла-
сти», — добавил генерал.

По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала специаль-
ной военной операции Воору-
женные силы и другие силовые 
структура Украины потеряли 
267 самолетов, 148 вертолетов, 
1790 беспилотников, 368 зенит-
ных ракетных комплексов, 4372 
танка и других боевых бронема-
шин, 814 боевых машин РСЗО, 
3329 орудий полевой артилле-
рии и минометов, а также 5016 
единиц специальной военной 
автомобильной техники.  

А К Ц Е Н Т

Под Курдюмовкой в ДНР были уничтоже-
ны пусковая установка «Бук-М1» и радио-
локационный комплекс контрбатарей-
ной борьбы производства США

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
инобороны России про-
должает рассказывать 
о героизме военнослу-

жащих, участвующих в военной 
спецоперации. 

Старший наводчик орудия 
батареи 2-го армейского кор-
пуса Народной милиции ЛНР 
ефрейтор Владислав Пудилин до-
бровольцем пришел в военкомат 
и пошел на курсы артиллеристов. 

Сейчас ефрейтор Пудилин 
служит наводчиком букси-
руемой гаубицы «Мста-Б». В 
ходе боев он с составе расчета 
вел контрбатарейную борьбу, 
поддерживал огнем пехотные 
подразделения.

Батарея, в которой служит 
Владислав, участвуя в боях за 
один из населенных пунктов 
ЛНР, уничтожила укрепрай-
он ВСУ, а также колонну бое-
вой техники врага, в том числе 
несколько танков.

Сержант Геннадий Корота-
ев в районе одного из населен-
ных пунктов  обнаружил во-
оруженную группу украинских 
радикалов, усиленную боевой 
машиной пехоты. Десантники 
вступили в бой с национали-
стами. 

Геннадий Коротаев, руко-
водя своим отделением, лишил 
противника возможности к от-
ступлению.

В ходе боя десантники под 
командованием сержанта уни-
чтожили БМП и до 13 военных 
ВСУ. Это позволило россий-
ским войскам продвинуться 
в заданном направлении без 
потерь.

С боями продвигаясь вглубь 
обороны противника, Генна-
дий прицельным огнем из пу-
лемета уничтожил до 10 наци-
оналистов. По итогам наступ-
ления десантников противник 
был отброшен с занимаемых 
позиций.

Действия сержанта Коротае-
ва и профессионализм его под-
чиненных позволили россий-
ским военнослужащим продол-
жить наступление.

Рядовой Владимир Лысенко 
в составе парашютно-десант-
ной роты выдвигался для осво-
бождения одного из населенных 
пунктов.

Ночью на подступах к посел-
ку Владимир обнаружил воору-
женную группу боевиков, кото-
рые готовили нападение на рос-
сийскую колонну. Рядовой сооб-
щил командиру о готовящейся 
засаде и одним из первых вне-
запно атаковал националистов.

Рискуя собственной жизнью, 
Владимир в бою уничтожил 
двух националистов. По итогам 
боя вся группа боевиков была 
ликвидирована. 

Действия рядового позволи-
ли сорвать готовящееся против-
ником нападение на российские 
подразделения.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Батарея ефрейтора НМ ЛНР 
Владислава Пудилина уничтожила 
укрепрайон и колонну танков.

Сержант Геннадий Коротаев при-
цельным огнем из пулемета уничто-
жил до 10 националистов. 

Рядовой Владимир Лысенко обна-
ружил и уничтожил националистов, 
устроивших засаду на колонну. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ВЪЕЗД — ПОСЛЕ РЕГИСТРАЦИИ

Юрий Гаврилов

Единственный пункт пропус-
ка через линию боевого сопри-
косновения около города Васи-
льевка в Запорожской области 
скоро оборудуют системой он-
лайн-регистрации.  

Такое решение приняли по 
двум причинам. Прежде всего 
оно поможет сократить много-
километровые очереди, кото-
рые ежедневно возникают при 
въезде в город людей из под-
контрольных киевскому режи-
му регионов Украины. По сло-
вам главы военно-гражданской 
администрации Васильевского 
района Запорожья Натальи Ро-
маниченко, граждане могут сто-
ять в них не одни сутки. 

Несмотря на особый ре-
жим в «пограничном» районе, 
местные власти не собирают-
ся чинить препятствия тем, кто 
хочет посетить в Васильевке 
родственников или друзей, едет 
туда по своим делам. Аналогич-
ные ограничения не хотят вво-
дить и для выезда из города его 
жителей.

К тому же предварительная 
регистрация, как полагают в 
военно-гражданской админи-
страции, будет содействовать 
контролю за внутренними ми-
грационными потоками в За-
порожье. Для местных властей 
и находящихся на освобожден-
ных территориях региона рос-
сийских войск исключительно 
важно, чтобы туда под видом 
мирных жителей не попадали 
разведчики и диверсанты ВСУ, 
члены украинских национали-
стических формирований и их 
пособники. Онлайн-регистра-

ция должна помочь их своевре-
менно выявлять и задерживать.

«В ближайшее время запус-
кается пост фильтрации. Будет 
у нас проводиться регистрация 
заранее, чтобы не было колонн 
при въезде в Васильевку. Люди 
будут записываться в очередь 
и приезжать конкретно в свой 
день и время, чтобы не созда-
вать коллапс. С обеих сторон бу-
дет регистрация: что на выезд, 
что на въезд. Предварительно 
будут всех проверять», — объяс-
нила Наталья Романиченко кор-
респонденту ТАСС. 

Она добавила, что регистра-
цию можно будет пройти через 
интернет. Пока же в Васильев-
ском районе для контроля стоят 
посты. Все въезжающие в город 
автомобили там проверяют на 
наличие взрывоопасных пред-
метов и товаров, которые могут 
привести к провокациям. 

Именно как провокацию рас-
ценил вчерашние попытки ВСУ 
атаковать Мелитополь с помо-
щью ударных беспилотников 
член главного совета админи-
страции Запорожской области 
Владимир Рогов. В ночь на поне-
дельник дроны трижды прибли-
жались к городу, но были сбиты 
российскими средствами ПВО. 

«Их атаки продиктованы 
бессильной злобой и понима-
нием того, как преобразились 
освобожденные города и заиг-
рали красками государствен-
ного флага Российской Феде-
рации. Мы впервые встреча-
ем День государственного фла-
га России. Праздник пытаются 
нам испортить, но ничего у них 
не получится», — заявил вчера 
Рогов РИА Новости.  
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ПРОЕКТ Банкирам 
и коллекторам разрешат 
грозить должникам исками

Робот 
предупреждает

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, усиливающую 
контроль за практикой взыскания долгов. Судебные 
приставы получат полномочия контролировать в дан-
ной сфере банкиров и микрофинансовые организации. 
И если кто-то из банкиров и коллекторов вместо ци-
вилизованного диалога начнет буквально пить кровь 
из должников, приставы смогут наложить запрет на 
звонки.

«Законопроект расширяет государственный 
контроль за деятельностью по взысканию просрочен-
ной задолженности, а значит, повышает гарантии за-
щиты граждан от недобросовестных действий взыс-
кателей, — подчеркнул председатель правления Ассо-
циации юристов России Владимир Груздев. — Сегодня 
закон детально прописывает порядок деятельности 
по возврату просроченной задолженности. При этом 
установлены серьезные ограничения». Он пояснил, 
что законом запрещены любые контакты с должником 
с 22 до 8 часов в ра-
бочие дни и с 20 до 9 
часов по местному 
времени в выход-
ные или празднич-
ные дни. Иными 
словами, тревожить 
в ночное время 
должника запреще-
но. Личные встре-
чи могут осуще-
ствляться не чаще 
одного раза в неде-
лю. Контроль за дея-
тельностью профес-
сиональных коллекторских агентств осуществляет Фе-
деральная служба судебных приставов. 

Еще одна предлагаемая новация: проект вводит но-
вое понятие — «автоматизированный интеллектуаль-
ный агент». Под новые нормы подпадут обычные авто-
информаторы и роботы, способные распознавать речь 
человека и отвечать на нее. Звонки от роботов-коллек-
торов будут приравниваться к телефонным звонкам 
от взыскателя-человека и считаться непосредствен-
ным взаимодействием с должником. Так что банки не 
смогут включать роботов когда им захочется: лимит 
на звонки будет распространяться и на звонки от ро-
ботов. При этом в самом начале разговора должника 
необходимо будет предупреждать, кто с ним разгова-
ривает: робот или живой сотрудник. Ограничения же 
на частоту и время рассылки распространятся на соц-
сети и мессенджеры, так что написать ночью на стра-
ничку в соцсети тоже будет нельзя. Слишком частые 
сообщения через мессенджеры тоже могут стать пово-
дом для разбирательства уже с банком или микрофи-
нансовой организацией.

«Предлагаемые изменения будут способствовать 
усилению защиты граждан от недобросовестных дей-
ствий сотрудников банков и микрофинансовых орга-
низаций при взыскании просроченной задолженно-
сти. Также предлагаемые новации совершенствуют 
как процедуру взыскания просроченной задолженно-
сти, так и систему контроля за лицами, занимающи-
мися подобной деятельностью. Надо подчеркнуть, что 
вопрос наведения правового порядка в данной сфере 
представляет особую социальную значимость», — по-
яснил глава правления АЮР.

При этом в законопроекте прописана норма, со-
гласно которой не является нарушением «сообщение 
должнику о последствиях неисполнения или ненадле-
жащего исполнения обязательств, предусмотренных 
гражданским законодательством». Иными словами, 
банкиры будут вправе пригрозить человеку иском в 
суд или начислением пени. Нельзя хамить и грозить не-
законными мерами, например, насилием. Однако об-
рисовать возможные правовые последствия — вполне 
допустимая тема для диалога. Так что в данном случае 
должнику придется выслушать и не обижаться.  

Mini Cooper не уйдет от погони
Судя по оперативным 
данным ФСБ, убийца 
следила за Дарьей до 

момента взрыва, приведя взрыв-
ное устройство в действие с по-
мощью дистанционного взрыва-
теля. То есть Вовк точно видела и 
знала, что за рулем именно Дарья 
и именно она — главная цель. При 
этом все это время вместе с мате-
рью была и дочь, которая навер-
няка знала, что делает ее мать.  

Как отметили в ЦОС ФСБ, ма-
териалы расследования пере-
даны в Следственный комитет 
РФ. Напомним, что, по данным 
следствия, вечером 20 августа 
2022 года в двигавшемся в рай-
оне поселка Большие Вяземы 
Московской области автомоби-
ле Toyota Land Cruiser сработа-
ло взрывное устройство и затем 
произошло возгорание машины. 

На данный момент уже уста-
новлено, что взрывное устрой-
ство было заложено под днищем 
автомобиля со стороны води-
теля. Дарья Дугина, которая на-
ходилась за рулем, погибла на 
месте. 

После возбуждения уголов-
ного дела подмосковными сле-
дователями председатель След-
ственного комитета Александр 
Бастрыкин поручил передать его 
в центральный аппарат СК.

Скорее всего, что уже в бли-
жайшее время Вовк будет объяв-
лена в международный розыск. 
Если она до сих пор находится на 
территории Эстонии, то Россия 
потребует ее немедленной выда-
чи. При этом, как считает первый 
заместитель главы Комитета Со-
вета Федерации по международ-
ным делам Владимир Джабаров, 
если Эстония откажется выдать 
России Наталью Вовк, подозре-
ваемую в гибели журналистки 
Дарьи Дугиной, есть все осно-
вания для жестких действий РФ 
против Таллина.

«Если Эстония откажет-
ся выдать России преступницу 
Наталью Вовк, а в том, что бу-
дет отказ, практически нет со-
мнений, есть все основания для 
жестких действий РФ против 
эстонского государства, кото-
рое укрывает террористку», — 

написал Джабаров в своем теле-
грам-канале   . 

Чем же так оказались опас-
ны 29-летняя Дарья Дугина и ее 
отец украинскому режиму, кото-
рый провел против них многохо-
довую террористическую опе-
рацию? 

На этот вопрос отвечает из-
вестный политический деятель, 
журналист, писатель и соратник 
Дугина Александр Проханов. 
Как он заявил изданию «Подъ-
ем», убийство дочери Дугина — 
это удар, который был направ-
лен против ее отца. «Этот удар не 
прошел мимо Дугина, он его ра-
нил, травмировал, скомкал, изу-

родовал, но, убежден, не сломил, 
он остался прежним великим Ду-
гиным, носителем колоссальных 
смыслов». 

По мнению Проханова, в 
наше начавшееся жестокое вре-
мя, время специальной военной 
операции, у Дугина особая роль, 
и он для противников, с кото-
рыми ведется борьба, является 
главным и самым, может быть, 
опасным соперником. 

«Для противника Дугин яв-
ляется целью более важной, чем 
Крымский мост и, может, крем-
левские башни. Потому что на 
Украине сражаются не только 
системы вооружений, не толь-

ко воля солдат, там сражаются 
за смыслы», — заявил Александр 
Проханов.

В свою очередь председа-
тель совета директоров группы 
компаний «Царьград» Констан-
тин Малофеев в своем теле-
грам-канале опубликовал заяв-
ление самого Александра Дуги-
на. «Народ России нельзя сло-
мить, поэтому убийцы Дарьи Ду-
гиной не добьются своего», — на-
писал ее отец. 

Дугин подчеркнул, что его 
дочь была «патриоткой, воен-
кором, экспертом центральных 
каналов, философом», при этом 
она «никогда не призывала к на-
силию и войне». 

Дугин добавил, что «враги 
России ее подло, исподтишка 
убили». 

«Они хотели подавить нашу 
волю кровавым террором про-
тив самых лучших и самых уяз-
вимых из нас. Но они своего не 
добьются», — подчеркнул он. 

«Наши сердца жаждут не про-
сто мести или возмездия. Это 
слишком мелко, не по-русски. 

Нам нужна только наша Победа... 
Так победите, пожалуйста!» — по-
просил Александр Дугин.

Президент России Влади-
мир Путин в соболезновании, 
направленном семье россий-
ской журналистки Дарьи Дуги-
ной, назвал ее убийство подлым 
и жестоким преступлением.

«Подлое, жестокое преступ-
ление оборвало жизнь Дарьи Ду-
гиной — светлого, талантливого 
человека с настоящим русским 
сердцем — добрым, любящим, от-
зывчивым и открытым.   Журна-
лист, ученый, философ, военный 
корреспондент, она честно слу-
жила людям, Отечеству, делом 
доказывала, что значит быть па-
триотом России», — говорится в 
телеграмме соболезнования.  

В понедельник вечером  ста-
ло также известно, что Владимир 
Путин подписал указ о награжде-
нии орденом Мужества посмерт-
но журналиста и общественного 
деятеля Дарьи Дугиной «за му-
жество и самоотверженность, 
проявленные при исполнении 
профессионального долга».    

Горящее лето

В Рязани эвакуированы два поселка, к которым вплотную подошли лесные пожары. Атаку огня на третий населенный пункт спасателям удалось отбить.

На фото слева: зафиксированный камерой наблюдения момент въезда в Россию предполагаемой убийцы Дарьи Дугиной — уроженки Мариуполя Натальи Вовк. Тогда это была модная блондинка с длинными волосами. На фото спра-
ва — она же на российско-эстонской границе. Только уже в образе спортивной брюнетки с короткой стрижкой.

ПЕРСОНА Игорь Юргенс 
заявил о своей 
добровольной отставке

Без страха 
и упрека

Владимир Баршев

Президент Всероссийского союза страховщиков, Рос-
сийского союза автостраховщиков, Национального 
союза страховщиков ответственности Игорь Юргенс 
заявил о своей отставке.

«В этом году истекает очередной срок моего руко-
водства ВСС в качестве президента и я принял реше-
ние не выдвигать свою кандидатуру на новый срок. По-
скольку эта должность имеет «сквозной» статус, при 
котором совмещаются должности еще в двух союзах — 
РСА и НССО, то свой пост я планирую покинуть и в 
этих организациях», — заявил Игорь Юргенс.

По его словам, в ближайшее время будут проведе-
ны все необходимые организационные процедуры, а 
окончательно утверждение этого решения состоится 
путем проведения общих собраний в организациях, 
которые состоятся до конца года.

«Страховой рынок я покидаю с легким сердцем, 
я ему посвятил больше 12 лет и сейчас очевидно, что 
многое удалось сделать. Приходя на этот проект, я по-
лучил задачу соединить интересы крупных, средних и 
небольших компаний под эгидой единой саморегули-
руемой организации. Сейчас медиа-индексы и обрат-
ная связь как от самих участников рынка, так и пред-
ставителей государства подтверждают, что образован-
ное объединение страховщиков стало одним самых 
заметных и успешных в стране. Второй непростой за-
дачей было выведение рынка обязательного страхова-
ния гражданской ответственности водителей из кризи-
са, что также реализовано и этот вид страхования стал 
не только более справедливым с точки зрения расче-
тов, но он стал ближе к клиентам. Еще одним блоком, 
над которым с успехом работала команда страховых 
союзов — это создание сверхсовременных цифровых 
сервисов, IT-инструментов государственного масшта-
ба», — сообщил Игорь Юргенс. 

Он подчеркнул, что реализация всех этих задач для 
него было интересным проектом. Но сейчас он плани-
рует «углубиться в новые начинания». 

«Свои усилия я планирую сконцентрировать на 
развитии ESG инициатив и ряде других направлений, о 
которых сообщу позднее», - отметил Игорь Юргенс.   

А К Ц Е Н Т

«Народ России нельзя сломить, 
поэтому убийцы Дарьи Дугиной 
не добьются своего», — написал отец 
Дарьи Александр Дугин 

Вчера в Рязанскую об-
ласть, в деревню Деули-
но,  которую спасают 

от пожара, прибыл мэр Москвы 
Сергей Собянин, чтобы оценить 
ситацию на месте и решить, чем 
можно помочь людям. На вче-
рашний день площадь активно-
го горения в регионе составля-
ла 160 гектаров. В ликвидации 
огня задействованы 783 чело-
века, 218 единиц техники, в том 
числе 17 воздушных судов. В их 
числе от МЧС России три само-
лета Ил-76, два - Бе-200ЧС, вер-
толет Ми-26 и три вертолета Ми-
8. Тушение проводится кругло-
суточно. Авиацией выполнено 1 
313 сливов, сброшено 9 458 тонн 
воды, сообщили в МЧС региона.  
Как отметил глава минприроды 
Александр Козлов, еще несколь-
ко недель погода не улучшится.

— Дождей не ожидается, ветер 
будет сильным… Возгорание, что 
здесь есть, даже небольшой пло-
щади, дает дым, который уходит 
в центральную часть страны и 
мегаполисы, — пояснил министр.

Чтобы победить лесные по-
жары, в Рязанскую область пла-
нируется направить еще четыре 
воздушных судна для оператив-
ного выявления новых очагов 
возгорания.

Лесной пожар в Воротынском 
районе Нижегородской области  
тушат более 760 человек, задей-
ствовано 154 единицы техни-
ки. Обстановку мониторят бес-
пилотники. Два вертолета Ми-8 
МЧС России прибывшие из Ниж-
него Новгорода и Казани, берут 
воду из озер и уже сбросили на 
очаги более 600 тонн.

Но несмотря на усилия лю-
дей, работающих круглосу-
точно, стихия не сдается. Три 
больших проблемы: жара, ветер 
и болотистая труднопроходимая 
местность. К счастью, пока что 
до населенных пунктов огонь не 
добрался. Но в ближайшем к по-
жару поселке Кузьмияр небо вы-
глядит апокалиптично. Здесь жи-
вет около 700 человек, в том чис-
ле 91 ребенок. 160 жителей лес-
ного поселка — это подопечные 
местного психоневрологическо-
го интерната. Их уже перевезли 
в безопасное место. Также из по-
селка вывезли 19 детей, всех от-
правили в лагерь в Воротынском 
районе. На случай возможной 
эвакуации в Кузьмияре постоян-
но дежурят автобусы.   

Подготовили Елена Шулепова, 
Светлана Задера, Мария 
Волкова
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

СЕРГЕЙ СОБЯНИН: ВАЖНЕЕ ВСЕГО 
СПАСТИ ОТ ОГНЯ РЯЗАНСКИЕ ДЕРЕВНИ
В понедельник утром жители столицы снова 

ощутили сильный запах гари, который до-

нес ветер с лесных пожаров Рязанской и 

Владимирской областей. Но мэр Москвы 

Сергей Собянин, который прибыл вчера в 

Рязанскую область, говорил не об этом, а о 

том, что в первую очередь надо спасти ря-

занские деревни от наступающего огня.

«Очень важно, конечно, спасти близлежа-

щие деревни, которые находятся прямо на 

границе пожара... Сегодня облетали на вер-

толете, огонь буквально в километре-двух. 

При верховом пожаре это считаные мину-

ты, и он доберется до домов. Поэтому 

очень важно, конечно, обеспечить их 

сохранность», — цитирует главу столицы 

ТАСС.

Безусловно, важно, по его словам, и предот-

вращение задымления огромных площа-

дей. Поэтому по просьбе министерства при-

родных ресурсов и экологии Москва уве-

личила свою группировку, участвующую в 

тушении лесных пожаров в Рязанской обла-

сти, почти до 9 тысяч человек, на 200 еди-

ниц техники, рассказал Собянин после 

встречи с врио губернатора области Пав-

лом Малковым в поселке Деулино, оказав-

шемся на границе с огнем. Чем быстрее 

лесные пожары будет потушены, тем ско-

рее москвичи перестанут дышать продукта-

ми горения, принесенными ветром. К слову, 

специалисты Мосэкомониторинга снова 

успокоили горожан: превышения концен-

трации вредных веществ в воздухе нет. Вы-

сокие результаты по диоксиду серы, диок-

сиду азота, взвешенным частицам РМ-10 

были зафиксированы в ночные часы. Но и 

они ниже нормы. Днем ситуация улучши-

лась. Так будет, как уверяют специалисты, 

до конца рабочей недели. Связано это с 

тем, что ночью преобладает штиль. Улучше-

ние ситуации ждут с приходом циклона. 

Подготовила Ирина Огилько

ОФИЦИАЛЬНО 

МЧС ВЗЯЛО ТОРФЯНИКИ НА КОНТРОЛЬ
На селекторном совещании в МЧС замести-

тель министра Виктор Яцуценко обратил 

внимание на поручения министра Алексан-

дра Куренкова по обновлению и увеличе-

нию противопожарных полос вокруг насе-

ленных пунктов, запрету проведения огне-

вых работ на землях сельхозназначения и 

возле населенных пунктов. Это необходимо 

сделать, чтобы не допустить перехода огня 

на территории лесного фонда. Кроме того, 

введен запрет на посещение лесов и при-

остановлено открытие охотничьего сезона 

до улучшения обстановки.

 Вчера стало известно, что группировку по-

жарных в Рязани усилили более 6 тысячами 

человек из Москвы.

 «Дополнительно на тушение лесных пожа-

ров в Рязанскую область направлено почти 

6 тысяч человек и более 1,3 тысячи единиц 

техники, включая 302 сотрудников МЧС», — 

сообщило агентство ТАСС со ссылкой на 

экстренные службы.

На помощь нижегородцам прибыли коллеги 

из Татарстана, Марий Эл, Чувашии, Пензы, 

Кирова и Тюмени, в том числе — десантники-

пожарные с собственным оборудованием и 

снаряжением. 

В случае необходимости отработаны марш-

руты медицинской эвакуации. В регионе по-

стоянно работают бригады центра медици-

ны катастроф. Глава Нижегородской обла-

сти Глеб Никитин поручил руководителям 

всех районов направить помощь жителям и 

тем, кто борется с огнем.

В соседней Марий Эл обстановка немного 

спокойнее. Как сообщили корреспонденту 

«РГ» в ГУ МЧС по республике, продолжается 

тушение лесных пожаров на площади 700 га. 

В лесах Юринского района, граничащего с 

Нижегородской областью, с 17 августа дей-

ствует режим чрезвычайной ситуации.

На совещании в МЧС также было отмечено, 

что сотрудники ведомства взяли на 

контроль все торфяники, прежде всего в 

Московской области. Контроль будет осу-

ществляться — и уже осуществляется — пу-

тем регулярных обходов сотрудниками. 

Подготовили Тимофей Борисов, 
Мария Волкова

— Какая сейчас обстановка 
с пожарами в Рязанской 
области — фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/2373785

Роботы-
коллекторы будут 
обязаны 
представляться 
и предупреждать, 
что они не живые
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ЗАНЯТОСТЬ Как взять отгул 
на 1 сентября

Снова в школу 

Ольга Игнатова

Как показал опрос сервиса «Суперджоб», 45% работа-
ющих родителей будут брать отпуска и отгулы, чтобы 
присутствовать на праздничных линейках. Как отпро-
ситься с работы на 1 сентября?

«Конечно, тем, у кого лояльное начальство, повезло 
больше всех. Они могут просто отпроситься на целый 
день или на полдня, договорившись с руководителем. В 
другом случае надо руководствоваться требованиями 
законодательства. Но Трудовой кодекс РФ не обязыва-
ет работодателя отпускать работника на 1 сентября. 
Поэтому есть несколько вариантов. Первый вариант — 
получить отпуск за свой счет, тогда этот день не будет 
оплачиваться работнику», — отмечает адвокат Ольга 
Сулим. 

Но здесь есть нюансы. Продолжительность отпус-
ка за свой счет определяется по соглашению между ра-
ботником и работодателем. Работодатель может предо-
ставить неоплачиваемый отпуск, сократить количе-
ство запрашиваемых дней или отказать в отпуске.

Кстати, напоминает юрист, родители детей до 14 
лет имеют право на предоставление двух недель отпус-
ка в год за свой счет. 

Второй вариант — договориться о включении 1 сен-
тября в ежегодный оплачиваемый отпуск. В этом слу-
чае работник сможет получить свободный день в счет 
отпуска. Но тогда его отпуск сократится на один день — 
за счет 1 сентября. 

Еще один вариант — можно «обменять» 1 сентября 
на работу в выходные или праздничные дни в другие 
месяцы, что может быть выгодно и работодателю, и 
поэтому он охотно пойдет на такое решение, уточняет 
юрист.  

ЭКСПОРТ Россия снижает 
добычу газа, но получает 
за него все больше

Кубометры 
прокачались

Сергей Тихонов

Цены на газ в Европе 22 августа превысили 3100 дол-
ларов за тысячу кубометров. При этом подземные 
хранилища газа (ПХГ) стран Старого Света заполне-
ны почти на 77%, а поставки сжиженного природного 
газа (СПГ) идут даже из Австралии, которая ранее тор-
говала только со странами Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР). 

Поводом для очередного скачка цен послужило сооб-
щение о технической остановке с 31 августа по 2 сентя-
бря прокачки газа по «Северному потоку», а также ин-
формация о росте цен на СПГ в Азии. Если они догонят 
европейские котировки, то экспортеры начнут переори-
ентировать поставки на Восток, что еще больше усугу-
бит энергетический кризис на Западе. 

Основной его причиной является снижение поста-
вок газа из России и абсолютная неопределенность с их 
объемами в дальнейшем. За семь с половиной месяцев 
этого года импорт трубопроводного газа из нашей стра-
ны в Европу по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года упал на 44,6 млрд кубометров (на 36,2%). 
И именно колебания объемов прокачки из России были 
главным триггером изменения биржевых котировок 
газа в ЕС.

Если оправдается прогноз «Газпрома» о том, что сто-
имость газа в Европе к зиме поднимется до 4000 долла-
ров, то газ в цене за грамм (тысяча кубометров газа ве-
сит около 71 грамма) обгонит золото. Пока унция (31,1 
грамм) золота стоит 
1745 долларов, а та-
кой же вес газа — бо-
лее 1350 долларов. 

Несмотря на сни-
жение поставок, 
бюджет России за 
семь месяцев это-
го года уже получил 
доходов от экспор-
та газа больше, чем 
за весь прошлый год 
(1,23 трлн рублей 
против 1,13 трлн 
рублей). Теоретиче-
ски, при сегодняшних ценах на газ в Европе, наша страна 
может снизить его экспорт еще процентов на тридцать и 
все равно получать дополнительные доходы. 

Но это чисто финансовый аспект. В России в 2021 
году было добыто 762 млрд кубометров газа (на долю 
«Газпрома» пришлось 515 млрд кубометров). В целом 
вся российская газодобыча по итогам первого полуго-
дия сократилась на 5% (до 366,1 млрд кубометров). Но 
поскольку монополия на экспорт трубопроводного газа 
в нашей стране у «Газпрома», то и основное снижение 
производства произошло у него, с начала января к сере-
дине августа на близкий к сокращению экспорта объем — 
41,7 млрд кубометров (на 13,2%) по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. 

Газовые доходы бюджета по налогу на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ) в июле этого года состави-
ли 39,9 млрд рублей — минимальное значение с октября 
2020 года. Хотя суммарно, за семь месяцев, почти на 100 
млрд рублей превышают поступления в казну за этот же 
период в прошлом году. Поэтому главный вопрос сей-
час не про деньги, а про дальнейшие перспективы газо-
добычи.

«Газпром» обладает достаточно гибкой произ-
водственной и транспортной системой, которая позво-
ляет снизить отбор газа из месторождений, не предпола-
гая полную остановку добычи, отмечает замглавы Фон-
да национальной энергетической безопасности Алексей 
Гривач. Добыча не является самоцелью, но поддержи-
вать и тем более наращивать ее в условиях сокращения 
экспорта на основной внешний рынок в краткосрочной 
перспективе будет проблематично.

При этом, как отмечает эксперт Института развития 
технологий ТЭК Кирилл Родионов, сейчас сокращается 
не только экспорт, но и переработка газа внутри страны: 
нефтяные компании по итогам первого полугодия сни-
зили объем переработки на 3% (до 15,5 млрд кубомет-
ров), а все прочие производители — на 3% (до 19,7 млрд 
кубометров). 

В ближайшие годы до постройки новых трубопрово-
дов в Китай и новых заводов по производству СПГ гово-
рить о росте добычи газа скорее всего не представляет-
ся возможным, считает портфельный управляющий УК 
«Альфа-Капитал» Дмитрий Скрябин. Увеличение соб-
ственного потребления внутри России за счет газифика-
ции регионов возможно, но тоже требует времени, отме-
чает эксперт.  

ЭКОЛОГИЯ Региональные власти основательно займутся бездомными животными

Щенячий патруль  
Светлана Задера

М
инприроды предлагает 
региональным властям 
мониторить состояние 

популяции бездомных живот-
ных, отлавливать их и переме-
щать в приюты для лечения и сте-
рилизации. Особи, которые не 
будут проявлять агрессию, смо-
гут вернуться на место обита-
ния. Ожидается, что такие меры 
позволят к 2026 году сократить 
случаи нападения на людей на 
50%. Проект акта размещен на 
regulation.gov.ru.

Ранее был принят закон, со-
гласно которому правительство 
может выпускать методические 
указания для региональных 
властей, так как теперь каждый 
регион самостоятельно вводит 
дополнительные требования к 
работе с бездомными животны-
ми и к содержанию и выгулу до-
машних животных, в том чис-
ле могут запретить самовыгул и 
обозначить места, где с собаками 
гулять запрещено. 

В министерстве отмечают, 
что, по данным Следственно-
го комитета, при расследова-

нии уголовных дел, возбужден-
ных из-за нападения безнадзор-
ных собак, выявлены недостат-
ки в нормативном регулирова-
нии сферы обращения с живот-
ными. Например, фактически 
законным считается возвраще-
ние бездомного животного по-
сле проведения определенных 
манипуляций на городские ули-
цы и в рекреационные зоны, где 
они остаются без контроля. За-
частую дети, женщины и люди 
преклонного возраста подверга-
ются опасности нападения. 

«Одним из условий проис-
шествий является отсутствие 
должной и своевременной ре-
акции со стороны местных ор-
ганов власти на неоднократные 
жалобы на агрессивное поведе-
ние безнадзорных собак. В рам-
ках компетенции следователя-
ми ведомства в 2020—2021 годах 
давалась процессуальная оцен-
ка значительному количеству 
таких фактов, например, в Яма-
ло-Ненецком автономном окру-
ге (58), Красноярском (34), Ха-
баровском (9) краях, Иркутской 
(20), Сахалинской (11) и Воро-
нежской (9) областях», — гово-

рится в форме сводного отчета о 
проведении оценки регулирую-
щего воздействия проекта акта 
с высокой степенью регулирую-
щего воздействия. 

В минприроды также отме-
чают, что по результатам ана-
лиза поступивших сведений за 
2020 год в 30 регионах России 
было выявлено 23 тысячи 3 уку-
са, ослюнений, оцарапываний 
животными без владельцев гра-
ждан. За 2021 год информацию 
представили лишь 27 регионов, 
но количество происшествий 
возросло до 41 998. 

Разработанные минприроды 
методические указания как раз 

направлены на создание усло-
вий для снижения риска причи-
нения вреда животным и чело-
веку. Для предотвращения и сни-
жения случаев нападения без-
надзорных животных на людей 
региональным властям предла-
гается вести мониторинг состоя-
ния популяции таких животных, 
выявлять и отлавливать живот-
ных без владельцев с определе-
нием их в специализированные 
приюты. Неагрессивных живот-
ных предлагается после стерили-
зации вернуть на прежнее место 
обитания, если оно находится не 
рядом со школой, детским садом, 
больницей или другим местом, 

где запрещен выпуск бездомных 
собак. 

Динамику напряженности 
ситуации региональные власти 
будут отслеживать ежемесячно, 
а начиная с 31 июля 2023 года 
они будут предоставлять такие 
сведения в минприроды раз в 
полгода.

Как ранее в интервью «РГ» 
рассказал депутат Госдумы Ни-
колай Валуев, полное дожитие 
бездомного животного в прию-
те проблему не решит, так как у 
людей нет безумного желания 
разобрать всех бездомных ко-
шек и собак. «Нельзя забывать, 
что траты на месячное содержа-
ние собаки сопоставимы с ми-
нимальной пенсией, а где-то и в 
разы больше, особенно в горо-
дах-миллионниках. Где мы возь-
мем такое количество денег?» — 
отметил депутат. 

По словам Валуева, необходи-
мо посчитать бездомных живот-
ных, так как это позволит понять 
итоговую сумму, необходимую 
для создания приютов с учетом 
пожизненного содержания каж-
дой собаки, обеспечения кормом 
и медицинским уходом.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Подать 
документы 
в суд можно 
будет 
не выходя 
из дома

ПОЖАЛУЕМСЯ 
С ДИВАНА
Владислав Куликов

Правительство России приняло 
постановление, разрешающее 
подавать документы в суд в ди-
станционном режиме. Подать 
иск можно будет через портал 
госуслуг или придя в МФЦ.

Как подчеркнули в минэко-
номразвития, это позволит су-
щественно уменьшить издерж-
ки: теперь не нужно нанимать 
специалиста, который отвезет 
бумаги, или посещать почту. 

«Соответствующее поста-
новление правительства, раз-
работанное минэкономразви-
тия, подписано председателем 
правительства Российской Фе-
дерации Михаилом Мишусти-
ным, — рассказали в ведомстве. 
— Проект подготовлен по ре-
зультатам проведенного мини-
стерством совместно с Судеб-
ным департаментом при Вер-
ховном суде Российской Феде-
рации и регионами Российской 
Федерации пилотного проекта 
по обеспечению в МФЦ досту-
па заявителей к системе ГАС 
«Правосудие». В рамках него в 
МФЦ предусматривается воз-
можность организации доступа 
заявителей к системе в секто-
ре пользовательского сопрово-
ждения».

По данным ведомства, в 
2021 году в секторы пользо-
вательского сопровождения 
МФЦ поступило 2,4 миллио-
на обращений, из них 63 про-
цента — за государственными 
и муниципальными услугами, 
которые можно было полу-
чить в окнах приема и выдачи 

документов, а 37 процентов 
касались услуг и сервисов, ко-
торые предоставляются толь-
ко онлайн, например, запись 
на прием к врачу, содействие 
в поиске работы, регистрация 
транспорта (запись в ГИБДД) 
и другие.

«Минэкономразвития в 
июле этого года подготовило 
проект постановления прави-
тельства, в рамках которого 
регионы будут принимать ре-
шения о переводе части окон 
приема выдачи документов в 
секторы пользовательского со-
провождения. Это позволит 
заявителям приобрести цифро-
вые навыки и в целом повысить 
долю граждан, получающих 
услуги в электронной форме», 
— рассказали в ведомстве.

В судебной системе также 
активно развиваются элек-
тронные технологии. Напо-
мним, что с 1 января этого 
года законодательно закрепле-
на возможность применения 
веб-конференции в судопроиз-
водстве. 

Это значит, что не только по-
дать иск, но и поучаствовать в 
процессе можно будет не выхо-
дя из дома.

Как сообщил недавно пред-
седатель Верховного суда РФ 
Вячеслав Лебедев, за 5 меся-
цев этого года с использовани-
ем системы веб-конференции 
проведено более 160 тысяч су-
дебных заседаний. Участники 
процесса, желающие подклю-
читься к заседанию онлайн, 
пишут заявление и получают 
специальную ссылку, зайти на 
которую можно через портал 
госуслуг.

«В настоящее время подго-
товлен проект федерального 
закона о предоставлении всем 
участникам уголовного судо-
производства возможности 
участвовать в судебных засе-
даниях по видеоконференцсвя-
зи, — рассказал Вячеслав Лебе-
дев. — Кроме того, Верховным 
судом РФ поддерживаются по-
ступившие предложения о пере-
воде судебных архивов в элек-
тронную форму, направлении 
судебных извещений посред-
ством электронной почты».   

РЫНКИ Российское вино стало объектом для инвестирования

Выдержанные деньги

Алексей Боярский

Р
оссийское вино по-
степенно становится 
объектом не только по-
требления, но коллек-
ционирования и инве-
стирования. В сентя-
бре начнутся сбор ви-
нограда и закладка но-
вых бочек. А 31 октя-

бря их выставят на аукцион.
В мире вино — такой же ак-

тив, как золото или недвижи-
мость. Последнее сравнение 
наиболее подходящее. Кварти-
ру выгодно приобретать еще на 
стадии котлована. По мере того, 
как растут этажи, проявляется 
качество исполнения, создает-
ся история объекта, цена замет-
но повышается. С вином анало-
гично: продавать его начинают 
сразу, как заложили бочки на 
выдержку. «Во Франции прово-
дится множество аукционов для 
разных покупателей. Напри-
мер, на бургундском благотво-
рительном аукционе Hospices 
de Beaune торгуют en primeur, 
то есть молодым вином, — про-
дают от бочки, это объем 288 
бутылок. Физически вино бу-
дет отгружено после выдержки, 
года через полтора и уже в бу-

тылках. Большинство покупа-
телей аукциона — негоцианты, 
которые перепродадут партии 
дальше», — рассказывает вин-
ный эксперт Игорь Сердюк.

 По мере созревания прово-
дятся экспертизы, дегустации, 
которые повышают стоимость 
законтрактованных бочек. Ин-
вестор может перепродать вино 

еще до розлива, как нефтяные 
фьючерсы. Выдержка, есте-
ственное по мере потребления 
снижение числа бутылок при-
бавит партии стоимости. Разни-
ца между покупкой на этапе за-
кладки бочки и готовой к прода-
же бутылки — около 30%.

Существуют инвестфонды, 
управляющие только винны-
ми портфелями. Все аналогич-
но фондовому рынку: можно 
вложиться в «голубые фишки» 
(марки Бордо и Бургундии) с це-
левой доходностью 8% в евро, а 
можно рискованно поиграть на 

темных лошадках. Два года на-
зад такой фонд создан и в Рос-
сии. Но отечественных марок в 
его портфеле пока нет. Первый 
же винный аукцион состоялся в 
России в мае 2021 года. Четыр-
надцать отечественных произ-
водителей выставили бочки, к 
тому моменту находящиеся на 
выдержке «ан примёр» — уро-

жай прошлого года. За лоты тор-
говались как очные, так и за-
очные покупатели из Москвы, 
Лондона, Штутгарта, Шанхая, 
Франкфурта-на-Майне, Гон-
конга, Висбадена, Гамбурга. До-
роже всего ушли бочки Шато 
де Талю «Элеганс» — 555 тысяч 
рублей и Бюрнье Сира — 510 ты-
сяч рублей. В пересчете на бу-
тылку — около 1,8 тысячи руб-
лей. Второй аукцион будет 31 
октября.

Покупателей вина на аукци-
онах в чистом виде инвестора-
ми назвать сложно. «Любое физ-

лицо, организация имеет право 
вино купить. Сложить в погреб, 
хранить. Коллекцию собрать, — 
объяснил издатель «Грозди.Ру. 
Всё о вине» Александр Милиц-
кий. — Но в отличие, например, 
от филателиста, я бутылку про-
дать не могу — для этого нужна 
алкогольная лицензия. Пошли-
на всего 65 тысяч рублей, но 
оборудование для ЕГАИС и все 
прочие соответствия обойдут-
ся очень дорого». Лицензирова-
ние — барьер на пути появления 
легального вторичного рынка 
вина в России. «Именно поэто-
му наш фонд работает только с 
вином, физически находящим-
ся за границей, — комментиру-
ет консультант фонда «Вино-
терра» Влад Волков. — В России 
нет законного механизма пере-
продаж».

В Россию мода на создание 
домашней коллекции пришла 
давно. Сначала вино привози-
ли только из-за границы, потом 
стали покупать и отечествен-
ное. «Коллекционные вина, 
например «Фантом» от Артура 
Саркисяна, вина Павла Швеца, 
Алексея Толстого, топовые по-
зиции от «Фанагории» , «Леф-
кадии» , игристые «Нового cве-
та» , — комментирует винный 

эксперт Денис Руденко. — Вина 
небольшой партии в момент 
выпуска могут стоить 2 тысячи 
рублей, а когда его становится 
мало, — уже до 10 тысяч».

 Без легального вторично-
го винного рынка нет и систе-
мы отслеживания коллекции. 
«Продать содержимое своего 
винного погреба можно лишь 
неофициально, — комментирует 
Руденко. — Но как подтвердить, 
что это вино постоянно храни-
лось по всем правилам? Поэто-
му купят с дисконтом 30—50%».

Работающая схема для ин-
вестора в отечественное вино — 
покупка не самого вина, а дери-
ватива, права на его получение. 
«Возможно, и такая схема тоже 
реализуется на нашем аукцио-
не, — допускает Руденко. — По-
сле покупки вино и физически 
остается в подвале винодела и, 
по ЕГАИС, не меняет собствен-
ника. И потом оно через ка-
кое-то время отгружается тому, 
на кого укажет инвестор».  

Качество урожая — первая отправ-
ная точка стоимости будущего 
продукта.

В 2021 году число инцидентов с бездомными собаками превысило 40 тысяч. 

А К Ц Е Н Т

Неагрессивных животных после 
стерилизации предлагается вернуть 
на прежнее место обитания, 
если рядом нет детского сада, школы 
или больницы

А К Ц Е Н Т

Схема инвестирования в вино очень 
похожа на вложения в недвижимость

Человек сможет 
подать иск в суд 
через портал 
госуслуг или придя
в МФЦ. Более того, 
если он захочет, 
то и в судебных 
заседаниях сможет 
участвовать 
в режиме онлайн 
не выходя из дома

Если цена газа 
поднимется 
до 4000 долларов, 
то грамм газа 
будет стоить 
дороже золота

— За ценами на нефть и газ следите на сайте
rg.ru/sujet/1783

— Чем предлагается заменить 
западные виски, ром и джин
rg.ru/art/2366968

РЕГИОНЫ

В Якутии зимой произошло несколько случаев напа-

дения бездомных собак на людей, в том числе смер-

тельных. В Якутске работает временный пункт пере-

держки животных, мест в котором не хватает. Власти 

пообещали увеличить их количество с одной тысячи 

до трех.Собак после отлова не выпускали на улицы. А 

в апреле приняли поправки в местный закон. Вла-

дельцев животных теперь штрафуют на 1—1,5 тысячи 

рублей за самовыгул.  Но многие считают, что сам фе-

деральный закон о бездомных животных не действе-

нен. «Метод ОСВВ не может применяться без надле-

жащей организации деятельности приютов. Органи-

зация деятельности приютов для животных является 

неотъемлемой частью внедрения этой системы», — 

сказал народный депутат Якутии Андрей Находкин.

В Хабаровске, напротив, считают, что закон ОСВВ ра-

ботает. «Раньше к нам в клинику коробками несли 

найденных щенков. Такого потока уже нет, за 2,5 года 

нашей работы он сильно сократился, то есть беспри-

зорные собаки стали гораздо меньше рожать. Мы от-

лавливаем в основном молодых особей, годовалых. 

Если бродячих собак стерилизовать, чтобы они ни 

разу не дали потомства, то через 7—10 лет на улицах 

практически ни одной не останется», — считает вете-

ринарный врач Елена Лемихова. Между тем в Хаба-

ровске планируется строительство приюта для без-

надзорных животных, потому что в городе нет мест 

для их содержания, которые соответствовали бы но-

вым правилам проектирования таких объектов, 

утвержденным приказом минстроя. Приют рассчитан 

на 400 собак и кошек.

Подготовили Юлия Гарднер, 
Александр Филимоненко
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ Во французской 
тюрьме устроили 
картинг для охранников 
и заключенных

Приехали

Вячеслав Прокофьев

Министр юстиции Франции Эрик Дюпон-Моретти в 
ярости. Он потребовал тщательного расследования со-
бытия, которое не так давно произошло в самой круп-
ной тюрьме страны, что находится в местечке Френ в 
нескольких десятках километров к юго-западу от Па-
рижа. Что же возмутило в общем-то всегда уравнове-
шенного высокопоставленного чиновника, в подчи-
нении которого, заметим, находится вся националь-
ная система исполнения наказаний? Развлекательное 
действо в стиле реалити-шоу с активным участием 
заключенных, надсмотрщиков, а также с привлечени-
ем парней из проблемных районов Подпарижья. Со-
гласие дал директор тюрьмы, а устроило его ассоциа-
ция Kohlantess, специализирующаяся на проведении 
всевозможных конкурсов из арсенала длящегося из 
года в год популярного телевизионного представления 
Koh-Lanta, аналога российской программы «Послед-
ний герой».

Так вот в течение целого дня персонал учрежде-
ния, их подопечные и пришлая молодежь, что привел 
с собой глава веселой ассоциации Джибрил Драме, 
соревновались напропалую. Причем весь обширный 
двор тюрьмы был с большим размахом и, затратив не-
малые средства, преобразован в свое рода парк ат-
тракционов. Создали полосу препятствий, установили 
серьезных размеров бассейн, куда при перетягивании 
каната должна была угодить проигравшая команда. Но 
апофеозом «праздника» за тюремными стенами ста-
ли гонки на картах. Для этого проложили закольцован-
ную трассу с покрытием и, как полагается, с соответ-
ствующим массивным ограждением. Зеки и надзира-
тели кружили по импровизированному картодрому, 
поднимая столбы пыли, оглашая окрестности шумом 
моторов и криками зрителей.

Думается, что это, прямо скажем, неординарное 
представление осталось бы без последствий, если бы 
директор тюрьмы Джимми Делист не сообщил в соцсе-
тях о том, что существует видеозапись картинга. Когда 
же несколько дней тому назад ее выложили в видеохо-
стинге YouTube, а его просмотрели сотни тысяч фран-
цузов, разразился скандал. Судя по всему, над головой 
начальника тюрьмы сгущаются тучи. Но не только. 
Оказалось, он согласовал «реалити-шоу в клеточку» с 
руководством своей головной организации — Дирек-
цией пенитенциарной администрации, о чем, как гово-
рят, не могли не знать в ближайшем окружении самого 
министра юстиции.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Зеленский отметит 
День независимости 
в бомбоубежище

День 
провокатора

Павел Дульман

В Киеве отменены все массовые мероприятия в честь 
31-й годовщины провозглашения независимости 
Украины. Об этом сообщили спикеры офиса прези-
дента Зеленского, все реже появляющегося на свежем 
воздухе.

Как сообщают местные СМИ, с 22 по 26 августа 
всем чиновникам, работающим в правительственном 
квартале Киева, рекомендовано перейти на удаленную 
форму работы и внимательно следить за объявлени-
ем воздушных тревог. Якобы в инициативном поряд-
ке закрыли свои офисы в центре Киева частные конто-
ры и некоторые магазины. И в целом государственная 
пропаганда на всю неделю загоняет население Киева 
в бомбоубежище 
из-за угрозы неких 
исходящих от Рос-
сии «гадостей», как 
заявил Зеленский.

Заметим, что 
официально о 
запрете всех массо-
вых мероприятий 
в честь не круглой 
и, скорее всего, по-
следней даты не 
объявлено. Зато от 
лидеров обществен-
ных мнений разда-
ются призывы отметить 24 августа «по-украински», 
как следует, вот только программы до сих пор нет. Ло-
гика шайки Зеленского прозрачна: отмечать по сути 
нечего, средств на увеселения киевлян нет, а военный 
парад невозможен не столько из-за отсутствия парад-
ных «коробок» и техники, а больше из страха возмож-
ного покушения со стороны «побратимов», наподо-
бие убийства президента Египта Анвара Садата в 1981 
году. Поэтому следует все свалить на возможные рос-
сийские обстрелы в честь того, что День независимо-
сти совпадает с полугодом начала специальной воен-
ной операции.

Эту логику «от противного» раскрыл советник гла-
вы офиса Подоляк: мол, Россия — архаичная страна, 
там любят все привязывать к датам и поэтому обстре-
лы Киева неизбежны. Апеллировать к мифу про «осво-
бождение Севастополя к 9 Мая» давно считается дур-
ным тоном даже среди западных «кремленологов», но 
хуторской политолог Подоляк продолжает о нем вспо-
минать. И здесь бы ему самому вспомнить про позор-
ный десант ВСУ на остров Змеиный 8 мая этого года, 
стоивший десятков жизней украинских военных, и 
обстрелы Донбасса к праздничным датам. Такие, как 
Подоляк, приучили украинцев судить о России по себе, 
поэтому с точки зрения этой бесчеловечной логики 
все сходится. И именно поэтому украинцам стоит бо-
яться предстоящего грустного праздника. Правящие 
ими люди без размышлений устроят самую кровавую 
провокацию, лишь бы обвинить в этом Россию.  

РАКУРС Попавшие под либеральный каток Голливуда актеры снимают 
для консервативной Америки свое кино

Свет! Камера! Хантер!
Игорь Дунаевский

Е
сли отталкиваться от по-
пулярного искусства в 
сегодняшней Америке, на-

строений в ее ведущих СМИ и 
соцсетях, то сложно избавиться 
от впечатления, что страну с го-
ловой накрыла новая этика, на-
саждаемая либеральными ак-
тивистами. Хотя почти полови-
на американцев до сих пор при-
держиваются консервативных 
взглядов, их интересы остались 
за бортом массовой культуры 
в США.

Фильмы с отличающимися 
от мейнстрима взглядами на об-
щественно-политические темы 
в США снимались и раньше — 
достаточно вспомнить рабо-
ты Оливера Стоуна или Майкла 
Мура. Но теперь все больше ак-
теров и режиссеров, получив-
ших от адептов либерализма 
«черные метки», формируют 
свой альтернативный Голливуд 
правого толка. Один из новых 
фильмов от такого правого Гол-
ливуда выйдет на экраны 7 сен-
тября. Лента о сыне президента 

США — Хантере Байдене. Био-
графическую драму «Мой сын 
Хантер» (англ. My Son Hunter) 
снимает Роберт Дави — один из 
главных консерваторов аме-
риканского кинематографа, 
завсегдатай форумов Республи-
канской партии. Сам он изве-
стен ролями в «Крепком ореш-
ке» и «Лицензии на убийство».

Президентского отпрыска 
сыграет нерукопожатный для 
Голливуда Лоуренс Фокс. По 
собственному признанию ак-
тера, он «совершенно радикали-
зовался», насмотревшись на по-
литкорректность и воук-культу-
ру — так в США называют острый 
акцент на расизме, сексизме и 
прочих темах либеральной по-
вестки. Фокс высказывался про-
тив движения Black Lives Matter 
и ЛГБТ-активизма, а в период 
пандемии, как и многие консер-
ваторы, отказался привиться от 
COVID-19 и критиковал каран-
тинные меры.

Еще одного ключевого пер-
сонажа сыграет Джина Кара-
но. В прошлом году киностудия 
Lucasfilm указала на дверь звез-

де сериала «Мандалорец» за 
консервативные политические 
взгляды в ее соцсетях. Карано не 

скрывает, что решение снимать-
ся в фильме о Хантере приняла 
под влиянием травли против нее.

Съемками фильма занима-
лось Общество историй, о кото-
рых не рассказывают (англ. The 
Unreported Story Society). Исто-
рия Хантера как раз из таких — 
мейнстрим-пресса старательно 
обходит ее стороной.

Его стиль жизни даст фору са-
мым диким фантазиям сценари-
стов Голливуда. «Секс, проститу-
ция, наркотики, кумовство, от-
мывание денег, китайские шпио-
ны и украинские «бизнесмены», 
продажа Америки...» — так вкрат-
це описывают содержание филь-
ма его создатели. Во многом сю-
жет основывается на данных из 
личного ноутбука Хантера, кото-
рый тот предположительно поте-
рял несколько лет назад.

Фильм снимался в Сербии, 
но, как сообщает Daily Mail, во 
время съемок в группу тайком 
внедрился один из адвокатов 
Хантера, который собирал све-
дения о сюжете. Создатели филь-
ма использовали это для того, 
чтобы подчеркнуть: «Это исто-
рия, которую мейнстрим прес-
са и Big Tech скрыли от амери-
канских людей».  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Германии не исключают отставки 
действующего канцлера

Замена для Шольца

Василий Федорцев

Н
емцы очень недо-
в ол ь н ы  О л а ф о м 
Шольцем и пред-
почли бы видеть на 
его месте другого 
политика. Положи-
тельно оценивают 
работу канцлера 
только 25 процен-

тов жителей Германии. В случае 
гипотетических прямых выбо-
ров главы правительства победа 
сейчас досталась бы «зеленому» 
министру экономики Роберту 
Хабеку. На втором месте оказал-
ся бы глава оппозиционного бло-
ка Фридрих Мерц, а Шольц занял 
бы только третье место. Такие 
результаты показал социологи-
ческий опрос, проведенный по 
заказу издания Bild am Sonntag.

Шольц и его партия СДПГ 
стабильно теряют популярность 
на протяжении уже нескольких 
месяцев. В партийных рейтин-
гах социал-демократы, всего год 
назад победившие на выборах в 
бундестаг, еще в июне опусти-
лись на третье место, уступив 
ХДС/ХСС и «Зеленым». Ко всему 
прочему вокруг Шольца назре-
вает коррупционный скандал, 
связанный с его деятельностью 
на посту бургомистра Гамбур-
га в 2010-х годах. Пока никаких 
прямых обвинений против него 

не выдвинуто, но некоторые не-
мецкие политики и эксперты не 
исключают, что дальнейшее рас-
следование может привести к от-
ставке действующего канцлера.

Сам Шольц неделю назад вы-
сказал уверенность в том, что 
правящая сейчас в Берлине коа-
лиция СДПГ, «Зеленых» и СвДП 
просуществует как минимум 
весь положенный ей срок — до 
2025 года. Однако многие в Гер-
мании этот оптимизм канцлера 
не разделяют. Страна находится 
на пороге острого энергетиче-
ского и экономического кризи-
са, и правительство, уже сейчас 
раздираемое противоречиями, 
может этот кризис не пережить. 
«СДПГ, СвДП и «Зеленые» про-
должают конфликтовать меж-
ду собой и выбиваться из колеи. 
Пока еще они себя удерживают. 
Но преждевременный распад 
коалиции не исключают даже 
сами ее участники», — отмечает 
берлинская газета Tagesspiegel, 
рассуждая на тему, кто мог бы 

сменить Олафа Шольца в кресле 
канцлера.

Наиболее вероятным канди-
датом в «сменщики» сейчас вы-
глядит Фридрих Мерц. Возглав-
ляемая им фракция ХДС/ХСС — 
вторая по величине в бундеста-
ге, и она вполне способна сфор-
мировать новое правительство 
даже без проведения новых пар-
ламентских выборов. Для это-
го необходимо только согласие 
«Зеленых» и СвДП, уже поряд-
ком уставших от участия в сов-
местном с социал-демократа-
ми правительстве. Если выбо-
ры все же понадобятся, то, судя 
по текущим рейтингам, ХДС/
ХСС их выиграет с результатом 
в 27—28 процентов, а на втором 
месте окажутся «Зеленые» с 2—-
23 процентами голосов. Вместе 
они вполне способны создать 
новую правящую коалицию во 
главе все с тем же Мерцем. Ро-
берт Хабек в этом случае, ско-
рее всего, сохранит за собой 
пост вице-канцлера и министра 

экономики, а Анналена Бербок 
будет по-прежнему руководить 
внешней политикой. В новом 
правительстве «Зеленые», ве-
роятно, получат еще несколько 
дополнительных министерских 
портфелей, поскольку делить 
должности надо будет только 
на двоих с ХДС/ХСС, а не меж-
ду тремя партиями, как в дей-
ствующем кабинете. Для эколо-
гов это может стать достаточно 
весомым аргументом в пользу 
того, чтобы сменить состав бун-
дестага, а вместе с ним и формат 
коалиции.

Мерц уже давно примеряет 
на себя должность канцлера, и 
на этом посту его хотели бы ви-
деть не только сами немцы. Во 
время недавнего визита главы 
ХДС/ХСС в Варшаву, где Мер-
ца принимали на высшем уров-
не, польская пресса писала, что 
с точки зрения стран Восточ-
ной Европы Мерц был бы значи-
тельно лучшим канцлером, чем 
Шольц. По сравнению с действу-
ющим канцлером лидер немец-
кой оппозиции выглядит насто-
ящим «ястребом». Он критику-
ет Шольца за нерешительность 
и требует немедленных поста-
вок тяжелых вооружений Кие-
ву. Добивается передачи Польше 
новейших танков в рамках так 
называемого «кольцевого обме-
на» и обещает восточноевропей-

цам полную поддержку со сторо-
ны Германии в деле обеспечения 
безопасности.

Впрочем, критиковать в рез-
ких выражениях действующее 
правительство Мерцу просто 
положено по должности — как 
главе оппозиции. В случае если 
он займет кресло канцлера, его 
позиция может измениться — 
так же, как она изменилась у 
«Зеленых» после того, как они 
пришли к власти. Принимая ре-
шения в должности главы пра-
вительства, Мерцу придется 
учитывать не только свое лич-
ное мнение и мнение своих од-
нопартийцев, но и интересы, 
например, немецкой промыш-
ленности, для выживания кото-
рой необходим дешевый газ. На 
днях вице-председатель бундес-
тага и замглавы правящей СвДП 
Вольфганг Кубики призвал 
запустить «Северный поток-2». 
Таким образом идея, которую 
еще недавно озвучивали только 
крайне оппозиционные полити-
ки из «Альтернативы для Герма-
нии» и Левой партии, находит 
сторонников и в рядах правя-
щей коалиции. Не исключено, 
что скоро о запуске трубопро-
вода заговорит и Мерц.  

На этот раз канцлер Шольц оказал-
ся в «компании» активисток Femen, 
требовавших ввести эмбарго 
на российский газ.

Создатели фильма о сыне президента США обещают рассказать правду, 
замалчиваемую мейнстримом.

А К Ц Е Н Т

Наиболее вероятным кандидатом 
в «сменщики» Шольца сейчас 
выглядит Фридрих Мерц

Военный парад 
в Киеве сейчас 
невозможен 
из страха покуше-
ния со стороны 
«побратимов»

В МИРЕ

КНИГА – 
ИСТОЧНИК 
ТЕПЛА
Иван Сысоев

Вопрос «Как пройти в библио-
теку?» становится для бри-
танцев очень актуальным 
этой зимой. Как сообщает The 
Guardian, в преддверии ожи-
даемых холодов библиотеки и 
музеи могут стать настоящим 
убежищем для тех, кто будет не 
способен оплатить неподъем-
ные счета за отопление. Обще-
ственные заведения уже начи-
нают бить тревогу, опасаясь, 
что не справятся с наплывом 
всех желающих. И, следуя по-
говорке «готовь сани летом, а 
телегу зимой», просят прави-
тельство срочно предоставить 
им дополнительное финанси-
рование, чтобы не сокращать 
часы работы, а также закупить 
новую мебель. Представите-
ли библиотек говорят, что из 
культурных заведений они 
фактически превращаются в 
«жизненно важные убежища», 
а, значит, бремя расходов на их 
содержание должны разделить 
и центральные власти.

Еще несколько недель назад 
правительство Британии заду-
мывалось над тем, чтобы зи-
мой вообще закрыть библио-
теки и музеи в случае нехват-
ки электроэнергии. Во время 
пиковых нагрузок они долж-
ны были первыми попасть под 
веерные отключения, как ор-
ганизации, не являющиеся 
критичными для обеспечения 
жизнедеятельности. Теперь же 
эти заведения могут стать ча-
стью целой сети «теплых мест» 
по всей стране, где мерзнущие 
британцы будут спасаться от 
холодов. Кстати, библиотеки, 
как выяснилось, являются от-
личным убежищем не только 
от холода, но и от жары. Этим 
летом, когда в Британии отме-
чались аномальные темпера-
туры, многие жители Туман-
ного Альбиона спасались от 
зноя именно в библиотеках. В 
прохладных читальных залах 
с хорошей книгой в руках пря-
таться от палящего солнца дей-
ствительно неплохо.  

СЕ ОБЕЗЬЯНА
Юрий Когалов

Худшая реставрация в истории 
стала новым произведением 
искусства. За десять лет, про-
шедших с того момента, как в 
Испании разразился скандал 
по поводу неудачной рестав-
рации фрески с изображением 
Иисуса Христа в терновом вен-
це, полюбоваться на нее прие-
хали более 300 тысяч человек 
из 130 стран мира. Продажи 
билетов, права на изображе-
ние и сопутствующих товаров 
принесли за эти годы более 450 
тысяч евро дохода. Власти го-
рода Борха, где находится эта 
фреска, даже организуют в сен-
тябре концерт, посвященный 
десятой годовщине с момен-
та неудачной реставрации и 
главной героине этой истории 
— 91-летней художнице Сеси-
лии Хименес Суэко. Она была 
простой прихожанкой, кото-
рой доверили обновить работу 
мастера Элиаса Гарсиа Марти-
неса (1858—1934), созданную 
в 1930 году. Это не была пол-
ностью оригинальная фреска, 
художник написал ее, вдохнов-
ленный картинами итальянца 
Гвидо Рени (1575—1642). Одна-
ко в Борхе ее ценили, и, когда 
краска облупилась, фреску ре-
шили отреставрировать. Это 
ответственное дело поручили 
прихожанке, которая увлека-
лась живописью. Вот только 
она не имела никаких техни-
ческих знаний, как правильно 
реставрировать произведения 
искусства, поэтому решила 
просто заново покрасить изоб-
ражение. В итоге получилось 
нечто, напоминающее мохна-
тую обезьяну. Поэтому карти-
ну теперь часто называют «Се 
обезьяна» (Ecce Mono) вме-
сто «Се человек» (Ecce Homo). 
Скандал был таким громким, 
что Хименес стала одной из са-
мых узнаваемых личностей 
2012 года. Новая картина по-
явилась на винных этикетках, 
футболках, брелках и стала ис-
точником дохода в городской 
бюджет Борхи. Часть средств 
от продаж получает Хименес, 
остальными распоряжается 
благотворительный фонд под 
руководством мэра города. На 
эти деньги поддерживается 
работа церкви, где находится 
фреска и оказывается помощь 
пожилым людям.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФСБ   Спецслужбы 
задержали террориста

Присяга 
смертника

Иван Егоров

ФСБ задержала в России уроженца одной из республик 
Средней Азии — члена запрещенной в РФ международ-
ной террористической организации «Исламское госу-
дарство». Как сообщили корреспонденту «РГ» в Цен-
тре общественных связей ФСБ России, он планировал 
совершить теракт путем самоподрыва в отношении од-
ного из представителей правящих кругов Индии.

На кадрах допроса задержанный признается, что в 
апреле 2022 года дал присягу амиру ИГ, после чего про-
шел спецподготовку в Турции. После этого он прилетел 
в Россию и уже отсюда, получив визу, должен был уле-
теть в Индию. Там он должен был получить все необхо-
димое для теракта в отношении одного из правитель-
ственных чиновников, якобы за оскорбление пророка 
Мухаммеда. По данным ЦОС ФСБ, иностранец был за-
вербован ИГ в качестве смертника. Его идеологическая 
обработка проводилась дистанционно посредством 
аккаунтов мессенджера Telegram и в ходе личных 
встреч в Стамбуле с представителем террористов. •

Мимо книжки

В суде гражданка рассказала, что четыре года 
работала в этой организации продавцом. Потом 
выросла до старшего продавца. Трудовой дого-

вор с ней не подписывали. Сам работодатель составлял 
график отпусков, в котором она значилась, зарплату ей 
платили наличными.

С ней хозяин даже подписал договор о ее полной ма-
териальной ответственности. Но через полтора года ука-
зал продавщице на дверь. Ее  уволили без объяснения 
причин, зарплату за отработанное время ей не выдали.

Районный суд, в который уволенная обратилась с тре-
бованием зафиксировать ее работу в трудовой книжке 
и за все отработанное заплатить, в иске ей отказал. Суд 
сослался на 67-ю статью Трудового кодекса. И еще рай-
онный суд заявил, что доказательства, представленные 
истицей,   и ее свидетели  «не подтверждают возникнове-
ния трудовых отношений».

Апелляция с таким выводом согласилась целиком 
и полностью.  А вот Верховный суд, куда пожаловалась 
гражданка, решил, что коллеги рассмотрели спор непра-
вильно. Точнее — «неправильно применили нормы ма-
териального права» и сделали выводы «с нарушением 
норм процессуального права».

Разъяснения ВС начал с Трудового кодекса. Там в 
статье 16 сказано, что трудовые  отношения возникают 
между работником и работодателем  на основании тру-
дового договора. Но еще эти самые трудовые отношения  
также возникают «на основании фактического допуще-
ния работника к ра-
боте  с ведома или по 
поручению работо-
дателя»,  если трудо-
вой договор не был 
надлежащим об-
разом оформлен.

В другой, 67-й  
статье ТК говорит-
ся следующее — тру-
довой договор, не 
оформленный в 
письменном виде, 
считается заключен-
ным, если работник 
приступил к работе с ведома работодателя. «При фак-
тическом допущении работника к работе работодатель 
обязан оформить с ним трудовой договор в письменной 
форме». И сделать он это обязан не позднее трех рабочих 
дней со дня допуска человека к работе.

Из юридического смысла этих статей Трудового ко-
декса ВС делает следующий вывод — само по себе  отсут-
ствие оформленного в письменном виде трудового до-
говора  не исключает возможности признания сложив-
шихся между сторонами отношений трудовыми. А тру-
дового договора — заключенным. 

Высокий суд заявил, что цель таких норм — устране-
ние неопределенности трудового положения  таких ра-
ботников и наступления для них неблагоприятных по-
следствий при отсутствии трудового договора в пись-
менном виде. Потому как такие граждане — самая слабая 
сторона трудовых отношений, и таких граждан закон 
должен защищать. А защита может быть и в виде призна-
ния в суде факта трудовых отношений между сторонами, 
которые не связаны подписанным трудовым договором.

И еще одну важную мысль подчеркнул ВС — неиспол-
нение работодателем, который фактически допустил 
человека до работы,  обязанности оформить с ним пись-
менный трудовой договор в установленный по 67-й ста-
тье ТК срок  можно расценить как злоупотребление пра-
вом со стороны работодателя.

По мнению Верховного суда, местные суды, рассмат-
ривая этот спор, применили неправильно нормы права, 
поэтому  обстоятельства, которые имели значение для 
дела, местные суды не установили. Они также не выясни-
ли  «правоотношения сторон».

ВС напомнил коллегам материалы своих пленумов 
(от 19 декабря 2003 года № 23 и от 24 июня 2008 года 
№ 11). Там сказано, что факты должны быть установле-
ны на доказательствах, исследованных в суде. В нашем 
деле суды даже не выяснили, кто должен доказывать, что 
трудовые отношения были, не оценили доказательства, 
представленные суду работницей. ВС также заявил, что 
в нашем случае доказательства отсутствия трудовых от-
ношений должен был представлять работодатель.

Поэтому отказ гражданке в иске ВС признал неза-
конным. 

Суд велел пересмотреть этот спор с учетом всех своих 
разъяснений. •

НОТАРИАТ Полученное наследство теперь можно оформлять по месту жительства

Завещанное доставят на дом
Владислав Куликов

Н
овая практика: наслед-
ники начали оформлять 
свои права на наследство 

в удобном для них режиме, то 
есть по месту жительства. Такая 
возможность появилась благо-
даря цифровым сервисам нота-
риата.

Согласно закону, открыть на-
следственное дело можно толь-
ко у нотариуса в том месте, где 
в последнее время жил наследо-
датель. Это железное правило, 
его не обойти. Однако сегодня 
вовсе необязательно ехать под-
час на другой конец страны, где 
закончила свои дни любимая (и 
богатая) бабушка или щедрая 
тетушка. Щепетильные юриди-
ческие вопросы можно решить в 
дистанционном режиме.

Вот случай из жизни: житель-
ница одной из бывших совет-

ских республик получила в на-
следство квартиру в Щелкове. 
Приехать в Московскую область 
лично она не смогла. Поэтому 
дама просто перешла границу и 
обратилась к ближайшему нота-
риусу в приграничном россий-
ском регионе.

«Алгоритм действий таков: 
наследник приходит в любую 
нотариальную контору в своем 
городе или там, где ему удобно, 
пишет заявление, просит все до-
кументы отправить по почте, — 
рассказывают в Федеральной 
нотариальной палате. — Нота-
риус заверяет подпись, перево-
дит бумажный документ в циф-
ровой, подтверждает их равно-
значность и передает электрон-
ную версию коллеге, у которого 
открыто наследственное дело».

Таким образом, два нота-
риуса в разных регионах в ре-
жиме онлайн по закрытым кана-

лам обмениваются цифровыми 
документами. Наследственное 
дело оформляет тот нотариус, 
кому положено. А наследники 
получают необходимые доку-
менты и решают юридические 
вопросы у ближайшего к ним но-
тариуса. Всем очень удобно. Экс-
перты называют такую услугу 
«телепортацией документов». 

Как подчеркивают специали-
сты, в последнее время эта услу-
га стала довольно часто приме-
няться в том числе при оформле-
нии наследства.

« П р и ч и н ы  м о г у т  б ы т ь 
разные. Например, пожилой 
возраст и человеку сложно ехать 
в другой город, — рассказывают в 
нотариате. — Также у наследника 
могут быть маленькие дети, ко-
торых не с кем оставить, или по-
жилые члены семьи, за которы-
ми нужен постоянный уход». 

Если наследник живет дале-
ко от места, где открыто наслед-
ство, могут быть очень дорогие 
билеты: бывали ситуации, когда 
наследство дешевле, чем биле-
ты. Понятно, что куда-то ехать 
становится себе дороже.

«Одна из самых частых при-
чин — наследника не отпускают 
с работы, а сроки уже поджима-
ют, — рассказывают эксперты. — 
Самое главное, подать заявле-
ние в срок до 6 месяцев после 
открытия наследства, а полу-
чать документы можно потом в 
любое время».

Как объясняют в нотариате, 
граждане могут у себя в горо-

де оформить у нотариуса заяв-
ление на открытие наследства 
и «телепортировать» документ 
тому нотариусу, кто должен за-
ниматься вопросом. Тот в тече-
ние пяти минут заведет наслед-
ственное дело.

«Наследники приедут потом 
получать документы или нота-
риус, ведущий наследственное 
дело, также «телепортирует»  
им свидетельства по почте», — 
рассказывают эксперты.

Еще частая ситуация: дети 
забрали родителей к себе в дру-
гой регион, а прописка, которая 
официально считается местом 
жительства, у родителей не по-
менялась. Наследство нужно 
оформлять по последнему месту 
жительства по прописке, а с ним 
уже ничего не связывает, квар-
тиры и дома проданы. Наслед-
ство, например, деньги в банке, 
недополученная пенсия, транс-
порт, недвижимость, при этом 
находится по новому фактиче-
скому месту жительства, где на-
следодатель не был прописан. 
Но обращаться надо к тому но-
тариусу, где покойный был про-
писан в последний раз.

Пример из практики: дети ку-
пили маме из Перми квартиру в 
Новой Москве в том же доме, 
где живут сами. Мама попала в 
больницу с ковидом, прописать 
ее в новой квартире не успели, 
да и пожить она там не смогла, 
так из больницы на кладбище 
и увезли. В итоге нотариус из 
Перми оформлял наследство на 

московскую квартиру и деньги 
в банке, плюс недополученная 
пенсия за несколько месяцев, 
что женщина провела в больни-
це. И «телепортировал» доку-
менты в Новую Москву. 

Другой вариант оформления 
наследства был бы более хло-
потный, долгий и дорогой: при-
шлось бы в суде устанавливать 
место открытия наследства в 
Новой Москве.

Еще одна нотариальная исто-
рия: пара пожилых людей жила 
в Перми. Муж умер, а женщину 
внучка забрала к себе в Ново-
сибирск, так как по состоянию 
здоровья она нуждается в ухо-
де, ей 90 лет. В Перми никого из 
родных не осталось. Внучка вос-
питывает маленького ребен-
ка и ухаживает за старенькой 
бабушкой, зато все рядом. Они 
обе (внучка и бабушка) являют-
ся наследниками умершего. По-
нятно, что возможности ездить 
туда-сюда у них нет. Нотариус 
из Перми, где открыто наслед-
ственное дело, направляет до-
кументы в Новосибирск в элек-
тронном виде.

«Если нотариуса нужно посе-
тить лично, чаще всего люди вы-
бирают контору рядом с домом 
или работой, — подчеркивают в 
ФНП. — В целом нет разницы, кто 
удостоверит вам договор, заве-
рит подпись переводчика на до-
кументе или оформит согласие 
на выезд ребенка за границу. Но-
тариусы руководствуются одни-
ми и теми же нормами закона, 
действуют по единым стандар-
там и постоянно повышают ква-
лификацию, чтобы наращивать 
компетенции в разных юридиче-
ских тематиках. А Федеральная 
нотариальная палата и палаты 
регионов обеспечивают соблю-
дение единой правопримени-
тельной практики на террито-
рии всей страны. Некоторые 
клиенты годами ходят к одному 
нотариусу. Причины разные». •

РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
довозить 
пассажиров 
автобусов 
до места 
назначения

НАКАЗАЛИ 
ЗА ПОЛОМКУ
Владислав Куликов

Суд на Камчатке обязал транс-
портную компанию выплатить 
компенсацию гражданину, ко-
торого рейсовый автобус не 
смог доставить до места назна-
чения.

Как рассказали в Камчат-
ском краевом суде, однажды 
некий гражданин М. попытался 
проехать общественным транс-
портом по маршруту г. Петро-
павловск-Камчатский — Цен-
тральный рынок (КП) — п. Рады-
гина. Однако попытка не уда-
лась: автобус сломался в пути.

«Предварительно М. приоб-
рел за наличный расчет у во-
дителя рейсового автобуса № 
27 автобусный билет стоимо-
стью 25 рублей, — рассказыва-
ют в суде. — В ходе следования 
по маршруту со стороны лево-
го заднего колеса автобуса по-
явился металлический скре-
жет, произошло задымление 
салона, при этом водитель ав-
тобуса продолжил движение 
еще не менее полукилометра до 
остановки и только в п. Тундро-
вый пассажиры автобуса смог-
ли его покинуть, было это в 15 
часов 28 минут».

Поскольку оставаться в по-
селке Тундровый в планы пас-
сажира не входило, он попро-
сил компанию не оставлять его 
на чужой остановке.

«Он обратился в диспетчер-
скую службу автопарка с тре-
бованием произвести замену 
неисправного автобуса, на ко-
тором он смог бы добраться 
до пункта назначения, — про-
должают в суде. — Но ему было 
предложено ожидать следую-
щего автобуса, отправляюще-
гося от Центрального рынка по 
маршруту № 27 в 19 часов».

Это был неправильный ответ. 
Если автобус не смог доехать до 
места назначения, это не долж-
но быть проблемой пассажиров. 
Нельзя заставлять людей ждать 
несколько часов неизвестно где, 
пока на горизонте не появит-
ся что-то, способное передви-
гаться и перевозить. Поэтому 
расстроенный гражданин обра-
тился в суд, требуя компенса-
ции за свои дорожные приклю-
чения.

«Перевозчиком в разум-
ный срок не была организована 
пересадка пассажиров на дру-
гое транспортное средство, а 
также не был осуществлен воз-
врат стоимости проезда гра-
жданину М., что свидетельству-
ет о допущенном юридическим 
лицом нарушении требований 
Правил перевозок пассажи-
ров», — объяснили в суде.

В итоге гражданину при-
шлось самостоятельно выпу-
тываться из дорожной ситуа-
ции. Он в итоге оказался там, 
где ему нужно, пусть и с опозда-
нием. Однако затаил обиду на 
автопарк. Суд, разобравшись 
в деле, подтвердил: пассажир 
имел полное право обижаться, 
и транспортная компания обя-
зана загладить вину рублем. 

«Суд определил, что сумма 
в размере 2000 рублей соот-
ветствует объему защищаемо-
го права, а также требованиям 
разумности и справедливости, 
— рассказывают в Камчатском 
краевом суде. — Также суд взыс-
кал с автопарка в пользу истца 
штраф за несоблюдение в до-
бровольном порядке требова-
ний потребителя в размере 50 
процентов от присужденной 
судом суммы, размер которого 
составил 1000 рублей».

Таким образом, общая сум-
ма компенсации составила 
3 тысячи рублей: компенса-
ция плюс штраф за то, что не 
заплатили по первому требова-
нию. •

АВТОМОБИЛИ Еще одна уловка водителей, 
лишенных права управления, пресечена судом

Права с отсрочкой

Владимир Баршев 

С
рок лишения прав 
начинается с момен-
та их изъятия, даже 
если срок лишения 
якобы истек. К тако-
му выводу пришел 
Верховный суд, раз-
бирая дело с неким 
водителем, который 

сначала заявил о потере води-
тельского удостоверения, а по-
том вроде бы его нашел.

На самом деле это довольно 
частая история. Некоторые во-
дители, которых ранее лишили 
прав, пытаются обмануть си-
стему. Они подают заявление, 
что действующее водитель-
ское удостоверение потеряли. 
Таким образом, этот документ 
в базе данных аннулируют. Он 
подается в розыск. Однако на 
самом деле права они остав-
ляют себе. В редких случаях со-
трудники Госавтоинспекции 
проверяют по базам данных 
этот документ. Как правило, 
ограничиваются только озна-
комлением с ним. 

Но и сотрудников ГИБДД на 
дорогах поубавилось. Вместо 
них контролировать соблюде-

ние правил стали камеры. Ка-
меры же выносят штрафы не 
тем, кто сидит за рулем, а ав-
товладельцам. По этой причи-
не шансы, что инспектор на до-
роге проверит по базам данных 
водительское удостоверение, 
стремятся к нулю. Но такое слу-
чается. 

Вот и в этом случае некто 
Белоконь еще в 2014 году был 
остановлен сотрудниками до-
рожно-патрульной службы. 
Они заподозрили, что он был 
нетрезв. Но водитель от медо-
свидетельствования отказался. 
За это ему назначили штраф 30 
тысяч рублей, а также лишение 
прав на 1 год и 8 месяцев. 

Но водительское удостовере-
ние он не сдал. Штраф не опла-
тил. А в 2019 году заявил, что 

права потерял. Однако уже в 
2021 году его задержали с яко-
бы потерянными правами. 

И н с п е кто р  в м е н и л  е м у 
управление транспортным 
средством водителем, лишен-
ным прав. И все суды это под-
твердили. Однако водитель был 
с этим категорически не согла-
сен. По его утверждениям весь 
срок лишения он отгулял пеш-
ком. Потом он просто не смог 
найти права в связи с долгим 
периодом их неиспользования, 
а потом нашел. Но это произо-
шло после истечения срока ли-
шения прав. Поэтому он с ними 
и ездил. 

Но суды посчитали иначе. 
Итак, ранее права он не сдавал. 
Потом заявил об их утрате. Со-
гласно постановлению Пленума 

Верховного суда, если удостове-
рение не сдано после решения 
суда о лишении или не заявле-
но о его утрате, то срок лишения 
прерывается до того, как это бу-
дет сделано. В 2019 году води-
тель заявил об утрате. Срок по-
шел. Но в 2021-м он попался со 
старым аннулированным удо-
стоверением. 

Кроме того, следует учи-
тывать, что водитель считает-
ся подвергнутым наказанию в 
течение года после того, как он 
оплатил штраф или исполнил 
наказание в виде лишения прав. 
В общем, в любом случае это-
му водителю совершенно спра-
ведливо было назначено нака-
зание за управление автомоби-
лем, будучи лишенным прав. 

По сути, поскольку наш во-
дитель остался с правами, срок 
его наказания не начал исте-
кать. Поэтому решения ниже-
стоящих судов ВС признал за-
конными и справедливыми. 

Надо сказать, что Госавто-
инспекция со своей стороны 
отдельно отслеживает передви-
жение автомобилей, водите-
ли которых были лишены прав. 
Камеры этому активно способ-
ствуют. 

Если такой автомобиль по-
явится в поле зрения экипажа 
ДПС, его обязательно остано-
вят. Да, за рулем может быть 
другой водитель, которого прав 
не лишали. Но проверить лиш-
ний раз стоит. В общем, води-
телям, которые были лишены 
прав за то или иное нарушение, 
от ответственности не уйти. 

Кроме того, стоит напо-
мнить, что с недавнего време-
ни у нас появилась ответствен-
ность за повторное управление 
автомобилем, будучи лишен-
ным прав. А если уже после та-
кого наказания водитель снова 
попадается за рулем, а срок ли-
шения еще не истек или истек, 
но он все еще подвергнут нака-
занию, то ему грозит уголовная 
статья. Причем теперь уголов-
ные статьи за повторное управ-
ление в нетрезвом виде, а также 
совершение нарушений, за ко-
торые предусмотрено лишение 
прав, если водитель их был ли-
шен, грозят еще и конфискаци-
ей автомобиля. Правда, только в 
том случае, если водитель — соб-
ственник этого транспорта. •

Госавтоинспекция  отслеживает 
передвижение автомобилей, води-
тели которых были лишены прав.

Высокие технологии позволяют моментально разыскать завещание, 
в каком бы регионе гражданин его ни оставил.  

А К Ц Е Н Т

Если удостоверение не сдано 
после решения суда о лишении 
или не заявлено о его утрате, 
то срок лишения прерывается

Автобус сломался 
на середине марш-
рута и высадил 
пассажиров. 
Поскольку транс-
портная компания 
фактически 
бросила людей 
на остановке, 
она обязана 
заплатить людям 
компенсации

1

Отсутствие 
оформленного 
договора  
не исключает 
признания отно-
шений трудовыми  

А К Ц Е Н Т

Человек обращается к ближайшему 
нотариусу, и тот «телепортирует» 
нужные документы в тот регион, 
где открыто наследственное дело

Если работодатель не оформил с работником договор, то это 
злоупотребление правом, подчеркнул Верховный суд.
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ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ   Как экономики регионов справляются с трудностями, которые принесли 
антироссийские санкции

Индекс сопротивления

Л
ишь треть регионов су-
мели сохранить или по-
высить экономическую 

активность. Об этом в авгу-
стовском выпуске «Коммента-
рии о государстве и бизнесе», 
подведя итоги июля, сообщил 
Центр развития Национально-
го исследовательского универ-
ситета «Высшая школа эконо-
мики» (ВШЭ). Однако, как вы-
яснили собкоры «РГ», ситуация 
неоднозначная, а порой и со-
всем не такая. 

Индекс региональной эконо-
мической активности (РЭА) вы-
водят каждый месяц. За основу 
берут динамику в пяти секто-
рах: промышленности, строи-
тельстве, розничной и оптовой 
торговлях, платных услугах на-
селению. По всем направлени-
ям активность, по версии ВШЭ, 
упала в четырех регионах — Ли-
пецкой, Калужской областях, в 
Марий Эл и Чувашии.

Спада не заметили
Президент Торгово-промыш-

ленной палаты Липецкой обла-
сти Анатолий Гольцов обратил 
наше внимание на то, что ре-
зультаты работы бизнеса в тече-
ние лишь одного месяца не отра-
жают полной картины. 

«А тренд тем временем та-
ков: деловая активность толь-
ко возросла с самого начала но-
вых антироссийских санкций, 
— подчеркнул он. — Наши пред-
приятия, с которыми разорвали 
отношения европейские парт-
неры, развернулись на Восток. 
И его потенциал оказался даже 
выше, чем мы предполагали». 

Самое важное,  пояснил 
Анатолий Гольцов, там чтят 
контрактное право,  а ведь 
именно на нем основана вся 
экономика: «В надежности 
западного бизнеса будет со-
мневаться не одно поколение 
наших предпринимателей. Мы 
же выстраиваем новые связи и 
весьма успешно». В ТПП обла-
сти привели в пример экспорт-
ные поставки малого и средне-
го бизнеса — наиболее чувстви-
тельного и к глобальным, и ло-
кальным переменам. Товары 
этого сектора уже поставляют 
более чем в 40 стран. «И в них 
заинтересован еще ряд стран, — 
отмечает  Гольцов. — Во многом 
продвижению на мировой ры-
нок помогает господдержка. 
Уверен, к концу года мы увидим 
позитивные тренды, которые 
уже начали ощущать в эконо-
мике».

Не так считали?
В Калужской области обра-

тили внимание на другой мо-
мент. Объем отгруженной про-
мышленной продукции в денеж-
ном выражении действительно 
упал: в первом полугодии на 5,2 
процента по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. 

Но, как пояснили «РГ» в ми-
нистерстве экономического 
развития и промышленности 
региона, снижение выпуска то-
варов прежде всего фиксирует-
ся в автопроме (40,9 процента), 
в производстве компьютеров, 
электронных и оптических из-
делий (74,9), электрообору-

дования (88 процентов). Ав-
топром сейчас, по сути, в про-
стое. 

«Важно,  что экономика 
региона диверсифицирована, —  
говорит губернатор Владислав  
Шапша. — Автопром просел, а, 
например, фарма выросла в 
полтора раза. Есть серьезный 
рост в дерево- и металлообра-
ботке. И с иностранными пред-
приятиями все не так плохо. 
28 компаний с иностранным 
капиталом продолжают успеш-
но работать». Но эти перспек-
тивы и локальные успехи не 
убаюкивают власти региона. 
Что особенно важно.  Коллек-
тивы автосборочных предпри-
ятий сохранены. И есть пони-
мание, что работа возобновит-
ся. «Мы сейчас рассматриваем 
разные варианты, но пока тай-
ны раскрывать не буду», — за-
метил губернатор. 

В строительной отрасли, по 
данным минстроя региона, спа-
да нет, наоборот, повысилось 
количество введенного жилья: 
на 60 процентов больше про-
шлого года. Снижение же пока-
зателей в строительной отрасли 
до 81,3 процента, по сведению 
территориального органа ста-
тистики, обусловлено пере-

ходом крупного предприятия 
ООО «Автодор-21» из региона 
в Москву.

А вот в торговле есть реаль-
ный спад, не скрывают в обла-
сти: оборот в рознице за пер-
вое полугодие снизился на 4,8 
процента. Что неудивительно. 
Среднемесячная номинальная 
начисленная зарплата в мае со-
ставила 51,4  тысячи рублей — 
на 1,2 процента меньше апреля, 
сообщили «РГ» в министерстве 
конкурентной политики. 

И сейчас в регионе развива-
ют ярмарочную и нестационар-
ную торговлю, где задейство-
ваны в первую очередь товары 
местного производства. «А со-
здание гарантированного ка-
нала сбыта — это еще и прямая 
поддержка местных произво-
дителей», — подчеркнули в про-
фильном министерстве. За год 
число нестационарных торго-
вых объектов увеличилось на 
15 процентов и в 1,5 раза — се-
зонных, тематических ярмарок. 

Другой ракурс
В Марий Эл и Чувашии за 

июнь по показателям пяти сек-
торов в индексах РЭА — в основ-
ном спады. Но при этом нельзя 
заказать, что экономическая 

активность в этих республиках 
стоит на паузе.

Как подтвердили «Россий-
ской газете» в минэкономраз-
вития Чувашии, оборот роз-
ничной торговли за первое по-
лугодие упал на 5,8 процента. 
Основная причина, по мнению 
чиновников, увеличение отло-
женного спроса на товары дли-
тельного пользования. Это свя-
зано с санкциями и, как след-
ствие, ростом цен на стройма-
териалы, бытовую технику, 
электроинструменты, лакокра-
сочные материалы и другие. 

А вот оптовый товарообо-
рот — в плюсе. И объем платных 
услуг населению вырос на один 
процент. Шаг хоть и маленький, 
но главное — вперед. 

«Вместе с федеральным цен-
тром мы тоже разрабатыва-

ем меры поддержки промыш-
ленности, — рассказали «РГ» в 
министерстве промышленно-
сти, экономического развития 
и торговли Марий Эл. — Наш 
Фонд развития промышленно-
сти во втором полугодии будет 
выдавать гранты компаниям на 
компенсацию части затрат по 
процентам на кредиты. Пред-
приятиям оказывается господ-
держка по внедрению бережли-
вого производства, оптимиза-
ции и улучшению рабочих про-
цессов». Все это, надо ожидать, 
даст рост и количественных по-
казателей. И когда смотришь 
на ситуацию с этого ракурса, 
уже не так уверен, что в индек-
се экономической активности 
речь действительно идет об ак-
тивности. А не о динамике ситу-
ации в пяти отраслях. Жаль, что  

пока аналитики не придумали, 
как рассчитывать индекс со-
противления санкциям. 

Золото в минусе
Рост в июне индекса РЭА по 

сравнению с маем сохранился 
только в Дальневосточном фе-
деральном округе, подсчитали 
аналитики. 

Забайкальский и Камчат-
ский края демонстрируют вы-
сокий показатель индекса в 80 
процентов. Бурятия, Якутия, 
Амурская область, Еврейская 
АО и Чукотка — 60 процен-
тов. «Драйверный» Примор-
ский край оказался на скром-
ной 40-процентной позиции, 
причем индекс ниже 50 указы-
вает на снижение экономиче-
ской активности в регионе.  И 
уж совсем непривычно видеть в 
отстающих «20-процентниках» 
промышленный Хабаровский 
край,  нефтегазовую Саха-
линскую область  и «золотую» 
Колыму. 

«В Сахалинской области 
из-за санкций ослабли нала-
женные связи с Японией и Юж-
ной Кореей, — объясняет де-
путат Сахалинской облдумы 
Александр Болотников. — А это 
наш товарооборот по рыбе. Но 
самое главное — выход опера-
тора «Сахалина-1» из проекта. 
Из-за этого снизился объем на-
логов, перечисляемых в област-
ной бюджет». Добыча нефти на 
проекте резко сократилась. Де-
путат также отмечает, что на 
розничную торговлю отразил-
ся отъезд иностранцев: «Они 
тратили на острове деньги. А те-
перь людей, которые могут ку-
пить дорогие вещи, стало мень-
ше». Тем не менее перспективы, 
по мнению Болотникова, не тра-
гичны.

Правда, региону необходима 
законодательная помощь феде-
рального центра. «Сахалин-1» 
и «Сахалин-2» работали по со-
глашению о разделе продукции, 
— напомнил депутат. — Сейчас 
могут потребоваться корректи-
ровки из-за смены оператора. 
Хотелось бы более четкого по-
нимания, как будет формиро-
ваться бюджет области».  

Подготовили Инесса Доценко, 
Евгений Петров, Олег Платонов, 
Анна Скрипка, Елена Шулепова. 

А К Ц Е Н Т

Отъезд с Сахалина иностранцев подко-
сил розничную торговлю. Количество 
людей, которые могут купить достаточно 
дорогие вещи, уменьшилось

Комментарий 

ЗАБАЙКАЛЬЕ: СЕКРЕТ УСПЕХА
Виктория Бессонова,  вице-спикер Заксобрания Забайкальского края:
— У нас сохраняется рост в сфере по добыче по-

лезных ископаемых. На это повлиял режим террито-

рии опережающего развития (ТОР). 

Также с 2020-го в регионе идет рост субъектов мало-

го и среднего бизнеса.  Такой тренд сохраняется, не-

смотря на санкции. Это отклик на поддержку властей 

региона. Речь идет о решениях, принятых не  месяц 

назад, а год и два. Сейчас они дают эффект. 

Среди последних законов края — снижение ставки 

налога по упрощенной системе налогообложения в 

селениях, где меньше тысячи человек. Имеет значе-

ние и финподдержка: в этом году ее оказали малому 

и среднему бизнесу на 745 миллиардов. А еще мы 

воспользовались правом региона устанавливать на 

два года нулевую налоговую ставку тем, кто только 

начинает деятельность. Уверена: эффект будет. 

У нас вызывает настороженность ситуация, в кото-

рой оказались золотодобывающие компании регио-

на из-за низкой цены на золото и сократившегося 

объема его закупок. Если были бы приняты какие-то 

поддерживающие решения в данной сфере, это сни-

зило бы уровень тревожности в золотодобыче.

Скажу еще об одной возможной помощи от феде-

рального центра. Большая часть расходов бизнеса 

идет на страховые взносы. Предприятия платят их за 

работников. Режим ТОР привлекателен тем, что одна 

из его составляющих — пониженные страховые взно-

сы. Если такую ставку распространить на весь Даль-

ний Восток (или Забайкалье как пилотного региона), 

это дало бы хороший рост для экономики.

Квалификационная коллегия 
судей г. Москвы объявляет 

об открытии вакантной должности
—  1 (одной) вакантной должности судьи Мос-

ковского городского суда;
Заявления и соответствующие документы кандида-

тов на вакантную должность принимаются 30 дней с мо-
мента опубликования в Квалификационной коллегии су-
дей г. Москвы без предварительной записи с понедельника 
по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 по адре-
су: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж 
основного здания.
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 ПРАЗДНИК День флага на Поклонной горе встретили тысячи москвичей

Добрый рок
Сергей Буланов

К
ак быстрее проехать к 
Парку Победы? Вчера 
это был самый попу-
лярный вопрос у пас-
сажиров московского 
метро: многие хотели 
как можно раньше 
оказаться на Поклон-
ной горе, централь-

ной площадке празднования Дня 
российского флага.

Зрители, которые стреми-
лись оказаться ближе к сцене, 
приезжали на Поклонную за два 
часа до начала концерта. Впро-
чем, люди прибывали в тече-
ние всего вечера. Главным моти-
вом праздника стали старый до-
брый русский рок и неувядае-
мая классика.

Специальным гостем рос-
сийского праздника стала пиа-
нистка Валерия Лисица: музы-
кант с мировым именем и слож-
ной судьбой, в которой отрази-
лись все хитросплетения ны-
нешней всемирной драмы. 

Валерия родилась на Укра-
ине, уже в три года освоила 
инструмент, стала звездой, вы-
ступала на многих сценах мира. 
Сегодня ее сердце принадлежит 
тем, кто пытается построить но-
вый мир. Валерия Лисица еще 
в 2014 году выступала в защи-
ту республик Донбасса. И была 
подвергнута за это жесткой 
критике за рубежом: ее концер-

ты бойкотировали, симфониче-
ский оркестр Торонто вычерки-
вал ее из программы. Но слуша-
тель нашел путь к Валерии. Все 
соцсети обошли кадры ее улич-
ного концерта в разрушенном 
Мариуполе на День Победы.

Сегодня она выступает в 
российской столице, но спектр 
чувств от этого не меняется. Он 
легко читался по лицу музыкан-
та: все зрители могли его видеть 
крупным планом на экранах по 
всему парку.

Интерактивным стал кон-
церт «Землян»: песни этой 
г р у п п ы  х о р о ш о  з н а к о м ы 
н е с к о л ь к и м  п о к о л е н и я м , 
поэтому музыканты смело бра-
ли театральные паузы, и часть 
композиций исполняла почти 
вся Поклонная. 

Музыкантов и гостей по ви-
део поздравил президент Влади-
мир Путин: «Государственный 
флаг, как и немеркнущее крас-
ное Знамя Победы, служит вос-
питанию у подрастающего по-
коления ценностей патриотиз-
ма, гражданственности, ответ-
ственности за будущее Родины».

Флаги на Поклонной были в 
разных исполнениях: и огром-
ные полотнища, и аквагрим, и 
нагрудные ленты. А самым мо-
нументальным воплощением 
стал флешмоб: более 3000 чело-
век в панамах и футболках цве-
тов триколора выстроились, со-
здав картинку карты страны.  Тысячи горожан пришли посмотреть на выступления известных музыкантов. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Почти 90% 
хостелов в Подмосковье 
работают с нарушениями

Выхода нет

Ирина Рыбникова

После июльского пожара, унесшего жизни восьми по-
стояльцев хостела на Алма-Атинской улице в Москве, 
в столичном регионе начались массовые проверки ми-
ни-общежитий. В областном главке МЧС уже отчита-
лись о первых результатах проверок, и они не радуют — 
из 50 проверенных хостелов, расположенных в много-
квартирных домах, 44, или 88%, работают с серьезны-
ми нарушениями требований пожарной безопасности.

На Алма-Атинской, напомним, огонь собрал столь 
страшный урожай по нескольким причинам. Сначала 
не сработала пожарная сигнализация. Потом оказа-
лось, что решетки на окнах глухие, а входная железная 
дверь закрыта на ключ по случаю ночи. Люди могли бы 
воспользоваться аварийным выходом, но и он не функ-
ционировал, будучи заколоченным. 

И ладно бы, если бы это был исключительный слу-
чай. Но аналогичные нарушения выявили и при про-
верке хостелов в Подмосковье. В 17 проверенных об-
щежитиях автоматической системы противопожар-
ной защиты или не было вовсе, или она оказалась неис-
правной. В 18 не работала сигнализация. В 28 обна-
ружились проблемы с аварийными выходами. А еще 
находили проводку, замотанную изолентой, электро-
плитки, установленные между двумя деревянными 
кроватями, и десяток удлинителей, запитанных от од-
ной искрящей розетки. «И ни в одном хостеле нам не 
смогли внятно ответить на вопрос, когда проводился 
инструктаж по противопожарной безопасности», — от-
мечают в пресс-службе МЧС. 

Помещение, в котором на каждого обитателя прихо-
дится по полтора метра свободной площади, а на одну 
розетку могут пре-
тендовать 17 заряд-
ных устройств, само 
по себе уже находит-
ся в группе риска. 
Туда нужно ставить 
железную мебель, а 
каждому постояльцу 
на шею вешать ключ 
от двери на случай внезапной эвакуации. И аварийный 
выход проверять раз в неделю на «профпригодность». 
На деле же получается так, что, случись возгорание, — и 
44 хостела из 50 проверенных повторят печальную судь-
бу общежития на Алма-Атинской. Почему так происхо-
дит и, главное, почему не имеют эффекта проверки?

Ответ на этот вопрос «РГ» дал адвокат Александр 
Мурашин. По его словам, официально оформленный 
хостел-юрлицо первые три года проверяется только 
внепланово, по жалобам жителей. Таков закон, счи-
тается, что при открытии общежитие получило всю 
необходимую разрешительную документацию на 
основании очных проверок, которые еще будут дей-
ствительны некоторое время. И если жалоб жителей 
нет, то и проверяющие к постояльцам общаги после 
открытия не заглядывают. Положим, часть подмосков-
ных хостелов-нарушителей существуют уже больше 
трех лет. «Но в 2020 и 2021 годах из-за пандемии фе-
деральное правительство вообще отменило все пла-
новые проверки для малого и среднего бизнеса, да и 
в этом году у него есть существенные послабления в 
контрольной сфере из-за санкций», — говорит адво-
кат. Так и получается, что хостел может работать пять, 
а то и более лет без визитов проверяющих органов, а 
за пять лет в нем пять раз полностью может смениться 
персонал, а то и хозяин. И под какую кладовку для ста-
рых кроватей новые сотрудники могут приспособить 
аварийный противопожарный выход — одному богу из-
вестно. 

А проверки — внеплановые — возобновляются лишь 
после трагедий, подобных той, что случилось на Ал-
ма-Атинской улице. Теперь все нарушения, выявлен-
ные сотрудниками противопожарных служб, хозяева 
общежитий должны устранить. И устранят, чтобы не 
видеть проверяющих еще несколько лет. До новых ре-
зонансных трагедий.  

РЫНОК Минпромторг 
предложил провести 
эксперимент 
по маркировке икры

Все по-честному

Михаил Загайнов

Черная и красная икра может войти в программу циф-
ровой маркировки в рамках эксперимента. Соответ-
ствующее постановление разработал минпромторг.

«Провести с 1 ноября 2022 года по 31 августа 2023 
года на территории Российской Федерации экспери-
мент по маркировке средствами идентификации икры 
осетровых и лососевых», — говорится в документе.

В Центре развития перспективных технологий 
(оператор системы маркировки) сообщили, что в рам-
ках пилотного проекта производители получат необхо-
димое оборудование и коды на безвозмездной основе.

Ранее в Росрыболовстве заявили, что маркировка 
икры может сказаться на цене, однако подорожание 
будет незначительным. «При этом потребитель будет 
полностью уверен в качестве приобретаемой продук-
ции», — отмечали в ведомстве. Сейчас теневой рынок 
красной икры оценивается более чем в 4 млрд рублей. 

Система цифровой маркировки применяется в Рос-
сии с 2019 года. Под требования об обязательной мар-
кировке попадают вода, молочная продукция, лекар-
ства, табак, обувь, товары легкой промышленности, 
шубы, духи, шины и фотоаппараты. В режиме экспери-
мента маркировка касается БАДов, антисептиков, ме-
дицинских изделий, пива и слабоалкогольных напит-
ков, а также электронных средств доставки никотина и 
жидкостей для них.  

Многие хостелы 
попросту опасны 
для жизни 
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ШКОЛА Ученые составили 
меню для первоклашек

Умная каша

Светлана Сибина, «Российская газета», Омск

Ученые Омского технического госуниверситета соста-
вят меню для учеников начальных классов. Оно будет 
отличаться не только оптимальным для детей пище-
вым балансом, но и оригинальной подачей блюд.

Почему технический вуз вдруг решил заняться 
школьным питанием? Три года назад здесь появилась 
профильная кафедра. И местные власти дали ученым 
задание — выяснить, почему школьные тарелки оста-
ются нетронутыми и что делать, чтобы дети ели с удо-
вольствием. 

— Мы обнаружи-
ли, что самое непо-
пулярное блюдо в 
школьной столовой 
— рыба, — рассказал 
«РГ» завкафедрой 
«Биотехнология, 
технология обще-
ственного питания 
и товароведение» 
ОмГТУ Максим Шадрин. — А опросы показали: в семей-
ном рационе ее чаще всего вообще нет. Дома дети едят 
пельмени, а также отдают предпочтение всему, что вы-
глядит красиво. Как в кафе. 

А еще ученые выяснили: в школьном питании нет 
никакой системности. Каждая школа кормит детей «на 
свой вкус», по своему усмотрению покупает продукты 
и полуфабрикаты. Еда на столах часто холодная. А блю-
да готовят еще по советским рецептам, хотя современ-
ные стандарты требуют определенного регламента.

Чтобы изменить ситуацию, авторы проекта пригла-
шают в школы лучших шеф-поваров, и уже запустили 
курсы переобучения  для школьных кулинаров .

Делают акцент на современную подачу блюд из пе-
чени, рыбы, мяса с учетом тенденций в индустрии пи-
тания. На увеличение в рационе доли овощей и фрук-
тов. Разнообразить обеды удается за счет роста бюд-
жетных дотаций и современного оснащения столовых. 

Нововведения стартуют с 1 января 2023 года. В пер-
спективе в школах введут паспорта питания для каж-
дого ребенка, которые учтут не только пристрастия де-
тей, но и медицинские ограничения.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Что школьники 
конструируют за партой

Почти 
по Малевичу

Алексей Малышев, «Российская газета», Киров

Вятские школьники из студии «VR/AR-квантум» созда-
ли для одной из строительных компаний виртуальную 
модель дома. Сейчас разработка находится на этапе бе-
та-тестирования.

Как все работает? Потенциальные заказчики, надев 
очки виртуальной реальности, могут в деталях рассмот-
реть виртуальный дом снаружи и изнутри, походить по 
квартирам, подобрать интерьер, выбрать цвет стен и 
пола, даже прикинуть размещение мебели. Словом, от-
личное подспорье для компаний, работающих с недви-
жимостью.

— Сложнее всего было подбирать текстуры. Но мы хо-
тим, чтобы и в виртуальной реальности все было макси-
мально «по-настоящему», — рассказала руководитель 
студии «VR/AR-квантум» Наталья Холтобина.

А вот Маргарита Жданова — ученица студии промыш-
ленного дизайна - в своем проекте, наоборот, старает-
ся от реальности уйти, вдохновляясь картинами нидер-
ландского художника Питера Мондриана. Его, наряду с 
Кандинским и Малевичем, считают родоначальником 
абстракционизма. 

— Когда я впервые увидела картины Мондриана, сра-
зу представила себе стеллаж в подобном стиле. Захоте-
лось создать что-то новое и необычное, — делится Рита. 
Ее работа заняла призовое место на конкурсе одного из 
ведущих художественных вузов России.

Стеллаж -  далеко не единственная дизайнерская 
разработка Риты. Стул, спроектированный школьни-
цей, в прямом смысле изучают технологи мебельной 
компании — оценивают возможность запустить в произ-
водство. 

Обе студии — и «VR/AR-квантум», и промдизайна — 
работают в рамках «Кванториума», открытого несколь-
ко лет назад на базе еще советской Станции юных тех-
ников.

 — Каждый наш преподаватель делает программы под 
себя и запросы детей. Эти программы могут меняться 
из года в год, — поясняет руководитель сети «Кванто-
риум» в Кировской области Ярослав Пивоваров. — При-
шел в IT-направление, позанимался, понял, что не ле-
жит душа к программированию. Не беда — можно попро-
бовать себя в прикладных инженерных дисциплинах 
или, наоборот, в творческом, дизайнерском направле-
нии. Мы стараемся создавать и междисциплинарные 
проекты, где востребована командная работа.  

Больше, чем урок

Кстати

На Вятке «Кванториумы» работают в Кирове, Кирово-Че-

пецке и Омутнинске, а для школьников из других районов 

проводятся дистанционные и выездные занятия. Специали-

сты считают, что оптимальный возраст для начала занятий 

прикладным техническим творчеством — 12—13 лет. Впро-

чем, в «Кванториум» могут записаться и ученики начальной 

школы — их учат началам технического моделирования.

Самое непопуляр-
ное блюдо 
в школьных 
столовых — рыба

ОПРОС  Чему 
и как учатся 
дети после 
школы

РЕПЕТИТОР 
В ТРЕНДЕ
Евгения Добрынина

Абсолютное большинство ро-
дителей к началу учебного года 
не будут сокращать траты на 
дополнительное образование 
детей. Но треть все же плани-
руют искать более бюджетный 
вариант секций и кружков. Об 
этом говорят данные опроса 
образовательной компании 
MAXIMUM Education.

В марте текущего года, от-
вечая на аналогичный вопрос, 
оптимизировать расходы на до-
полнительное образование де-
тей планировали 44 процента 
родителей.

Чему учатся в дополнение к 
школе чаще всего? Самое акту-
альное, конечно, подготовка к 
госэкзаменам — ЕГЭ и ОГЭ. Каж-
дый пятый родитель считает, что 
помимо школьных уроков, нуж-
ны дополнительные занятия по 
английскому языку. Четыре про-
цента родителей отдают детей 
в кружки и секции по програм-
мированию, и такое же количе-
ство респондентов выбирают 
профориентационные курсы. 

Художественные и спортив-
ные школы привлекают 2 про-
цента родителей.

Какими бы модными и ин-
тересными ни были кружки, 
для 40 процентов родителей оп-
тимальный вариант дополни-
тельных занятий — подготовка с 
репетитором. 

Наиболее популярный фор-
мат обучения, который выби-
рают родители, — смешанный, 
а каждый третий считает самы-
ми эффективными офлайн-за-
нятия. Онлайн-подготовку 
предпочитает почти треть 
опрошенных.

Каждый третий родитель 
ежемесячно готов тратить на 
дополнительную подготовку 
ребенка не более 5 тысяч руб-
лей, треть рассчитывают по-
тратить до 10 тысяч, пятая 
часть готовы выложить не бо-
лее 15 тысяч рублей. 

Потратить на дополнитель-
ное образование ребенка более 
20 тысяч рублей готов каждый 
десятый родитель.  

ОПЫТ  У трудных 
подростков 
появятся 
персональные 
наставники 

СВОИМ 
ПРИМЕРОМ 
Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

В Кузбассе трудным под-
росткам назначат персональ-
ных наставников. В регионе 
разработан проект под назва-
нием «8 шагов по профилакти-
ке правонарушений несовер-
шеннолетних». 

Работать наставники бу-
дут на общественных началах. 
В этой роли могут выступать 
не только профессиональные 
спортсмены, силовики, но даже 
чиновники — скажем, регио-
нальные министры. А на недав-
ней встрече с представителя-
ми малого и среднего бизнеса 
губернатор Сергей Цивилев 
призвал и предпринимателей 
подумать, кому из ребят с не-
простой судьбой они в силах 
помочь выбрать правильный 
путь, увлекая собственным 
примером. 

По новому регионально-
му закону наставником может 
стать любой дееспособный гра-
жданин России старше 23 лет, 
живущий в Кузбассе. Подопеч-
ные — дети не младше десяти 
лет (конечно, с согласия роди-
телей либо законных предста-
вителей). 

Решение о наставничестве 
выносит территориальная 
комиссия по делам несовер-
шеннолетних. Она же опреде-
ляет и срок, в течение которого 
наставник будет работать с ре-
бенком: максимум до 18-летия 
подопечного. 

Несовершеннолетних бу-
дут принимать в специальную 
школу по направлению все той 
же комиссии. Раньше для это-
го требовалось решение суда. А 
для вчерашних девятиклассни-
ков с аттестатами об основном 
общем образовании создадут 
спецгруппы на базе технику-
мов и колледжей. 

В Кемеровском государ-
ственном университете по-
явятся волонтерский педотряд 
и просветительский онлайн-
центр в помощь родителям 
трудных подростков и работа-
ющим с ними педагогам.  

Занятия техническим творчеством можно начинать в 12—13 лет. 
Но в «Кванториумах» найдут дело и ученикам начальной школы.

 А Л Е К С А Н Д Р  Ч У Б А Р Ь Я Н :  С 
моей точки зрения, 
важно выявить ключе-

вые вопросы отечественной и 
мировой истории. Министер-
ство планирует провести осе-
нью специальное заседание по 
вопросу исторического образо-
вания. Также каждый год мы 
проводили встречу заведующих 
кафедр и деканов исторических 
факультетов. Пандемия нару-
шила эту традицию, но мы ее в 
декабре восстановим и продол-
жим обсуждение вопроса о си-
стеме и методах преподавания 
истории в школе. 

В условиях очень жесткого 
противостояния и нападок на 
нашу страну со стороны США 
и Европейского союза содер-
жательная сторона российско-
го исторического образования 
требует особого внимания. Осо-
бенно важен вопрос поддержки 
преподавателей Донбасса. Сей-
час им оказывается помощь и 
в организационном плане, и по 
фактуре лекций и семинаров.

Что будет с ЕГЭ по истории?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: ЕГЭ по исто-
рии очень существенно изме-
нился.  Сейчас все большее ме-
сто в нем занимает не тестовая 
система, которую критикова-
ли за бездумное натаскивание 
на правильные ответы, а за-
дания-эссе, по которым мож-
но судить об индивидуальных 
способностях каждого учени-
ка.  Поэтому я думаю, что нуж-
но сейчас не отменять ЕГЭ, а ра-
ботать над совершенствованием 
этого экзамена. В минпросвеще-
ния есть мнение, что «единый» 
по истории не стоит делать обя-
зательным, а нужно оставить за 
ним статус «по выбору».

Весь мир не удовлетворен пре-
подаванием истории и ищет 
новые подходы к предмету. А у 
нас все в порядке?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Начнем с на-
шей высшей школы. В последнее 
время в центре внимания про-
фессиональных и общественных 
дискуссий — Болонская система. 
На нее существуют разные точ-
ки зрения, поэтому задачей на 
ближайший учебный год бу-
дет выработка предложений по 
консолидации и стабилизации 
отечественной системы препо-
давания в вузах. Я лично не сто-
ронник резких движений и ша-
раханий из стороны в сторону. 
Нужно очень тщательно проду-
мать, что можно взять из старо-
го опыта. Ведь за последние годы 

наши университеты приспосо-
бились к двухуровневой систе-
ме обучения — бакалавриат и ма-
гистратура. Хотя и специалитет 
(пятилетнее образование) про-
должал существовать, к приме-
ру, в инженерных, медицинских, 
творческих вузах. 

Оптимальное решение, с 
моей точки зрения, — предо-
ставить учебным заведени-
ям больше инициативы, авто-
номии в решении вопроса, как 
учить. Потому что даже в рам-
ках одного университета, как 
показал опыт, могут существо-
вать разные подходы, разные 
варианты обучения. 

Есть еще нюанс. Один из по-
казателей эффективности ра-
боты вуза — это количество ино-
странных студентов. Все ино-
странцы — из Азии, Латинской 
Америки — приверженцы двух-

уровневой системы. Это надо 
учитывать, чтобы не потерять 
иностранный контингент. Всем 
этим должны заниматься спе-
циальные рабочие группы под 
эгидой минобрнауки.

Как вы относитесь к предло-
жению разрешить закончив-
шим пятилетний специа-
литет поступать в маги-
стратуру?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, этот во-
прос сейчас дискутируется. В 
такой ситуации магистратура 
могла бы быть не два года, а год. 
Но вообще-то во всем мире су-
ществует тенденция к увеличе-
нию срока обучения в универ-
ситетах.

Есть еще одна инициати-
ва: дать возможность студен-
там, обучающихся, к приме-
ру, на гуманитарных специаль-
ностях, первые два года поду-
мать о выборе специальности. 
То есть сделать программу для 
начального периода препода-
вания общегуманитарных об-
разовательных предметов. Го-
сударственный академический 
университет гуманитарных 
наук, где я президент, сейчас 
над этим работает. Сегодня я не 

вижу пока устоявшихся курсов, 
которые могли бы быть полезны 
и интересны всем гуманитари-
ям в первые годы обучения. Их 
нужно создавать.

Планируется ли как-то ис-
править ситуацию, когда 
очень небольшой процент 
аспирантов, завершивших 
обучение, защищает диссер-
тацию?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Я считаю, 
что нужно обязать человека по 
окончании аспирантуры сде-
лать какую-то итоговую работу. 
Сейчас часто случается так, что 
он просто получает справку, что 
прошел курс аспирантуры. 

Во многих вузах в этом году 
был недобор. С системой 
выпускных приемных экзаме-
нов что-то не так?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Последняя 
приемная кампания выявила 
много недостатков. Желающих 
получить высшее образование 
много, а некоторым вузам при-
шлось второй раз проводить 
прием. Эта ситуация, конечно, 
сигнализирует о том, что нужно 
искать новый подход к пробле-
ме приемных испытаний — экза-
менов. Я, например, не уверен, 
что это хорошо, когда будущие 
студенты подают заявления в 
пять вузов, распыляют свои ин-
тересы и внимание. В принципе 
выбор, конечно, должен быть, 
но не такой широкий.

Если говорить о школьной ис-
тории, вас полностью устра-
ивает культурно-историче-
ский стандарт, по которому 
сейчас сделаны учебники? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Он требует, 
как всякая программа, усовер-
шенствования с учетом того, 
что происходит в мире. Следу-
ет усилить внимание особен-
но к тем периодам и событиям, 
которые пытаются пересмот-
реть и просто исказить многие 
общественные деятели, журна-
листы или представители нау-
ки в странах Запада. Например, 

в последнее время мы сталки-
ваемся с попытками отменить 
или обесценить наше культур-
ное наследие. В этой связи сле-
дует изменить преподавание в 
школах истории, в частности, 
тех тем, которые касаются роли 
русской культуры. Я специаль-
но посмотрел все учебники, ко-
торые сейчас действуют. Как 
правило, проблемы развития 
культуры в России — это просто 
перечень имен. Я думаю, школь-
никам нужно обстоятельно и 
исчерпывающе рассказать, ка-
кое огромное значение сыгра-
ли отечественные культура, ис-
кусство и наука в мировом раз-
витии.

После принятия стандар-
та мы выпускали специальные 
брошюры, где были ответы на 
так называемые трудные во-
просы истории. Учителя очень 
просят продолжать эту работу, 
чтобы быть в курсе новых под-
ходов к историческим сюжетам. 
Это особенно касается истории, 
в частности, древнего перио-
да нашей страны в связи с тем, 
что на Украине активно прово-
дят ревизию истории происхо-
ждения Древнерусского госу-
дарства, преувеличивая укра-
инский феномен. Сходная кар-
тина и в освещении многих дру-
гих периодов нашей истории.

Есть планы сделать культур-
но-исторический стандарт 
для всеобщей истории, кото-
рую тоже изучают в средней 
школе?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Подготовлена 
концепция преподавания все-
общей истории. От имени Рос-
сийского исторического обще-
ства (РИО) ее направили в Мин-
просвещения России.

Концепция прошла широ-
кое общественное обсужде-
ние в Академии образования и 
в крупных университетах. Че-
рез Ассоциацию учителей ис-
тории с ней познакомились все 
учительские объединения. В от-
вет мы получили массу замеча-
ний, дополнений и уточнений, в 
частности, от участников засе-
дания в историко-филологиче-
ском отделении РАН.

Одна из главных задач кон-
цепции по преподаванию все-
общей истории состоит в том, 
чтобы преодолеть так назы-
ваемый европоцентризм, уде-
лив больше внимания истории 
Азии, Африки, Латинской Аме-
рики. В ближайшее время пред-
стоит подготовить брошюры по 
трудным вопросам, связанным 
с историей этих стран. Я  бесе-
довал с учителями, которые 
признаются: нужна помощь в 
преподавании истории, напри-
мер, Китая, Индии, других ази-
атских стран. 

Многие критикуют идею све-
сти преподавание истории 

в школах к одному учебнику. 
А вы?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, есть тре-
вожная тенденция ограничить 
каждую школьную дисциплину 
одним учебником. И, как я вижу 
на учебно-методическом сове-
те при министерстве просвеще-
ния, эта идея поддерживается. 
РИО высказалось против. Про-
тив одного учебника выступает 
и глава Российского военно-и-
сторического общества и по-
мощник президента Владимир 
Мединский. Напомню, в 2014 
году, когда принимали культур-
но-исторический стандарт, 
было решено, что в распоряже-
нии учителя должно быть ми-
нимум три линейки учебников 
на выбор. Это оптимально и для 
того, чтобы не было противосто-
яния издательств и авторов. По-
слушайте, даже в советское вре-
мя можно было выбирать учеб-
ники по физике, математике и 
другим предметам. И вдруг сей-
час у нас появится какой-то мо-
нополизм в этом вопросе. 

Но, конечно, все учебники 
должны быть рекомендованы 
министерством и должны бази-
роваться на культурно-истори-
ческом стандарте. 

К слову, в продолжение про-
шлогоднего Всемирного кон-
гресса учителей истории на ко-
нец сентября в Санкт-Петер-
бурге при поддержке РИО на-
мечена встреча авторов учеб-
ников. В нынешней ситуации 
многие европейские авторы 
не выразили готовность прие-
хать. Но мы получили согласие 
на участие авторов учебников 
всех стран СНГ, многих стран 
из Африки, Азии. Евразийский 
контекст этой встречи сейчас 
очень актуален.

Рассчитываю также, что мы 
сможем обменяться мнениями 
с нашими коллегами из евро-
пейских стран. По крайней мере 
у меня есть сведения, что мно-
гие представители учительско-
го сообщества этих стран не раз-
деляют тех настроений, кото-
рые есть в их элитах, и готовы к 
продолжению сотрудничества с 
российскими преподавателями.

Во всем мире история стано-
вится предметом острых дис-
куссий и противоборства. И в 
сложной ситуации попыток ее 
переписать, спекулировать ис-
торическими фактами и ис-
пользовать их в противостоя-
нии с нашей страной очень важ-
но усилить внимание и интерес 
к этому предмету.  

В сложной ситуации попыток 
переписать историю важно усилить 
внимание и интерес к этому 
предмету в школе.

1

— Читайте также: Набравшие 
300 баллов выпускники 
рассказали, как достичь 
высоких результатов на ЕГЭ
rg.ru/art/2353242

Александр Чубарьян: Не уверен, что хорошо, когда абитуриенты подают заявления в пять вузов. 
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Раньше можно было выбирать 
учебники по физике, математике,
другим предметам. И вдруг сейчас — 
какой-то монополизм? 
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Медиацентр сообщает
ПРИЕМ ПОД ПРЕССОМ: ИТОГИ ВСТУПИТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ 
2022 ГОДА
24 августа (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция об итогах вступи-
тельной кампании 2022 года. Спикеры мероприятия: С.Е. Прокофьев — рек-
тор Финансового университета при Правительстве РФ, В.А. Зернов — ректор 
Российского нового университета, А.А. Черникова — ректор НИТУ «МИСиС», 
Г.А. Заславский — ректор Российского института театрального искусства — 
ГИТИСа, П.В. Глыбочко — ректор Первого московского государственного 
университета имени И.М.Сеченова, И.К. Шевченко — ректор Южного феде-
рального университета, А.А. Федоров — ректор Балтийского федерального 
университета им. Канта, В.Д. Богатырев - ректор Самарского национального 
исследовательского университета им. академика С.П. Королева , Д.Л. Агра-
нат – проректор Московского городского педагогического университета. 
Аккредитация СМИ для участия в пресс-конференции в ZOOM — по электронной 
почте mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 23 августа 18.00 мск. 
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна.
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Лечебные процедуры
Письмо с  просьбой 
вывести из-под запре-
та  еще и  а лкоголь-

ную продукцию первому ви-
це-премьеру Андрею Белоусо-
ву направил председатель пре-
зидиума АКОРТ (Ассоциации 
компаний розничной торгов-
ли) Игорь Караваев. Он пояс-
нил «РГ», что такой запрет не-
сет серьезные риски для цено-
вой и физической доступности 
ассортимента импортной ал-
когольной продукции в пред-
дверии новогодних праздни-
ков. «Стоимость логистики 
вырастет до 50%. В результате 
оборот легальной алкогольной 
продукции в пиковый сезон мо-
жет снизиться до 40%», — отме-
тил он. Необходимость «пере-
цепки» и перегрузки алкоголь-
ной продукции на границе уси-
ливает риски ее боя и порчи, а 
также снижения уровня без-
опасности и качества отдель-
ных категорий алкогольной 
продукции, которые требуют 
сохранения специального тем-

пературного режима, опасают-
ся в АКОРТ.

Опрошенные «РГ» участни-
ки рынка в целом с опасением 
относятся к возможному огра-
ничению на въезд фур из ЕС. Ло-
гистика импорта в страну и так 
сильно усложнена из-за санк-
ций, новые ограничения снова 
вызовут рост тарифов на пере-
возку. Но если и вводить огра-
ничения, то список товаров, ко-
торые ввозить можно, должен 
быть обязательно, подчеркива-
ют они.

«Если мы не хотим «назло 
бабушке отморозить уши», то 
необходимо составить список 
товаров, попадающих под ис-
ключения», — говорит Алексей 
Чернышев, коммерческий ди-
ректор компании AKFA.

По его словам, в списке раз-
решенных для ввоза грузов 
должны быть скоропортящи-
еся товары и товары, требу-
ющие особых условий хране-
ния и транспортировки. В пер-
вую очередь это товары меди-

цинского назначения, лекар-
ства, определенные продукты 
питания.

Если запрет будет введен, 
основным бенефициаром ста-
нет Беларусь. В ней незамедли-
тельно будут расширены мощ-
ности по организации пере-
груза из европейского транс-
порта, считает Чернышев. Так-
же выиграет железнодорож-
ный транспорт: часть груза, 
который возили ранее авто-
транспортом, пойдет по желез-
ной дороге.

Сейчас  существует  д ва 
способа доставки товаров из 
ЕС автотранспортом: первый 
— напрямую из ЕС в Россию че-

рез погранпереходы с прибал-
тийскими странами; второй 
— когда перевозчик ЕС едет на 
границу с Беларусью, где проис-
ходит перегрузка/перецепка на 
авто перевозчиков из РФ и РБ, 
а далее уже осуществляется до-
ставка товаров до места назна-
чения, рассказывает Дмитрий 
Аржаных, соучредитель группы 
компаний «СЛК». Если запрет 
для въезда европейских пере-
возчиков введут, первый вари-
ант отпадет и для перевозчиков 
из ЕС останется один вариант 
доставки грузов через Беларусь.

С т а в к и  н а  п е р е в о з к у 
немного подрастут, считает Ар-
жаных. Варианта доставки пря-

мой машиной больше не будет, а 
перегрузка на границе РБ — это 
лишние деньги, которые будут 
включены в стоимость фрахта.

Для принятия решения о 
запрете на въезд фур из ЕС вре-
мя выбрано не совсем коррект-
но, считает Григорий Григо-
рьев, генеральный директор 
Novelco. Это связано с тем, что 
обычно треть общегодового 
объема грузоперевозок при-
ходится на четвертый квартал. 
Поэтому планировать в этот пе-
риод столь существенные изме-
нения в цепи поставок — значит 
подвергать их дополнительно-
му риску потерь из-за просто-
ев. Однако само решение Григо-
рьев поддерживает: сейчас рос-
сийские перевозчики в сравне-
нии с европейскими работают 
в неравных условиях. Так счи-
тает и Евгений Дятлов, руково-
дитель отдела закупок по меж-
дународным перевозкам FM 
Logistic в России. Объем им-
порта к концу года обычно воз-
растает, поэтому установление 

запрета именно в этот период 
выглядит запоздалым решени-
ем, говорит он. Кроме того, пря-
мая автомобильная доставка 
из ЕС в РФ часто является без-
альтернативным вариантом 
для фармацевтической про-
дукции, при перевозке кото-
рой не допускается перегрузка 
или перецепка в пути. В случае 
введения запрета на въезд фур 
из ЕС потребуется значитель-
ное усложнение логистики, на-
личие площадок разгрузки/по-
грузки и временного хранения 
грузов, говорит кандидат эко-
номических наук, эксперт ана-
литического центра универ-
ситета «Синергия» Екатерина 
Федюкович. Поэтому неизбеж-
но возникнет вопрос о страхо-
вании грузов в процессе пере-
грузки из-за повышения воз-
можностей его порчи и утра-
ты, говорит эксперт. Затраты 
компаний на доставку вырас-
тут, увеличатся ее сроки, это 
приведет к повышению цен для 
конечных потребителей.  

А К Ц Е Н Т

Если фурам из ЕС запретят въезд в РФ, 
единственной возможностью останется 
перецепка товаров на границе

1

ТОРГОВЛЯ В российских 
магазинах растет число 
региональных продуктов

С пылу в тару

Дарья Худякова

Продуктовые магазины все чаще закупают товары у 
локальных производителей в регионах. Самая высокая 
доля региональных продуктов — в молочной категории, 
она занимает в среднем 30% объема молочного ассор-
тимента, а на Урале, к примеру, достигает 40%.

Вторая по объему местных продуктов категория — 
кондитерские изделия, где локальные поставщики за-
нимают порядка 24—25%. Высокая доля региональ-
ных продуктов наблюдается и в алкоголе: в среднем 
по стране она составляет 20%, а на Дальнем Востоке — 
26%, рассказали «Российской газете» в Ассоциации 
компаний розничной торговли (АКОРТ).

В среднем на локальные продукты приходится 
22% ассортимента торговых сетей, но в отдельных 
регионах, например на Дальнем Востоке, их доля пре-
вышает 30%. В дальневосточных сетях заметно выше 
присутствие локальных безалкогольных напитков, а 
в Сибири — местной масложировой продукции.

Об увеличении 
региональных то-
варов отчитывают-
ся сами магазины. 
Так, в пресс-служ-
бе «ВкусВилла» от-
метили, что прода-
жи локальных про-
дуктов в магазинах 
сети выросли в три 
раза по сравнению 
с концом прошло-
го года. У компании 
есть проект «Региональная полка», сейчас в нем за-
действовано более 50 локальных производителей.

 «Проект направлен на поиск небольших произ-
водителей в регионах и поддержку местных произ-
водителей. Вкусы покупателей разнятся от региона к 
региону», — говорит технолог по развитию «ВкусВил-
ла» Владимир Титов.

Спрос растет как на отечественные товары в це-
лом, так и на локальные продукты, чьи производите-
ли поставляют их в один-три региона, отмечает пред-
седатель президиума АКОРТ Игорь Караваев. По его 
словам, в ближайшие годы доля региональных про-
дуктов на полках магазинов продолжит расти.

Доля местных производителей в товарообороте 
торговых сетей «Пятерочка» и «Перекресток» в неко-
торых регионах доходит до 30%. При этом в каждом 
регионе присутствия компания стремится обеспе-
чить максимальное количество продукции локаль-
ных поставщиков в своих магазинах. В целом доля 
отечественной продукции на полках Х5 около 90%, 
рассказал «Российской газете» представитель пресс-
службы X5 Group.

Спрос на локальную продукцию стабильно растет 
в среднем на 10% ежегодно, говорит преподаватель 
университета «Синергия» Никита Зуев. 

Чем больше срок хранения продукции, тем 
больше у нее рынок сбыта. Но некоторые произво-
дители, к примеру деревенского творога, не могут 
себе позволить дорогую транспортировку, поэтому 
они работают исключительно на покупателей внутри 
регионов. 

ТУРИЗМ В Дагестане создадут 
морской курорт 

К другим 
берегам

Евгений Гайва, 
Тимур Алиев, 
«Российская газета», Дагестан

Новый морской курорт — ана-
лог Сочи создадут в Дагеста-
не, чтобы перенаправить туда 
часть туристов c перегружен-
ного черноморского побере-
жья. Об этом рассказали в Ро-
стуризме. Правда, сроки появ-
ления курорта пока не назы-
вают. 

«Ростуризм прорабатыва-
ет создание в России несколь-
ких новых морских курортов с 
современными отелями различ-
ной категории звездности, набе-
режными и зонами для отдыха, 
развлекательной инфраструк-
турой», — пояснили «РГ» в ве-
домстве.

Дагестан рассматривают как 
перспективный вариант, по-
скольку здесь широкие песча-

ные пляжи, теплое море и длин-
ный пляжный сезон. Сейчас 
создание нового курорта на Ка-
спии Ростуризм обсуждает вме-
сте с региональными властями.

В республиканском минту-
ризме пояснили, что из 69 го-
стиниц 15 имеют категорию 
«четыре звезды», 26 — «три звез-
ды», а остальные пока доволь-
ствуются «двумя», «одной» 
звездами или вообще без та-
ковых.  По оценкам турбизне-
са, на побережье Каспия можно 
возвести отели на 30 тыс. номе-
ров. Но потребуется также раз-
вивать инфраструктуру развле-
чений и транспорт.

На фоне закрытых аэропор-
тов в Анапе и Симферополе тур-
поток в Дагестан в летнем сезо-
не 2022 года вырос на 30—40%. 
Только из Москвы в аэропорт 
Махачкалы ежедневно прибы-
вают около 20 рейсов. 

Местные продукты 
наиболее 
востребованы 
в южных регионах 
и в Поволжье

АВТОМОБИЛИ Как отменить штраф без визита в Госавтоинспекцию

Без вины виноватые
Владимир Баршев

В
одителей и автовладель-
цев стали чаще привле-
кать к ответственности. 

Согласно данным ГУОБДД 
МВД России, число админи-
стративных дел только за про-
шедшие полгода выросло поч-
ти на 20 процентов. В то же вре-
мя количество прекращенных 
дел за этот период снизилось 
с 1,9 процента до 1,6. Кажется, 
незначительно, но в общем объ-
еме постановлений разница до-
вольно существенная. Впрочем, 
по мнению экспертов, главная 
проблема в том, что сами ав-
товладельцы попросту не хотят 
использовать свое право на об-
жалование. Хотя им предостав-
лена возможность сделать это, 
буквально не вставая с дивана.

Сразу скажем, что статисти-
ка по обжалованиям штрафов 
ни в Росстате, ни в Госавтоин-
спекции на федеральном уров-
не не ведется. Но по некоторым 
подсчетам, которые делаются 
в регионах, обжалуется менее 
0,04 процента постановлений. 
Есть еще статистика по прекра-
щенным делам, но в нее входят 
только те дела, что были пре-
кращены либо самими инспек-
торами без всяких жалоб, либо 
судами при первичном рассмо-
трении. Например, направили 

в суд дело о привлечении води-
теля за отказ от медосвидетель-
ствования, но в суде выявились 
нарушения, допущенные при 
оформлении, и дело прекраща-
ется. 

Да, автовладельцы нередко 
получают штрафы за то, чего 
не совершали. Но не всегда та-
кие штрафы ошибочные. Про-
сто постановления вынесены 

не на то лицо. Ведь штрафы с ка-
мер автоматической фиксации 
нарушений направляются не 
водителю, а владельцу автомо-
биля, который, возможно, дав-
но на ней не ездит, а ездит сын, 
брат, сват…

А может, машина уже про-
дана, но новый собственник не 
зарегистрировал ее в установ-
ленные сроки или успел насо-
бирать нарушений с момен-
та покупки до постановки на 
учет.  — Такие штрафы можно и 
нужно обжаловать, — говорят в 
 ГУОБДД МВД России.  —  Даже 
в том случае, когда водитель, 
совершивший нарушение, сам 
уплатил штраф. Многие автов-
ладельцы полагают, что вопрос 
таким образом закрыт. Но на-
рушение нарушению рознь. Во-
дитель мог проехать на крас-
ный сигнал светофора, что за-
фиксировано комплексом фо-
товидеофиксации. За первое 
такое нарушение взимается 
штраф в размере 1 тысячи руб-
лей. За повторное придется за-
платить уже 5 тысяч рублей, а 
если водитель был остановлен 
автоинспектором, то и вовсе 
можно лишиться прав. Если по-
вторное нарушение совершил 
тот же водитель, все справедли-
во. Но если первые нарушения 
были сделаны теми, кто пользу-
ется машиной, а сам собствен-

ник машины в первый раз про-
ехал под красный свет, пусть 
даже на другом автомобиле, но 
зарегистрированном на него, 
ему придется расплачиваться 
как за повторное нарушение.

И, надо сказать, что в судеб-
ной практике таких дел доста-
точно. Автовладельцы пытают-
ся доказать, что проехали на за-
прещающий сигнал светофора 

в первый раз. А предыдущее на-
рушение совершили не они. Од-
нако судьи резонно задают во-
прос: почему первое наруше-
ние не обжаловали?

Были случаи, когда реше-
нием Верховного суда наказа-
ния в отношении водителей 
отменялись, а дела прекра-
щались за отсутствием со-
става нарушения. Но речь 
шла об обжаловании пер-
вичных нарушений. В до-
казательство своей не-
виновности автовла-
дельцы предостави-
ли не только полисы 
 ОСАГО, в которые 
б ы л и  в п и с а н ы 
другие водители, 
но и показания 
самих водите-
лей. И поче-

му нижестоящие суды отказа-
ли им в удовлетворении жалоб, 
— непонятно. 

Встречаются и ошибочные 
штрафы. Например, система 
неправильно прочитала реги-
страционный знак. Буковку 
«с» приняла за «о». В резуль-
тате грузовик на фотографии 
в постановлении превратил-
ся в легковую иномарку. Или 
тень от автомобиля пересека-
ет сплошную полосу, и камера 
считывает это как нарушение.

Иногда случается, что раз-
метка стерлась, знак сдуло ве-
тром, но камера уверена, что 
все это есть в наличии, поэ-
тому оформляется постанов-
ление. В такой ситуации без 
обжалования никак не обой-
тись. Иначе откуда сотрудни-
ки ГИБДД узнают о том, что до-
рожные обстоятельства изме-
нились, а штрафы выносятся 
по-прежнему? Только из жалоб.

Обжаловать нарушения 
можно разными способами. 
Например, получив штраф, 
лично прийти в подразделение, 
которое его выписало, и подать 
жалобу. При этом необходимо 

иметь при себе копию жалобы и 
всех документов. На копии при 
приеме будут поставлены дата 
и время приема документов. 
Это чтобы отслеживать сроки, 
в течение которых должен быть 
получен ответ. Так, например, 
для того, кто вынес постанов-
ление, установленный срок, — 
10 суток. Для суда — 2 месяца.

Но маршруты водителей мо-
гут пролегать далеко за пре-
делами мест проживания. И 
штраф можно получить из ка-
кого-нибудь удаленного реги-
она. Ехать туда, чтобы обжало-
вать постановление, неудоб-
но и затратно во всех смыслах. 
Есть, правда, «Почта России». 
Можно отправить жалобу за-
казным письмом с уведомле-
нием о вручении и описью со-
держимого. В полученном уве-
домлении о вручении будет 
указана дата, с которой можно 
отсчитывать срок, в течение ко-
торого ведомство или суд долж-
ны принять решение по жалобе. 
А опись нужна для того, чтобы 
потом какой-нибудь документ 
случайно не затерялся.

Но почта — это все-таки дол-
гая история, которая еще и де-
нег стоит. Есть способ намного 
проще. С 1 сентября прошло-
го года работает новый сер-
вис, позволяющий обжаловать 
штрафы, вынесенные с камер, 
в электронном виде. То есть 
буквально, не вставая с дива-
на. Этот сервис организован на 
Едином портале государствен-
ных и муниципальных услуг.

Подача жалобы через Госус-
луги требует соблюдения опре-
деленных условий. Во-первых, 
регистрации на портале Госус-
луг. Кроме того, подпись под 
жалобой должна быть верифи-
цирована. А такую верифика-
цию на портале надо еще по-
лучить. Сделать это можно и 
в МФЦ. Но тогда придется все-
таки встать с пресловутого ди-
вана и дойти до учреждения.

Куда проще получить вери-
фикацию через партнеров Гос-
услуг. Речь идет о банках. Если 
у вас есть личный кабинет в од-
ном из банков-партнеров, то 
верифицировать свою цифро-

вую подпись можно через их 
приложения.

Еще одно условие. Чтобы об-
жаловать постановление через 
Госуслуги, оно сначала долж-
но туда поступить. На портале 
должны быть данные о транс-
портном средстве. А они не под-
тягиваются автоматически. Их 
нужно внести вручную.

Напомним, что у нас дей-
ствует новый порядок полу-
чения извещений о штрафах. 
Если автовладелец зарегистри-
ровался на портале Госуслуг и 
отправил на почту заявление о 
том, что будет получать поста-
новления в электронном виде, 
штрафы будут приходить ему 
только на портал. И с момента 
поступления начнет исчислять-
ся 10-дневный срок, в который 
их можно обжаловать.

Если автовладелец заявле-
ния не писал, но зарегистриро-
ван на Госуслугах, извещение о 
штрафе поступит на портал. Но 
доставленным оно будет счи-
таться только если в течение 

7 дней от поступления автовла-
делец зайдет на портал. А не за-
йдет — отправят, как обычно, по 
почте. Тем, кто не зарегистри-
рован на портале, постановле-
ния о штрафах направляются 
только почтой.

Так что возможность обжа-
ловать штраф на Госуслугах 
доступна тем, кто зарегистри-
рован на портале, получает на 
них постановления о штрафах 
и имеет верифицированную 
подпись на портале. Речь, разу-
меется, идет только о тех штра-
фах, что выписаны за наруше-
ния, зафиксированные камера-
ми фотовидеофиксации.

При нажатии на кнопку 
«обжалование», открывается 
список причин для обжалова-
ния. Например, автомобилем 
управляло другое лицо. Или ав-
томобиль принадлежит друго-
му лицу. Предусмотрены ситу-
ации, когда номер неправильно 
распознан, и даже когда при со-
вершении нарушения водитель 

выполнял требо-
вания инспекто-
ра. И все-таки спи-

сок не полный — на 
самом деле причин 

для обжалования куда 
больше. Впрочем, как 
показывает практика, 
даже если обстоятель-

ства обжалования не соот-
ветствуют указанным при-
чинам, жалобы все равно 

рассматриваются. И по ним 
даже принимаются положи-

тельные решения.
Вот такой, например, слу-

чай… Водитель был вынуж-
ден остановиться на обочи-
не МКАД из-за того, что у него 
спустило колесо. Но произошло 
это прямо под камерой. Обжа-
луя штраф через Госуслуги, он 
указал, что действовал в соот-
ветствии с сигналами инспек-
тора. И жалобу удовлетвори-
ли. Такую же причину указал 
другой водитель, который был 
вынужден объезжать ДТП по 
встречной полосе под камерой. 

И его жалобу также удовлетво-
рили.

Да, процедура обжалования 
через Госуслуги пока несовер-
шенна. Однако она существен-
но упростила ту систему, кото-
рая действовала раньше. Почти 
за год работы ей воспользова-
лись более 100 тысяч человек. 
И число пользователей будет 
расти. Система будет совер-
шенствоваться, а люди — учить-
ся отстаивать свои права и из-
живать в сознании устаревшие 
установки, когда кажется, что 
проще оплатить штраф за того 
парня, чем его обжаловать.

Кстати, юридические лица 
также могут пользоваться пор-
талом Госуслуг для получения 
информации о штрафах, а так-
же для их обжалования.  

А К Ц Е Н Т

По некоторым подсчетам, которые 
делаются в региональных 
подразделениях Госавтоинспекции, 
обжалуется менее 0,04 процента 
постановлений

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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ТЕАТР Объявлены творческие планы на 33-й сезон

И «Геликон» станцует

Мария Бабалова 

П
ервым из музыкаль-
ных театров России 
«Геликон» откры-
вает новый сезон. 
Т р а д и ц и о н н ы й 
сбор труппы про-
вел основатель и 
худрук коллектива 
Дмитрий Бертман.

Начнется сезон не с подня-
тия занавеса, а с команды «Мо-
тор!». В интерьерах усадьбы 
Шаховских-Глебовых-Стрешне-
вых на Большой Никитской все 
готово для съемок фильма-опе-
ры «Пиковая дама». Долгая ис-
тория усадьбы добавит порцию 
мистики в демонический сюжет 
оперы. Режиссеры — Дмитрий 
Бертман и Валерий Спирин, 
дирижер — Валерий Кирьянов, 
главные партии исполнят Елена 
Михайленко (Лиза) и Иван Гын-
газов (Герман). Картина должна 
выйти в кинотеатрах.

Первой премьерой сезона 28 
сентября станет «Богема» Пуч-
чини. Одна из популярейших 
опер еще ни разу не появлялась 
в «Геликоне». Богемную исто-

рию любви молодых художни-
ков расскажут их сверстники — 
лауреаты разных лет режиссер-
ского конкурса «Нано-опера» — 
Елизавета Корнеева, Дмитрий 
Отяковский, Михаил Сабелев, 
Ляйсан Сафаргулова, за дири-
жерский пульт встанет Филипп 
Селиванов. Сбор от продажи 
билетов на один из спектаклей 
будет перечислен на поддерж-
ку Мариупольского драмати-
ческого театра. Таким образом 
«Геликон» присоединится к ак-
ции фонда Евгения Миронова 
«Театральная инициатива».

22 февраля Илья Ильин пред-
ставит в Белоколонном зале 
оперу Менотти «Медиум», а 
11 марта — совместно с Мари-
ной Скалкиной детский спек-
такль «То, не знаю, что», кото-

рый станет продолжением ге-
ликоновского цикла «В гостях 
у оперной сказки». Финальную 
точку сезона 28 июня 2023 года 
поставит Дмитрий Бертман в 
тандеме с художниками Игорем 
Нежным и Татьяной Тулубье-
вой «Сельской честью» Маска-
ньи, которой тоже еще не было 
на этих подмостках.

В афишу вернутся «Борис 
Годунов» Мусоргского и «Леди 
Макбет Мценского уезда» Шо-
стаковича. В репертуаре театра 
вообще полсотни оперных на-
званий. Успешно работает мо-
лодежная программа: прошел 
уже второй набор, и молодые 
певцы со всей страны начнут 
грызть гранит оперной науки, 
как все, 1 сентября. Кураторы 
программы — Дмитрий Бертман 

и певица с мировым именем Ма-
рина Мещерякова. Продолжат-
ся просветительский проект 
«Гостиная Людмилы Жумае-
вой» проект #PRODIGY.kids, в 
котором участвуют талантли-
вые дети, лауреаты междуна-
родных конкурсов. 

Впервые в истории театра 
в репертуаре появится балет. 
«Вечер одноактных балетов 
Михаила Лавровского» объеди-
нит две работы мастера — «Две 
женщины» по пьесе Тургене-
ва «Месяц в деревне» на музы-
ку Сергея Баневича и «Амок» 
по новелле Стефана Цвейга на 

музыку Александра Симонен-
ко. Среди исполнителей — Ма-
рия Александрова и Владислав 
Лантратов, Александр Волчков 
и Марианна Рыжкина.

Геликоновцы вступают в бу-
дущее с новым слоганом: «Под 
сказочным небом «Геликона»: 
ведь театр — место, где невоз-
можно жить без веры в чудеса. 

Новейшая постановка «Аиды» — тре-
тья версия шедевра Верди на сцене 
«Геликона» — стала сенсацией.

А К Ц Е Н Т

«Геликон-опера» снимет кино, даст шанс 
молодым режиссерам, поставит балет 
и споет «Евгения Онегина» в Белгороде

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

КИНО Владимир Хотиненко привезет в Казань своего «Мусульманина» и возглавит там жюри

За тысячелетия люди не изменились
Елена Боброва

М
ы встретились с режис-
сером Владимиром Хо-
тиненко после показа 

его фильма «Макаров» на фе-
стивале «Окно в Европу». Кар-
тина снята 29 лет назад. Нужен 
ли поэту, персонажу из 90-х, 
пистолет «Макаров», чтобы ре-
шить раз навсегда вечный спор 
добра со злом? Оказалось, ни 
этот фильм, ни вся «трилогия 
перемен» Хотиненко не уста-
рела. А разговор наш закрутил-
ся вокруг того, куда пропали из 
кино «герои нашего времени», 
какая тайна правит миром и по-
чему фатализм — это хорошо.

Как вам показался «Макаров» 
спустя столько лет?

ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Госфильмо-
фонд к моему юбилею сделал 
невероятный подарок — восста-
новил фильмы «Зеркало для ге-
роя», «Мусульманин» и «Ма-

каров». «Макарова» показали 
в Выборге, «Мусульманина» 
повезу в Казань, на фестиваль 
мусульманских фильмов, куда 
меня пригласили возглавить 
жюри. И можно снова увидеть 
фильмы на большом экране.

Их не случайно называют 
«трилогией перемен»: они не 
устарели.

ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Более того, 
говорят, что новые контексты 
придали новые краски. «Мака-
ров» стал еще актуальней. Клю-
чевая тема фильма — «человек 
и пистолет». Тема не устареет 
никогда — ведь как бы мы ни 
стремились к идеалу, за тыся-
челетия люди не изменились. 
Но иногда эта тема обостряет-
ся. Показ в Выборге состоялся 
в день святых Бориса и Глеба. 
А в фильме звучат стихи Бори-
са Чичибабина о Борисе и Гле-
бе «Мук не приявший вовек не 
спасется»…

Не могу не вспомнить притчу 
из  «Мусульманина»...

ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Она реаль-
ная, написана в «Житиях свя-
тых». Великому святому Мака-
рию был голос: иди в селение, 
там живут две сестры, необык-
новенные святые. Макарий на-
шел их. Сестры удивлялись: 
«Нет в нас ничего святого. Мы 
замужем, ухаживаем за огоро-
дом, молимся. Ничего такого 
удивительного не совершаем. 
Но разве что за всю жизнь худо-
го слова не сказали». Казалось 
бы, ерунда, но это же неверо-
ятно сложно — не только не ска-
зать, но и не подумать. Как до-
стичь такой благости?

Очевидно, что ваше кино име-
ет религиозный вектор.

ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Да, я даже 
«Мусульманина» снимал для 
православных. Я верующий, 
православный. Хотя не могу 
считать себя «православным 

художником» — тогда надо ико-
ны писать. Мне же приходится 
переходить некую грань: как 
можно в кино рассказать исто-
рию святой Марии Египетской, 
которая прежде была гулящей, 
не показывая ее загулы? А ведь 
эти видения ее потом пресле-
довали… К тому же я далек от 
роли проповедника. Все разже-
вано в Писаниях, в Библии. Я 
убежден: эта «пьеса» написана 
на небесах, мы только исполня-
ем ноты. При всех достижени-
ях науки мы — дошколята в по-
нимании вселенского смысла. 
Эйнштейн, создатель теории от-
носительности, был верующим: 
он понимал, что это не объяс-
нить. «Миром правит тайна», — 
говорил он.

Не знаю, сколько людей сего-
дня доверяет судьбу высшим 
силам, но культ поклонения 
неистребим. И вспоминает-
ся фильм Алексея Федорчен-
ко «Монета страны Мала-
ви». Эпизод, где люди до блеска 
трут пальцы ног памятника 
Василию Шукшину.

ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Меня пора-
зила скульптура в соборе св. 
Петра в Риме. Посетители так 
усердно трут ступню Петра, что 
ее пришлось трижды реставри-
ровать — она превращалась в об-
мылок. Но людям необходимо 
это прикосновение. Даже про-
сто к скульптуре. Я ничего дур-
ного в этом не вижу, это просто 
поиск опоры. 

Федорченко снимал этот 
фильм как обличение официо-
за, в которое превратилось 

чествование Шукшина, а по-
лучился портрет народа.

В Л А Д И М И Р  Х ОТ И Н Е Н К О :  В фильме 
передана уникальность стра-
ны. Летишь из Москвы на Даль-
ний Восток — а под крылом бес-
крайние леса, тайга, реки, озе-
ра. Я думаю, невозможно сфор-
мулировать, что такое наша 
страна. Она не лучше и не хуже 
других. Она — такая… Вот Алек-
сей Федорченко встречает ба-
бушку, торгующую камнями, 
которые расписал ее муж. Ве-
ликолепные рисунки, а между 
тем у него работает только одна 
рука! Сама же старушка пишет 
вдохновенные стихи. Да, быт их 
не комфортен — но для них не в 
этом счастье. Или помните пар-
ня, который на слух делает гар-
мошки? Я сам рукодельник будь 
здоров, но смотрю на этого гар-
мониста и теряю дар речи: как 
это он делает? Крошечную гар-
мошечку, которая умещается 
на ладони? Да еще и сыграть на 
ней! Но это все примеры из жиз-
ни вокруг нас. Надо просто вни-
мательнее всматриваться.

 Студенты всматриваются? 
ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Они разные. 
Общее у них одно: рвения ма-
ловато. Мало копытом роют. 
На мой взгляд, в мире исчезли 
смыслы, идеи жизни. Люди то-
скуют по смыслам — поэтому 
многие считают Ленина значи-
тельной фигурой. Да, революци-
онные идеи не оправдали себя. 
Но в юности-то должен быть по-
рыв, желание что-то исправить 
в мире… Но нет — все заняты 
самокопанием. Об остальном 
пусть заботится государство.

И поэтому нет героя?
ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Хорошо, если 
удается сделать портрет совре-
менника. Но великих портретов 
нет. Значит, не время. За исто-
рию человечества выдающих-
ся портретов мы знаем не так 
много. В середине 80-х я оказал-
ся в Мюнхене. Мечтал увидеть 
«Автопортрет» Дюрера в Ста-
рой Пинакотеке. В музее был 
выходной. Но нас так любили 
тогда — перестройка, гласность! 
— что мне пошли навстречу. Я 
простоял у «Автопортрета» 
полчаса.. Это было невероят-
но — сколько лет прошло, а ощу-
щение: будто вчера. Так что не 
надо ждать шедевров, человек 
должен просто делать то, что де-
лает. «Калину красную» Шук-
шина приняли в штыки, мол, лу-
бок, но ощущение от картины до 
сих пор невероятное...

 В чем тогда искать молодым 
людям смысл жизни?

ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Не бывает 
хороших времен, говорят ки-
тайские мудрецы. Главное — 
сохранять достоинство. И ис-
кать свой смысл жизни. Быть 
увлеченным своим делом. А уж 
делаешь ли ты гармошку, льешь 
металл или снимаешь кино — 
это, по сути, не важно…

 Но тогда почему вы уже 
столько лет не снимаете?

ВЛАДИМИР ХОТИНЕНКО: Я перестал 
ощущать запах времени, а для 
меня это важно. Время здорово 
схвачена в американском филь-
ме «Не смотрите наверх». Хоте-
лось бы сделать что-то в таком 
духе. И я давно думал поставить 
оперу, заинтересовала «Кар-
мен». Но хочется обратиться к 
самому Бизе, к его драматич-
ной биографии. Я придумал ис-
торию, когда перед умирающем 
Бизе проходят видения из его 
опер. Но главная мечта —снять 
кино про Данте под эхо его «Бо-
жественной комедии». Так что 
идей по-прежнему много. Владимир Хотиненко: Я далек от роли проповедника, но пьеса нашей жизни уже написана на небесах.

А К Ц Е Н Т

При всех достижениях науки мы только 
дошколята в понимании смыслов 
жизни. А ведь люди тоскуют о смыслах

Кстати

«Геликон» ждут большие гастроли по стране. 26 августа в Ханты-Ман-

сийске театр представит «Евгения Онегина» Чайковского, а 28 и 30 ав-

густа в Югорске и в Сургуте исполнит «Алеко» Рахманинова. Затем на 

фестивале «Белгород в цвету» впервые в истории города будет пред-

ставлен «Евгений Онегин» — опера пройдет 2 сентября под открытым 

небом, а 3 сентября там же — гала-концерт «Оперный маскарад». И по 

традиции геликоновцы участвуют в проекте «Русская опера у стен мо-

настыря»: 3 сентября в Сергиевом Посаде на площади у Свято-Троиц-

кой Сергиевой Лавры, 4 сентября в Серпухове на Соборной площади 

Успенского монастыря) театр покажет «Садко» Римского-Корсакова.
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В «Горках» 
сменился 
директор

ЛЕНИН 
ПО-НОВОМУ
Максим Васюнов

Новым директором «Горок Ле-
нинских» стала замдиректора 
Российской государственной 
библиотеки искусств Алиса Би-
рюкова. Концепция развития 
музея-заповедника, предло-
женная ею, одобрена эксперт-
ной комиссией минкультуры.

Напомним, «РГ» писала о 
том, что загородная резиден-
ция Владимира Ленина разви-
вается в последнее время хо-
рошими темпами, привлекая в 
среднем по двести тысяч посе-
тителей в год, но четкой единой 
концепции не прослеживалось. 
При этом, как отмечали опро-
шенные нами эксперты, среди 
которых был идейный вдохно-
витель «Джазовых сезонов в 
Горках» Игорь Бутман, потен-
циал у заповедника огромный, 
нужно лишь понять, в какое ру-
сло его направить. Развивать 
ли прежний бренд «Ленин» или 
переформатировать Горки в ме-
сто отдыха для всей семьи.

Алиса Бирюкова предложи-
ла организовать новые тури-
стические точки притяжения. 
Например, археологический 
парк: ведь в Горках самый круп-
ный курганный могильник 
Подмосковья — около 50 насы-
пей. Их очертания хорошо про-
сматриваются. На этой терри-
тории множество следов эпохи 
раннего железного века, и если 
таким наследием распорядить-
ся правильно, это привлечет 
почитателей древностей.

Помимо археологического 
парка, Алиса Бирюкова решила 
найти применение наследию, 
оставленному кинематогра-
фистами, — декорации городов 
и деревень, многие сегодня в 
запущенном состоянии. Новый 
директор предлагает прово-
дить здесь киношколы. Пейзаж-
ные ландшафты также должны 
стать точкой притяжения, и в 
Горках будут организовываться 
художественные мастерские. 
Будет обновлен событийный 
календарь. Но в нем останутся 
основные концерты и фестива-
ли, привлекающие тысячи по-
сетителей, например, тот же 
фестиваль Игоря Бутмана.

Исторический музей-запо-
ведник «Горки Ленинские» был 
создан 50 лет назад на основе 
Дома-музея В.И. Ленина. Тогда 
же были определены границы 
мемориальной территории — 
225 гектаров, которые новому 
директору предстоит напол-
нить новыми смыслами.  

КНИГИ Во Владимире 
прошел «Китоврас»

Кому пишут 
писатели

Татьяна Филиппова

Идеальное фото для домашнего альбома: лето, заходя-
щее солнце, фигура с раскрытой книгой на лавочке под 
деревом. Это город Владимир, сквер имени Пушкина, 
прошедшие выходные, книжный фестиваль «Китов-
рас». Его участники — Леонид Юзефович, Евгений Во-
долазкин, Сергей Беляков, Андрей Рубанов, Юрий Буй-
да, Вера Богданова, Андрей Усачев, Григорий Гладков.

Китоврас — мифическое существо, мудрости кото-
рого удивлялся царь Соломон. Почему он стал эмбле-
мой фестиваля? Его изображение — на стенах древнего 
Дмитриевского собора, в нескольких метрах от фести-
валя. А первый фестиваль прошел в октябре в област-
ной научной библиотеке. И если первый был скорее до-
машняя игра, то нынешний — уже чемпионат России.

Леонид Юзефович рассказывает, что впервые был 
во Владимире в 1965 году. И поразился месту убийства 
Андрея Боголюбского, где угол лестницы княжеского 
дворца был закрашен красным. А также названию ули-
цы Учпрофсож («Участок профсоюза железнодорож-
ников»). «Есть такая улица, или я ее придумал?» Нет, 
это не воображение, успокоили писателя, такая улица 
действительно была, но теперь переименована.

О писательском воображении тоже поговорили. 
Оказывается, любимая с детства книга Юзефовича — 
«Петр Первый» Алексея Толстого: «Там историческая 
ошибка на ошибке — ну и что? Это прекрасный роман, 
он будет жить очень долго, и наш интерес к эпохе Пет-
ра начинался с этой замечательной книги».

Почему писатель постоянно обращается к истории?
— История, как звездное небо: смотришь — и оно уте-

шает. Твои тревоги, заботы, страх перед жизнью ничто 
перед этой бездной. Так же и история — ты понимаешь, 
что не одинок, и все, 
что происходит с 
тобой, уже было. 
История — великое 
утешение.

Документаль-
ный роман Сергея 
Белякова «Париж-
ские мальчики в 
сталинской Моск-
ве», где герой — сын 
Марины Цветаевой 
Георгий, вряд ли 
можно счесть уте-
шением. Повернуть 
бы историю на другую тропу, чтобы Цветаева с сыном 
остались живы, но — нет. А еще эта книга о том, что ло-
гика жизни с ее потребностями остается сильнее логи-
ки смерти с ее законами. Об этом я спросила писате-
ля Белякова: «В книге есть исследования московской 
жизни в годы репрессий, начала Великой Отечествен-
ной войны, и там мысль о неотменяемости радостей 
жизни. Заполнены рестораны, театры, не попасть в сад 
Эрмитаж, музыка, кино… Это поражает».

— Задача историка — рассказать, как было на самом 
деле. Вот и я хотел понять, как люди жили в эту страш-
ную эпоху, как сочеталось несочетаемое. Кроме му-
зыки Дунаевского, Покрасса, Прокофьева и Шоста-
ковича расцветал джаз, одни и те же мелодии играли 
и в закрытой от мира Москве, и в Берлине, и в Пари-
же, и в Нью-Йорке. И там и там звучит джаз, танцуют 
танго, фокстрот, слоуфокс — очень эротичные танцы. 
Заштампованный образ Москвы, когда якобы все мар-
шировали на завод или на демонстрацию, — неверный, 
плоский. Я попытался воссоздать полный образ Моск-
вы: что думали люди, что ели, о чем пели.

Андрей Рубанов должен был участвовать в круглом 
столе редакции Елены Шубиной издательства «АСТ». 
Но не участвовал. И как раз в момент, когда я у при-
лавка издательства спрашивала продавца, где обещан-
ный Рубанов, тот радостно объявил: «А вот и Рубанов». 
«Не видел Портнова?» — спросил Рубанов. «Нет», — ра-
достно ответил тот. «Кто такой Портнов?» — спросила 
я, когда Рубанов отошел. «Не знаю», — так же радостно 
сказал продавец.

Алексей Портнов, оказалось, — великий и ужасный 
редактор издательства. В том числе книг Белякова и 
Рубанова. Цену этим безвестным героям-редакторам 
знают только писатели. Кстати, встреча Андрея Ру-
банова с читателями все же состоялась — предельно 
откровенная, как и его книги. При этом писатель очень 
скептично высказался о так называемой литературе 
травмы: «Я столько повидал — и на войне побывал, и в 
тюрьме сидел, а начинаю разговаривать — у других то 
же самое. Поэтому литературу травмы не уважаю, эта 
модная штучка скоро пройдет. Кроме того, что ты вы-
ворачиваешь свои комплексы на читателя, ты должен 
еще что-то ему дать. Прежде всего — надежду».

Чем «Китоврас» отличается от других книжных фе-
стивалей, объяснила директор Российской библиоте-
ки искусств Ада Колганова: «Именно библиотечная 
составляющая отличает ваш фестиваль от множества 
других. Это очень хорошая площадка для обмена мне-
ниями, и это то пространство, где мы узнаем новое».

Участие владимирских авторов и библиотек в каче-
стве соорганизаторов «Китовраса» делало его уютным. 
Участие громких имен и больших библиотек делало его 
масштабным: 80 событий, несколько площадок, пря-
мые трансляции в группе фестиваля «ВКонтакте», из-
вестные критики в качестве модераторов дискуссий, 
70 издательств. И море книг по издательским ценам.

Когда во Владимире снимали фильм «Андрей Ру-
блев», его сценаристу Андрею Кончаловскому было 28 
лет. В эти дни августа ему исполнилось 85. На «Китов-
расе» продавалась книга Льва Наумова «Итальянские 
маршруты Андрея Тарковского». От этих совпадений 
стоило ждать, что на гребне рва между Успенским со-
бором и Клязьмой должны появиться татаро-монголы. 
Безусловно, за книгами. 

История, как 
звездное небо: 
смотришь — и оно 
утешает. Тревоги 
отступают перед 
этой бездной

Участие громких имен и больших библиотек сделало фести-
валь масштабным: множество книг по издательским ценам.
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СПАРТАКИАДА Сборная 
Татарстана победила
в турнире по волейболу 

Казанцы снова
в «золотом»

Илья Трисвятский

На крупнейших мультиспортивных форумах особой 
интерес всегда вызывают соревнования по командным 
игровым видам спорта. Вот и на Первой Всероссийской 
Спартакиаде субъектов РФ в последние дни в центре 
внимания оказались матчи волейболистов.

Мужской турнир проходил в две стадии. Сначала 
восемь участников провели состязания в один круг. 
Первое место заняла сборная Республики Татарстан, 
полностью составленная из игроков ВК «Зенит-Ка-
зань», многократного победителя Лиги чемпионов. А 
вот для определения второго участника финала судей-
ской коллегии пришлось вооружиться калькулятора-
ми. Санкт-петербуржцы («Зенит») опередили москви-
чей («Динамо») только по соотношению мячей. 

В финале на московской арене «Динамо» татарстан-
цы, руководимые Алексеем Вербовым, переиграли пи-
терцев со счетом — 3:0 (25:20, 25:20, 25:23). 

Вот кто стал чемпионом: обладатели олимпийско-
го «золота» Лондона-2012 Александр Волков и Максим 
Михайлов, их партнеры  Дмитрий Волков, Артем Воль-
вич, Валентин Голубев, Денис Земченок, Алексей Коно-
нов, Михаил Лабинский, Роман Порошин, Роман Рома-
новский, Андрей Сурмачевский, Олег Терентьев, Илья 
Федоров, Дмитрий Щербинин.

— Мне понравилась та атмосфера, в которой прошел 
решающий матч. Игра действительно была похожа на 
настоящий финал, — отметил рулевой чемпионов Алек-
сей Вербов. — Мы провели отличный турнир. Все наши 
ребята просто молодцы, вытерпели сумасшедшую на-
грузку, очень плотный график матчей. Никто не жало-
вался на трудности, парни действовали с максималь-
ной самоотдачей от первого до последнего розыгрыша.

В матче за третье место москвичи оказались силь-
нее сборной Белгородской области — 3:0 (25:18, 25:15, 
25:19). На 5-8-м местах в итоговой классификации 
расположились Новосибирская, Кемеровская, Ленин-
градская области и ХМАО — Югра соответственно.  

ЭКСКЛЮЗИВ Президент баскетбольного ЦСКА Андрей Ватутин о том, какие шансы дают новые реалии и как ими воспользоваться

Найти свое место под кольцом
Илья Соболев

И
г р о к и  м о с к о в с к о г о 
ЦСКА на минувших вы-
ходных вернулись из 

отпуска и 20 августа приступи-
ли к тренировкам.

А вот президенту армейского 
клуба Андрею Ватутину отды-
хать было особо некогда. Как 
и российский баскетбол в це-
лом, ЦСКА вынужден адаптиро-
ваться к новой жизни в услови-
ях санкций. У «красно-синих» в 
межсезонье сменился тренер, 
кардинально обновился состав. 
Как российский топ-клуб пере-
живет сезон без Евролиги, ка-
кие шансы дают нынешние реа-
лии и как ими воспользоваться 
— об этом и многом другом пре-
зидент ЦСКА рассказал в экс-
клюзивном интервью «РГ».

В этом году впервые за многие 
десятки лет ЦСКА не сыгра-
ет в европейских турнирах. 
Как вы лично переживаете 
эту ситуацию?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Не думаю, что эту 
тему стоит персонифициро-
вать. Конечно, отсутствие евро-
кубков — серьезная потеря как 
для участников, так и для бо-
лельщиков. Увы, не будет став-
шей столь привычной Евролиги 
с тремя российскими клубами, 
не будет большинства звездных 
игроков. Но это не повод впа-
дать в уныние. Баскетбол в Рос-
сии никуда не денется и будет 
жить, надо просто видеть новые 
возможности для его развития. 
Будем адаптироваться. 

Ждете позитивных изме-
нений?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Как всегда, оста-
юсь реалистом. Надо видеть 
картину в целом, начинать 
жить в соответствии с тем, что 
есть. Если говорить о спорте, 
то, вполне возможно, для ны-
нешнего поколения игроков и 
спортсменов ситуация изме-
нилась. Мы остались без евро-
пейских соревнований, и в пла-

нировании текущей и будущей 
деятельности этот факт надо 
учитывать в первую очередь. 
Поэтому я уверен, что надо дать 
больше возможностей для раз-
вития местным игрокам, что-
бы они получали доверие тре-
неров, находили свои роли и иг-
ровое время. Безусловно, когда-
то возвращение к международ-
ным матчам состоится. Но даже 
сейчас, в условиях фактической 
изоляции, надо думать и о том, 
каким ты вернешься. Чтобы 
время не было потрачено впу-
стую. Чтобы ты ради конкурен-
тоспособности не побежал в бу-
дущем покупать 12 иностран-

цев, а уже имел свою обойму. 
Принцип должен быть имен-
но таким. Сейчас появляется 
уникальная возможность в но-
вых условиях производить соб-
ственный продукт, строить аре-
ны, развивать наш спорт, искать 
партнерство с дружественными 
странами, находить возмож-
ность для каких-то междуна-
родных, пускай и товарищеских 
игр там, где это возможно.

Недавно стало известно, что 
вы подали в суд на Евролигу. 
Рассчитывает ли ЦСКА на 
какую-то компенсацию как 
акционер организации?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Мы полагаем, что 
нас отстранили от турнира не-
правомерно. Исключение клуба 
по регламентам Евролиги воз-
можно только в случае конкрет-
ных спортивных и экономиче-
ских нарушений, которых мы 
не допускали. Конечно, шансов, 
что нас восстановят в турнире, 
в нынешней ситуации немного, 
но в любом случае мы будем за-
щищать свои права, надеемся 
получить судебную оценку ре-
шения Евролиги и рассчитыва-
ем на компенсацию финансо-
вых потерь, упущенной выгоды. 
Что касается сумм, то сейчас 
еще рано их обсуждать.

Насколько изменились для 
ЦСКА экономические реалии?

А Н Д Р Е Й  В АТ У Т И Н : Наш владелец 
«Норникель», будучи важней-
шим элементом экономики 
России, испытывает известные 
сложности, и клуб попросили 
принять меры для сокращения 
бюджета. Непростая ситуация 
и с другими спонсорами: мно-
гие ушли по объективным при-
чинам, один уже фактически со-
гласованный контракт, увы, так 
и остался неподписанным. Про-
должаем вести работу в этом 
направлении. Впрочем, еще до 
этого мы для себя решили, что 
в ходе селекционной кампании 
ЦСКА не будет компенсировать 
новичкам отсутствие Евроли-
ги деньгами, в этом нет никако-
го смысла. Да, нашим приори-
тетом всегда была Евролига, и, 
если уж ее нет, появляется воз-
можность подумать о разви-
тии, дать больше шансов рос-
сийским баскетболистам. Мы 
взяли тех россиян, кого смог-
ли. Не скрою, хотелось больше-
го, но это рынок, кто-то предпо-
чел остаться на прежнем месте, 
по кому-то не удалось найти фи-
нансового понимания. Реалии 
заставляют искать и новые тех-
нические решения, ведь санк-
ции закрывают доступ ко мно-
гим технологиям, привычным 
для спорта высокого уровня. 

Раньше лишнее было важнее 
необходимого. То есть при при-
вычно высоком уровне клуба и 
команды мы постоянно искали 
какой-то икс-фактор, еще одно 
звено, которое позволило бы на 
шаг приблизиться к титулу. Это 
мог быть «лишний» звездный 
игрок или организационный 
шаг. Теперь все изменилось. 

ЦСКА пришлось искать ново-
го главного тренера. Насколь-
ко сложным был выбор, какой 
видите перспективу?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Знаю, что болель-
щики привыкли видеть в ЦСКА 
тренеров с именем, и Эмил 

Райкович для многих является 
не таким «раскрученным» спе-
циалистом. При этом следует 
понимать, что по-настоящему 
известных коучей в Европе — 
ограниченное количество, они 
все на виду, большинство под 
контрактами. Сейчас для нас, 
как и для всей Лиги ВТБ, откры-
то окно возможностей. Считаю, 
что приглашение Райковича, 
компетентного наставника, о 
котором довелось услышать не-
мало добрых слов от людей, ра-
ботавших с ним — та самая воз-
можность открыть миру еще 
одного отличного тренера. Рад, 
что Эмил не стал устраивать 
глобальную перестройку шта-
ба, пригласив всего пару при-
вычных помощников и поло-
жившись на российских коллег. 

Согласны, что изменения в ко-
манде можно назвать карди-
нальными?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Абсолютно. Та-
кого переживать еще не при-
ходилось. Можете представить 
объем работы, проделываемой 
нашим спортивным отделом. 
Смотрите: по ходу минувшего 
сезона у нас уехали шесть иг-
роков, не считая Кевина Пан-
госа (канадский разыгрыва-
ющий, подписавший двухлет-
ний контракт с ЦСКА 23 февра-
ля 2022 года, но не сыгравший 
за армейцев ни одного матча. 
— Прим. РГ). Нынешним летом 
— еще семь, плюс тренер и три 
его ассистента. Итого — полно-
ценный состав! Можно было бы 
сказать, что начинаем с чистого 

листа, если бы не ядро основы, 
завершавшей плей-офф Лиги 
ВТБ. Стартовая пятерка, сра-
жавшаяся с «Зенитом», оста-
лась в Москве, так что у тренера 
Райковича есть фундамент для 
строительства нового здания.

Насколько сложно было сохра-
нить в команде сербского цен-
трового Николу Милутинова?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Поверьте, мы не 
предпринимали для этого до-
полнительных усилий. Разве 
что заверили Николу, что будем 
рады продлить с ним соглаше-
ние по завершении нынешнего. 
Милутинов — пример профес-
сионализма и ответственно-
сти. Возможно, в глубине души 
у него были какие-то сомнения, 
когда мы оказались вычеркну-
ты из Евролиги. Но он сразу за-
верил, что намерен уважать су-
ществующий контракт. К тому 
же для него это не только вопрос 

денег, но и возможность что-то 
выиграть с ЦСКА. Ведь его пер-
вый сезон в нашей команде был 
оборван травмой, а второй за-
кончился поражением в фина-
ле, несмотря на блестящее вы-
ступление Николы. Он — силь-
нейший центровой Европы, и 
мы рады, что он продолжит иг-
рать в красно-синих цветах.

На данный момент вы под-
писали всего двух легионеров, 
француза Ливио Жан-Шарля и 
серба Деяна Давидоваца. Име-
на обоих вызывают недоуме-
ние болельщиков, привыкших 
к переходам звезд...

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Пора прекратить 
жить воспоминаниями о геро-
ях былых времен. Да, класс при-
шедших объективно иной, но 
они выбрали ЦСКА в очень не-
простой период для клуба, и мы 
верим в их желание побеждать 
вместе с нами. У нас будет новая 
команда, нам всем предстоит 
поддерживать ее изо всех сил, 
потому что имя этой команды — 
ЦСКА. Давидовац и Жан-Шарль 
высококлассные игроки в от-
личном спортивном возрасте и 
с хорошим опытом выступле-
ний в Евролиге. Знаю, что Дея-
на ожидали увидеть в ведущих 
европейских клубах, но он при-
нял решение начать карьеру ле-
гионера в Москве, и это вызыва-
ет уважение. Ливио — очень ода-
ренный парень, которого в свое 
время подломили травмы, и у 
нас он получит шанс «переза-
грузиться».

Может быть, Лиге ВТБ имело 
смысл вообще отказаться от 
иностранных игроков?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Ни в коем случае. 
К сожалению, пока в России нет 
достаточного количества бас-
кетболистов высокого уровня, 
чтобы укомплектовать десять 
команд. И для роста того самого 
уровня необходима конкурен-
ция, нужны примеры, за кото-
рыми тянутся молодые ребята. 
Да и у зрителей скорее сохра-

нится интерес, если в лиге будут 
блистать хорошие легионеры. 
Важно только, чтобы у них было 
достаточно мотивации для ис-
полнения условий контрактов, 
чтобы они не испытывали дав-
ления и чувствовали себя здесь 
комфортно.

Можно сказать, что насту-
пило время шансов?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Со мной многие 
могут не согласиться, но я счи-
таю куда более амбициозной 
задачей и серьезным вызовом 
больше довериться молодым, 
проверить самого себя в новых 
условиях, чем залить все день-
гами, переплатить звездам и 
любой ценой выиграть Лигу 
ВТБ. Да, мы будем изо всех сил 
стараться взять титул, но толь-
ко в соответствии с теми воз-
можностями, которые есть сего-
дня. Не та экономическая ситу-
ация в целом, чтобы разгонять 
бюджет и даже в год столетия 
клуба любой ценой повесить 
себе медаль на шею, после чего 
считать себя супергероем. Бу-
дем методом проб и ошибок ис-
кать сложный компромисс меж-
ду результатом, игровым време-
нем и развитием россиян.

Есть ли у вас предчувствие, 
каким получится в целом 
предстоящий сезон Лиги ВТБ? 

А Н Д Р Е Й  В АТ У Т И Н :  Жить в эпоху 
перемен всегда сложно, но ин-
тересно. Будет любопытно ока-
заться в реалиях единствен-
ного турнира на протяжении 
всего сезона — мы испытаем та-
кое впервые, и к этому надо еще 
привыкнуть и адаптироваться. 
Мы практически сыграем в рит-
ме НБА, закрытой лиги, которая 
не распыляется на множество 
соревнований. Мы давно этого 
хотели, правда, в европейском 
масштабе, и вынужденно полу-
чили возможность попробовать 
себя в таком режиме. Будем ис-
кать позитив и сделаем все воз-
можное, чтобы турнир получил-
ся максимально интересным.  

ФУТБОЛ Леонид Федун покидает пост руководителя «красно-белых»

«Спартак» меняет курс
Артур Нанян 

Л
еонид Федун поки-
нул пост президен-
та «Спартака». Он 
возглавлял клуб аж 
18 лет и за это время 
успел стать одним 
из самых обсуждае-
мых людей в нашем 
футболе. 

Пожалуй, ни одного главу 
клуба так не критиковали и так 
часто не упоминали в СМИ, как 
Леонида Арнольдовича. Его не-
которые фразы стали крылаты-
ми, как, к примеру, про трене-
ра, от которого зависит лишь 10 
процентов успеха, или сравне-
ние экс-форварда «Спартака» 
Дениса Давыдова с самим Лио-
нелем Месси. Скандалы, интри-
ги, расследования, бесконеч-
ные тренерские увольнения, 
непоследовательность в при-
нятии решений, особенно того, 
что касалось чисто футбольной 
составляющей, — все это было. 
Да и всего три трофея — явно не 
тот результат, на который рас-
считывали болельщики. 

Из хорошего — именно при 
Федуне у «Спартака» нако-
нец появился домашний стади-
он. В отличие от многих других 
команд, у «красно-белых» по-
чти никогда не было проблем с 
финансами. Навсегда спарта-
ковской торсиде запомнятся и 
несколько игр, такие как с «Се-
вильей» (5:1) в Лиге чемпионов 
и победа над «Динамо» (2:1) в 
финале Кубка в мае этого года.

— Эти годы вместили многое. 
И восхитительные успехи, и 
ужасные поражения, радость 
триумфа и горечь разочарова-
ния. Обретение новых соратни-
ков и тех, о ком поскорее хочет-
ся забыть. Это футбол, жизнь. Я 
оставляю конкурентоспособ-
ную молодую команду с ам-
бициозным тренером, а также 
высокопрофессиональную ко-
манду менеджеров. И конечно, 
великолепный стадион. Верю, 
что вместе они способны до-
стигнуть новых побед! Да, и 
это не некролог. Всегда можете 
рассчитывать на мою помощь 
и поддержку, — отметил Федун 
в прощальном заявлении после 
ухода со своего поста.

Сразу стало известно, что 
100 процентов акций клуба и 
спартаковского стадиона те-
перь у нефтяной компании 
«Лукойл». В числе возможных 
преемников Федуна называ-
ют экс-главу Российской пре-
мьер-лиги Ашота Хачатурянца, 
а также двух топ-менеджеров 
«Лукойла»: Евгения Хавкина и 
Александра Матыцына. Реше-

ние о назначении нового руко-
водителя может быть принято 
уже 25 августа.

Теперь вопрос — каким будет 
«Спартак» после Федуна. Изме-
нится ли что-то в команде, оста-
нется ли главным тренером Ги-
льермо Абаскаль, покинет ли 
клуб кто-то из лидеров или со-
став усилится — все это мы на-
верняка узнаем скоро.

Мнением о работе Федуна и 
будущем «красно-белых» с «РГ» 
поделился бывший полузащит-
ник москвичей и сборной Рос-
сии Александр Мостовой.

Оцените 18 лет при Федуне.
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Разделил бы 
этот период на два момента. С 
точки зрения бизнес-проек-
та — все остались довольны. 
Все, кто прошел за эти годы че-
рез «Спартак», благодарны Фе-
дуну. Большое количество лю-
дей прошло, много денег было 
затрачено, и никто не остался 
обиженным. Плюс еще стадион 
построен. За это огромное спа-
сибо. В плане футбола — отдель-
ная часть. Непозволительно 
такой команде за 18 лет лишь 
один раз выиграть чемпионат 
и завоевать всего три трофея. 
Мало! Возьмите «Локо», «Зе-
нит», ЦСКА — они взяли в 2—3 
раза больше трофеев. Тем более 
что перед Федуном «Спартак» 
завоевал кучу титулов, был од-
нозначно сильнейшим в стране. 

В «Спартаке» что-то карди-
нально поменяется?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Не загады-
ваю. Помню момент, когда Фе-
дун купил «Спартак», я ведь 
сам тогда играл. Все задавались 
вопросом: поменяется что-
то? Когда человек приходит с 
огромными деньгами, что-то 
должно измениться в лучшую 
сторону. Посмотрим, как будет. 
Наверняка пойдут заявления, 
что команда хочет стать чемпи-
оном. Но для этого нужны день-
ги, усиление состава. Ну а пока 
надо играть теми, кто есть. 

Федун сказал, что оставляет 
будущим владельцам амби-
циозную команду. «Спартак» 
продолжает претендовать 
на трофеи?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Почему нет? 
Хотя в Премьер-лиге ясно на 95 
процентов, что «Зенит» выигра-
ет титул. Остается Кубок — поче-
му бы за него не побороться, как 
в прошлом сезоне?

Федун ведь как-то уходил из 
«Спартака», но остался. Бу-
дет ли он и сейчас иметь ка-
кое-то отношение к клубу?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Думаю, да. 
Когда ты на протяжении столь 
длительного периода времени 
вкладываешь гигантские сум-
мы в какой-то проект, сложно 
вот так вот взять и отойти от дел. 

В последнем матче при Феду-
не «Спартак» проиграл в дер-
би «Динамо». Неожиданно?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Я изначально 
считал, что будет ничья. У «Ди-
намо» было преимущество сво-
его поля, плюс мотивация после 
поражения в финале Кубка Рос-
сии. В целом игра мне понрави-
лась. Считаю, «красно-белые» 
поражения не заслуживали, у 
них были моменты. Но, с другой 
стороны, хозяева несколько раз 
попали в каркас. Так что, навер-
ное, все заслуженно.  

В последнем матче при Федуне «Спартак» уступил в принципиальном дерби «Динамо» — 0:1.

Президент ЦСКА Андрей Ватутин всегда эмоционально переживает успехи 
и неудачи своего клуба.

А К Ц Е Н Т

Считаю куда более серьезным вызовом 
довериться молодым, проверить себя 
в новых условиях, чем переплатить 
 звездам и любой ценой выиграть Лигу ВТБ

А К Ц Е Н Т

За 18 лет при Федуне москвичи выиграли всего три трофея, 
зато у клуба появился свой стадион В финале лидерам сборной Татарстана удалось справиться 

с довольно крепким блоком команды Санкт-Петербурга.

— Чемпионат России по футболу: 
результаты матчей, 
комментарии экспертов 
на сайте
rg.ru/sujet/6723
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Кстати

Легендарный российский хокке-

ист, воспитанник динамовской 

школы Александр Овечкин вновь 

порадовал отечественную публи-

ку. Он нанес символический удар 

по мячу перед футбольным дерби 

между «бело-голубыми» и «Спар-

таком», выйдя на поле вместе со 

своим сыном. А уже на следую-

щий день Александр принял уча-

стие в открытой тренировке хок-

кейного «Динамо». Посмотреть 

вживую на звезду мирового спор-

та пришли около пяти тысяч бо-

лельщиков. Сам Овечкин полно-

ценного участия в занятии не при-

нял, ограничившись небольшой 

раскаткой, буллитом и общением 

на льду с тренерами и игроками.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О       
1. «Зенит» 6 4 2 0 13-2 14

2. «Спартак» 6 4 1 1 14-4 13

3. ЦСКА 6 4 1 1 16-7 13

4. «Динамо» 6 3 3 0 11-4 12

5. «Ростов» 6 3 3 0 12-9 12

6. «Краснодар» 6 3 2 1 11-7 11

7. «Сочи» 6 3 1 2 9-11 10

8. «Ахмат» 6 2 2 2 9-9 8

9. «Химки» 6 2 1 3 8-9 7

10. «Кр. Советов» 6 1 3 2 7-10 6

11. «Оренбург» 6 2 0 4 8-12 6

12. «Локомотив» 6 1 3 2 7-12 6

13. «Пари НН» 6 1 2 3 8-12 5

14. «Факел» 6 0 4 2 8-12 4

15. «Урал» 6 0 1 5 1-11 1

16. «Торпедо» 6 0 1 5 3-14 1
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